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Пока глава американ-
ской ExxonMobil Рекс 
Тиллерсон обходил ка-
бинеты российских ми-
нистров, пытаясь вернуть 
около $500 млн, перепла-
ченных в бюджет стра-
ны, другая крупнейшая 
американская корпора-
ция — General Motors нео-
жиданно свернула почти 
все проекты в РФ. Сохра-
нится только СП с Авто-
ВАЗом, в остальном кон-
церн будет продавать 
лишь импортные машины 
премиального сегмента — 
линейку Cadillac и доро-
гие Chevrolet. Opel полно-
стью уйдет с российского 
рынка. Остальные круп-
ные автоконцерны заяв-
ляют, что покидать стра-
ну не планируют, но и GM 
опровергал такие планы 
до последнего.

Вчера General Motors объ-
явил о реструктуризации 
бизнеса в России. Компания 
закроет почти все производ-
ственные площадки в стра-
не. Сборка на калининград-
ском «Автоторе» остановле-
на в феврале, на мощностях 
группы ГАЗ в Нижнем Нов-
городе прекратится до кон-
ца года, на основном заводе 
в Петербурге со вчерашнего 
дня не работают главные ли-
нии, до июня продолжится 
лишь крупноузловая сбор-
ка. Затем он будет законсер-
вирован. Сохранится лишь 
GM-АвтоВАЗ, но проект со-
здания новой Chevrolet Niva 
заморозят.

В пресс-релизе компании 
приводятся слова гендирек-
тора Opel Group Карла То-
маса Ноймана о том, что ав-
томобилям GM так и не уда-
лось достичь «достаточного» 
уровня локализации в Рос-

сии, а ситуация на рынке 
не оправдывает серьезных 
инвестиций. Текущий уро-
вень локализации в GM не 
раскрывают. Соглашение 
о промсборке, заключен-
ное автоконцерном с властя-
ми России, предполагало до-
стижение 60% к 2020 году. Те-
перь оно «приостановлено». 
В результате GM потеряет 
льготы по импорту в страну 

компонентов, но зато осво-
бодится от каких-либо обя-
зательств. По данным источ-
ников 

”
Ъ“, по условиям со-

глашения компания может 
возобновить работу в любой 
момент без каких-либо санк-
ций. Планирует ли GM вос-
пользоваться этим, в компа-
нии не комментируют.

Таким образом, GM теперь 
будет продавать в России 
только импортные машины, 
причем серьезно изменив 
модельный ряд. В нем оста-
нутся лишь автомобили пре-
миум-класса — вся линей-
ка Cadillac плюс Chevrolet 
Tahoe, Camaro и Corvette. 
Более дешевые Chevrolet, 
а также все Opel продавать-

ся в стране не будут, что по-
зволит «избежать серьезных 
инвестиций в рынок с неяс-
ной долгосрочной перспек-
тивой». Концерн подчерки-
вает, что сохраняет ответст-
венность за гарантию и сер-
вис, а дилерам предложит пе-
резаключить контракты и ав-
торизоваться под сервисные 
услуги. Число дилеров при 
этом сократится со 160 до «не-
скольких десятков» (дилеров 
Cadillac уже сейчас всего 26).

• Продажи GM в  России 
в 2014 году упали на 26,4%, 
до 189,5 тыс. машин, 
 доля на рынке снизилась 
на 1,7 процентного пункта, 
до 7,6%. Продажи Opel умень-
шились на 20,2%, до 65 тыс. 

 машин, Chevrolet — 
на 29,5%, до 123,2 тыс. ма-
шин, Cadillac — на 12,5%, до  
1,3 тыс. машин. За январь—
февраль продажи упали 
на 74,6%, до 8,4 тыс. машин, 
доля на рынке сократилась 
до 3,4%. Продажи Opel упа-
ли на 81,8%, до 2 тыс. ма-
шин, Chevrolet — на 71,2%, до   
6,3 тыс. машин, Cadillac — 
на 59,3%, до 72 машин.
Затраты GM на реструк-

туризацию составят около 
$600 млн — это расходы на 
«трансформацию» дилер-
ской сети, отмену контрак-
тов, увольнение сотрудни-
ков и распродажу стоков со 
скидками. Сокращенным ра-
ботникам (около 1 тыс. чело-

век) предложат семь месяч-
ных окладов, но уже очевид-
но, что вокруг увольнений 
могут возникнуть конфлик-
ты: Федерация независимых 
профсоюзов вчера уже по-
требовала увеличить ком-
пенсационный пакет до 18 
окладов. GM также придет-
ся нести ежегодные расходы 
на поддержание законсер-
вированного завода (земель-
ный участок площадью 94 га 
и 104,2 тыс. кв. м производ-
ственных помещений): ох-
рану, налоги и коммуналь-
ные услуги.

Президент «Фаворит Мо-
торс» (дилер Chevrolet, Opel, 
Kia, Skoda и др.) Владимир 
Попов уверен, что решение 
американского концерна 
«чисто прагматичное»: по-
высив более чем на 50% це-
ны на продукцию, GM утра-
тил конкурентоспособность 
по сравнению с Kia, Hyundai, 
Volkswagen и Nissan, тог-
да как соперничество в ни-
ше «очень жесткое». Реше-
ние сосредоточиться на пре-
миум-классе дилер считает 
правильным, поясняя, что 
здесь у Cadillac почти нет 
конкурентов — например, 
Escalade продается от 4 млн 
руб., в то время как «одно-
классник» Mercedes GL сто-
ит от 7 млн руб., а Range 
Rover — от 6 млн руб. Ком-
мерческий директор ГК «Ав-
томир» (Chevrolet, Ford, Opel, 
Toyota и др.) Виталий Гор-
шенков отмечает, что из Ев-
ропы GM полностью вывел 
Chevrolet еще в начале го-
да и тот же ход в России был 
«ожидаемым». Впрочем, ди-
лер считает, что подход GM 
может быть пересмотрен 
еще до конца года.
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Концерн окончен
GM закрывает свои заводы в России

Американский GM 
стал первым крупным 
иностранным 
автоконцерном, 
сбежавшим 
с падающего 
авторынка России   
ФОТО EPA/ТАСС

Росавтодор планирует в 2015 году 
 урезать финансирование дорожного 
строительства на 28% (36,8 млрд руб.) 
в рамках общего сокращения трат феде-
рального бюджета. В связи с этим при-
ступать к реализации новых дорожных 
проектов в 2015 году не будут, а ранее 
запущенные стройки могут частично за-
морозить. Как выяснил ”Ъ“, это может 
отразиться на реконструкции таких объ-
ектов, как кольцевая автомобильная 
 дорога в Санкт-Петербурге, трассы М8 
«Холмогоры» и М5 «Урал» в Московской 
области.

Вчера глава Росавтодора Роман Старовойт 
раскрыл параметры сокращения расходов 
дорожной отрасли. По его словам, объем фи-
нансирования строительства и реконструк-
ции федеральных дорог в 2015 году составит 
92 млрд руб. (без учета 54 млрд руб., выделен-
ных на возведение моста через Керченский 
пролив), что на 28% меньше, чем было зало-
жено в первоначальном варианте бюджета 

2015 года (в утвержденном на 1 декабря 2014 
года документе объем финансирования со-
ставлял 128 млрд руб.). О том, что траты Ро-
савтодора будут сокращаться в рамках анти-
кризисной оптимизации федеральных рас-
ходов, в ведомстве говорили еще в начале го-
да (

”
Ъ“ сообщал об этом 9 февраля), но кон-

кретных цифр не называли.
Решение о секвестре принималось на фо-

не двух задач, которые поставил перед до-
рожниками президент Владимир Путин: 
удвоить объемы дорожного строительства 
к 2022 году и привести в нормативное состо-
яние 85% федеральных дорог (сейчас — 52%) 
к 2020 году. Росавтодор решил сосредото-
читься на содержании дорожной сети. «Мы 
считаем, что нужно содержать в надлежа-
щем виде то, что уже есть,— пояснил 

”
Ъ“ за-

меститель главы агентства Григорий Проку-
ронов.— Иначе объем разрушения дорог бу-
дет опережать объем строительства новых».
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Дорожные планы  
закатают в асфальт
Росавтодор рассказал, какие трассы  
попадут под сокращение

Вчера президент Рос-
сии Владимир Путин вы-
шел на митинг на Васи-
льевском спуске. Митинг 
был посвящен годовщи-
не воссоединения Кры-
ма с Россией. Специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ 
 АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ 
 наблюдал за тем, как при-
нимали Владимира Пути-
на, и убедился в том, что 
с таким же восторгом, как 
Григория Лепса. Тем бо-
лее что президент России 
в этот вечер пел со сце-
ны. Причем в этот вечер 
Владимир  Путин впервые 
пел со сцены гимн России 
в микрофон (и без всякой 
 фонограммы).

Крым в этот день для Вла-
димира Путина начался с со-
вещания в Кремле, посвя-
щенного вопросам экономи-

ческого функционирования 
Крыма. В зале были феде-
ральные министры, сотруд-
ники администрации прези-
дента, руководители субъек-
та федерации…

Владимир Путин говорил 
о необходимости бороться 
с ростом цен в регионе, ре-
шать проблемы образования 
и здравоохранения, а также 
ЖКХ…

Отдельным вопросом бы-
ли рассмотрены проблемы 
развития массового спорта.

— А одна из острых соци-
альных проблем — это, ко-
нечно, проблема наркома-
нии,— отметил президент 
и добавил, что просил бы до-
ложить, как продвигается 
работа по строительству Кер-
ченского перехода.

Таким образом, всем 
должно было стать понятно, 

что битва за Крым — в прош-
лом, тема закрыта раз и на-
всегда, в том числе и при 
помощи культового филь-
ма «Крым. Путь домой». А те-
перь пора поговорить о го-
товности субъекта федера-
ции к новому курортному 
 сезону.

То есть российский пре-
зидент намерен был обсу-
дить Крым в тех же выраже-
ниях, что и, к примеру, Крас-
нодарский край,— чтобы за-
крепить в сознании окружа-
ющих, близких и дальних: 
споры про то, чей Крым, 
больше не существуют. И по-
ра посвятить себя неблаго-
дарной, такой привычной 
и, в общем, вечной работе — 
восстановлению разрушен-
ного хозяйства.
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Мастер-кластер 
Валентина 
Юдашкина
Дизайнер создаст «модный» 
проект в Подмосковье

Как стало известно ”Ъ“, рос-
сийский модельер Валентин 
Юдашкин предложил прави-
тельству Московской области 
построить легкопромышлен-
ный дизайнерский кластер, 
инвестиции в который могут 
составить $200–250 млн. В Под-
московье расположено более 
200 текстильных предприятий, 
в прошлом году они отгрузили 
товара на 23,3 млрд руб. Обра-
зовательный комплекс класте-
ра позволит решить, например, 
проблему нехватки квалифи-
цированных кадров отрасли, 
 считают  производители.

В Подмосковье будет создан кла-
стер дизайна и технологий, гово-
рится в презентации проекта, име-
ющейся в распоряжении 

”
Ъ“. Его 

ядром станет образовательный (уни-
верситетский) комплекс, кроме не-
го построят также творческий, про-
изводственный и инфраструктур-
ный блоки. Учебный комплекс будет 
предоставлять услуги довузовской 
подготовки, среднего общего и про-
фессионального, высшего и допол-
нительного профессионального об-
разования. В творческом комплексе 
расположатся дизайнерские бюро, 
лаборатории, рекламные студии, 
центр декоративно-прикладного 
искусства, зона коворкинга, студия 
реставрации, фотостудии. Произ-
водственный комплекс подразуме-
вает организацию непосредственно 
швейных цехов, а инфраструктур-
ный включает в себя кафе, киноте-
атр, магазины и шоу-румы, конфе-
ренц-залы, выставочный центр, го-
стиничный комплекс, университет-
ский городок и т. д.

Идея проекта принадлежит рос-
сийскому модельеру Валенти-
ну Юдашкину, рассказали 

”
Ъ“ три 

источника, знакомые с подготовкой 
проекта. Пресс-служба дома моды 
Valentin Yudashkin на запрос 

”
Ъ“ не 

ответила.
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Глава Иваново  
сменил город на область

Вчера спикер гордумы и глава города Иванова Вяче-
слав Сверчков объявил о том, что покидает свой пост 
и уходит в областную думу. Официально срок его полно-
мочий заканчивается 24 марта. Ранее избирательная 
комиссия региона приняла решение о передаче ему ва-
кантного депутатского мандата «Единой России», осво-
бодившегося после ухода Эмилии Старцевой. Господин 
Сверчков шел в облдуму по списку в 2013 году. Пресс-
секретарь гордумы Анатолий Левин сообщил ”Ъ“, что 
23 марта пройдет внеочередное пленарное заседание, 
на котором будет избран исполняющий обязанности 
главы города. Однако работать главой он будет недол-
го, потому что, по словам господина Левина, согласно 

решению облдумы, в скором времени «должность главы 
города упразднят». «Мы возвращаемся к единонача-
лию»,— заявил он. В городе будет мэр, который будет 
избираться по конкурсу. Пока же 23 марта конкурсная 
комиссия выберет сити-менеджера, не исключено, что 
им станет общественный советник губернатора в Шуе, 
руководитель Шуйской машиностроительной компании 
Алексей Хохлов. Таисия Бекбулатова

Партии поделили  
эфирное время поровну

Как сообщил по итогам февральского мониторинга Цент-
ризбирком (ЦИК), всем парламентским партиям был 
обеспечен равный доступ к государственному теле- и ра-
диоэфиру на федеральном и региональном уровнях. Обя-
зательное освещение деятельности партий, представлен-
ных в Госдуме, осуществляют телеканалы и радиостанции 
холдинга ВГТРК. В феврале больше всего о работе «Еди-
ной России», «Справедливой России», КПРФ и ЛДПР го-
ворили в региональном телеэфире (58 часов 20 минут 
54 секунды, это 50,43% от общего объема эфирного вре-
мени, затраченного на освещение деятельности партий 

месяц назад). На региональных радиостанциях на рассказ 
о работе думских партий в феврале уделили 32 часа 
44 минуты 24 секунды. На федеральных телеканалах на 
освещение деятельности парламентских партий потрати-
ли 12 часов 26 минут 38 секунд, на общероссийских ради-
останциях — 12 часов 9 минут 47 секунд. В феврале в фе-
деральном телеэфире больше всего говорили о работе 
КПРФ (3 часа 8 минут 54 секунды). Далее с минимальным 
отрывом идут ЛДПР (3 часа 7 минут 44 секунды), «Спра-
ведливая Россия» (3 часа 6 минут 1 секунда) и «Единая 
Россия» (3 часа 3 минуты 59 секунд). В общероссийских 
радиопрограммах каждой партии также уделили по три ча-
са эфира, чуть больше времени досталось КПРФ (3 часа 
5 минут 33 секунды). Такое лидерство допустимо, по-
скольку расхождения не более 3%. В региональных теле-
программах на освещение деятельности каждой парла-
ментской партии потратили примерно по 14 с половиной 
часов (расхождения не превышают 2 минут). На государ-
ственном радио в регионах каждой партии досталось при-
близительно по 8 часов 10 минут эфира. С 2009 года, ког-
да ЦИК начал проверять, как  ВГТРК освещает деятель-
ность партий, в ведомстве постоянно делают вывод, что 
холдинг в целом поровну распределяет эфир между дум-
скими партиями. Сергей Горяшко

Новым главой Фонда развития про-
мышленности (ФРП) при Минпромторге 
РФ станет экс-глава департамента на-
уки, промышленной политики и пред-
принимательства Москвы Алексей Ко-
миссаров. В Минпромторге отмечают 
«глубокое знание отрасли» новым руко-
водителем и обещают ему «титаниче-
ский объем работы» — ожидается, что 
до 2018 года фонду предстоит распре-
делить до 70 млрд руб. на финансовую 
поддержку промышленных проектов 
в сфере импортозамещения.

Новый руководитель ФРП Алексей Комис-
саров выбран на конкурсной основе — глава 
Минпромторга Денис Мантуров выбрал его 
из десяти кандидатов, вышедших в финал 
конкурса, объявленного Агентством страте-
гических инициатив (АСИ). Предыдущий ди-
ректор фонда Михаил Рогачев, по данным 

”
Ъ“, ушел с должности по состоянию здоро-

вья. В шорт-листе отобранных кандидатов бы-
ли в основном представители бизнеса, при-
чем не только технологического, но и из сфе-
ры финансов и энергетики, рассказал 

”
Ъ“ ру-

ководитель департамента отраслевых компе-
тенций АСИ Иван Воробьев. Он пояснил, что 
до этого агентство уже отбирало кандидатов 
в экспертно-консультативный совет Росиму-
щества, а также сотрудничало с Минпромтор-
гом при формировании команды информа-
ционно-аналитического центра ведомства.

• Фонд развития промышленности был со-
здан в сентябре 2014 года на базе ранее суще-
ствовавшего Российского фонда технологиче-
ского развития, который находился в ведении 
Минобрнауки, а затем был переподчинен Мин-
промторгу. В декабре прошлого года фонд полу-

чил из федерального бюджета 20 млрд руб., ко-
торые должны пойти на финансовую поддер-
жку проектов в сфере импортозамещения.
До своего нынешнего назначения Алек-

сей Комиссаров возглавлял департамент на-
уки, промышленной политики и предпри-
нимательства Москвы. В сентябре прошлого 
года он покинул этот пост, оставшись совет-
ником мэра Сергея Собянина. Замминистра 
промышленности и торговли РФ Глеб Ники-
тин отмечает «глубокое знание проблем от-
расли» господином Комиссаровым. Именно 
при нем в Москве был создан штаб по защи-
те прав предпринимателей, который позво-
лил разрешить целый ряд больных для биз-
неса вопросов, а также продвинуться в рей-
тинге Всемирного банка Doing Business, го-
ворит о новом руководителе фонда глава 
АСИ Андрей Никитин. Собеседники 

”
Ъ“, ра-

ботавшие с Алексеем Комиссаровым, назы-
вают его «понятным человеком с бэкграун-
дом не только на госслужбе, но и в бизнесе».

Глеб Никитин полагает, что на новом по-
сту господину Комиссарову «предстоит ти-
таническая работа, особенно в первый год». 
Как заявлял ранее Денис Мантуров, до кон-
ца 2018 года объем средств в распоряже-
нии фонда достигнет 70 млрд руб. Фонд бу-
дет вкладывать в отобранные проекты от 
150 млн до 2 млрд руб. и сейчас находится 
в стадии сбора заявок. Средства будут вы-
деляться предприятиям напрямую по став-
ке около 5% на три—восемь лет с возможно-
стью двухлетней отсрочки платежей по по-
лученному кредиту, пояснил 

”
Ъ“ член на-

блюдательного совета фонда и сопредседа-
тель «Деловой России» Сергей Недорослев.

Татьяна Едовина

70 млрд рублей  
сменили распорядителя
Фонд развития промышленности  
получил нового главу

Счетная палата подсчитала эффек-
тивность приватизации федерального 
 имущества за последние четыре года. 
Выводы госаудиторов неутешительны: 
поступления по проданным объектам со-
ставляют лишь 21% от намеченных пла-
нов. Больше всего претензий по пово-
ду сорванных приватизационных планов 
у Счетной палаты (СП) к Минэкономики.

Как следует из материала аудитора Мак-
сима Рохмистрова «Оценка эффективности 
приватизации федерального имущества за 
2010–2014 годы, в том числе последующих 
инвестиций в уставные капиталы акционер-
ных обществ» (есть в распоряжении 

”
Ъ“), фе-

деральный бюджет получил от приватиза-
ции лишь 21% (256,1 млрд руб.) от первона-
чальных планов. Из них большую часть — 
190,8 млрд руб.— составили поступления от 
продажи акций ОАО «Интер РАО ЕЭС», ВТБ. 
Всего же было приватизировано 1180 паке-
тов акций хозяйственных обществ, 274 ФГУ-
Па и 533 объекта иного госимущества.

Единого требования при совершении та-
ких сделок до сих пор нет. При этом эффек-
тивность продажи крупнейших акционер-
ных обществ никем не оценивалась и никто 
из чиновников не может сказать, насколько 
удачными были эти сделки. Ни Росимуще-
ство, ни Минэкономики такого анализа не 
проводили, утверждают в СП. Аудиторы счи-
тают, что продажа госактивов вообще проис-
ходила без необходимого уровня конкурен-
ции. Усугубляет ситуацию и отсутствие по-
стприватизационного контроля. Есть пре-
тензии у аудиторов и к способам продажи 
— например, при привлечении агентов при 
продаже госимущества. «Планы приватиза-
ции не выполняются систематически ни по 
натуральным показателям, ни по поступле-
ниям в бюджет,— заявили 

”
Ъ“ в СП,— эффек-

тивность деятельности агентов практически 
равна работе Росимущества».

Тем временем в Росимуществе не сомнева-
ются в эффективности привлечения агентов. 
«Упреки напрасны,— заявили 

”
Ъ“ источни-

ки в ведомстве,— привлечение консультан-
тов — это решение правительства». Кроме то-
го, например, продажи таких компаний, как 
«СГ-Транс», АЛРОСА и порт Ванино, принесли 
казне суммы в несколько раз больше заплани-
рованных доходов. В случае «СГ-Транса» — в 
2,5 раза выше стартовой цены, а в случае пор-
та Ванино — в 15 раз выше. Эффективность 
этих сделок была высоко оценена рынком.

По оценке СП, ФГУПы акционировались 
медленно — с момента решения о преобразо-
вании ФГУПа до его регистрации могло прой-
ти до пяти лет. «За акционирование ФГУПов 

отвечают их профильные министерства,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“,— таким образом, 

это скорее камень в их огород, а не в наш».
По мнению СП, вливания бюджета в 

уставные капиталы госкомпаний — РЖД 
(382,4 млрд руб.), Россельхозбанка (111 мл-
рд руб.), «РусГидро» (65,4 млрд руб.) и «Росна-
но» (47,2 млрд руб.) — оказались малоэффек-
тивны. «Предоставление бюджетных инве-
стиций не вызвало кратного повышения 
стоимости акций обществ при приватиза-
ции и не привело к увеличению их капита-
лизации»,— говорит аудитор. При этом СП 
не учитывала фактор кризиса и санкций. «В 
данной проверке такая задача не стояла»,— 
говорят в палате, но очевидно, что учет кри-
зисных явлений сделал бы отчет госуадито-
ров еще более пессимистичным.

Главные претензии у СП к Минэкономи-
ки. «Больше всего предложений по улучше-
нию работы было отправлено в Минэконо-
мики,— заявили 

”
Ъ“ в палате.— Им надо 

провести ревизию нормативных правовых 
актов по приватизации. Планирование по-
ступлений в бюджет должно быть четко увя-
зано с объемами имущества».

В ведомствах упреки СП отвергают. «У пра-
вительства достаточно полномочий для про-
ведения успешных приватизационных сде-
лок»,— говорит источник 

”
Ъ“ в Росимущест-

ве. Как заявили 
”
Ъ“ в Минэкономики, выво-

ды СП о приватизации тут получили только 
вчера. Но с цифрой 21% поступлений от наме-
ченных планов в министерстве не согласны, 
поскольку не понимают методику подсчета. 
«Решение о приватизации крупных объек-
тов принимает правительство, учитывая те-
кущую экономическую ситуацию. В случае 
низкого спроса и низкой стоимости объек-
та правительство может отложить привати-
зацию до улучшения рыночной конъюнкту-
ры»,— заявили 

”
Ъ“ в Минэкономики. По сло-

вам собеседника 
”
Ъ“, мониторинг норматив-

но-правовых актов по приватизации прово-
дится регулярно. Кроме того, в закон о прива-
тизации уже внесены изменения по улучше-
нию работы мониторинга. «Постприватиза-
ционный контроль невозможен, поскольку 
после приватизации РФ теряет право собст-
венности и новый собственник распоряжает-
ся активом самостоятельно. Поэтому вмеша-
тельство государства в приобретенный собст-
венником актив противоречит основам соб-
ственности»,— настаивают в Минэкономики.

Тем временем помимо привычного спи-
ска рассылки итогов проверок — в прави-
тельство и Госдуму — аудиторы намерены 
отправить материалы и в Генпрокуратуру.

Татьяна Гришина, Елена Киселева

Приватизация не задалась
Госаудиторы рекомендуют Минэкономики  
усилить работу над продажами

Как стало известно ”Ъ“, ди-
ректор департамента строи-
тельства Минобороны Роман 
Филимонов, приглашенный в 
ведомство в 2013 году Серге-
ем Шойгу, написал рапорт об 
увольнении. Собеседники ”Ъ“ 
в Минобороны отмечают как 
эффективность работы госпо-
дина Филимонова, так и его 
конфликты с генподрядчика-
ми. Теперь Роману Филимо-
нову предложено возглавить 
Центральную дирекцию по ре-
монту пути (ЦДРП), являющу-
юся филиалом ОАО РЖД.

О том, что Роман Филимонов 
покидает военное ведомство, 

”
Ъ“ рассказал источник в аппа-

рате министра обороны. «Рапорт 
об увольнении написан в конце 
февраля, после чего он сразу же 
ушел в положенный отпуск,— 
сообщил собеседник 

”
Ъ“.— Это 

было не спонтанное решение 
— несколько раз он встречался 
с Сергеем Кожугетовичем (Шой-
гу.— 

”
Ъ“), который отговаривал 

его уходить, но Филимонов ре-
шение принял». Пока постоян-
ной замены не найдено, времен-
но исполнять обязанности главы 
департамента будет его замести-
тель Александр Власов. В депар-
таменте кадровые изменения не 
комментировали.

Роман Филимонов курировал 
строительный комплекс в пра-
вительстве губернатора Санкт-
Петербурга Валентины Матви-
енко (с 2009 по 2012 год) и в пра-
вительстве Московской области 
(с мая 2012 года по январь 2013 
года), которой тогда руководил 
Сергей Шойгу. Ему удалось быст-
ро найти общий язык с господи-
ном Филимоновым: по инфор-
мации 

”
Ъ“, еще до назначения 

министром господин Шойгу от-
мечал работоспособность своего 
заместителя и в частных разгово-
рах характеризовал его как «над-
ежного человека». Немного осво-
ившись в Минобороны, Сергей 
Шойгу лично позвал Романа Фи-

лимонова к себе — назначение 
состоялось 24 января 2013 года.

По словам источников 
”
Ъ“, пе-

ред департаментом строительст-
ва ставилась задача синхронизи-
ровать постройку объектов для 

размещения поступающих во-
оружений и военной техники. 
При Романе Филимонове выро-
сли темпы строительства Ново-
российской военно-морской ба-
зы и объектов космодрома Пле-
сецк (в частности, инфраструкту-
ры ракетного комплекса «Анга-
ра»). Кроме того, в департаменте 
без увеличения финансирования 
(в 2013 году оно составило около 
197 млрд руб., а в 2014-м — 163 мл-

рд руб.) смогли увеличить объемы 
стройки: если в 2012 и 2013 годах 
она велась на 832 и 1238 объектах 
соответственно, то в 2014-м их бы-
ло уже свыше 4 тыс. В Миноборо-
ны указывают и на сокращение 
объема неосвоенных средств: 
если по итогам 2012 года эта сум-
ма составила 21,6 млрд руб., то в 
2013–2014 годах она была в преде-
лах 90 млн руб.

Работу господина Филимоно-
ва собеседники 

”
Ъ“ в Миноборо-

ны характеризуют положительно 
и отмечают, что «найти человека 
на это место будет непросто». «Он 
устал бороться с генподрядчика-
ми, зачастую проваливавшими 
задания, а также сетовал, что ему 
не дают полномочий на рефор-
му системы капитального стро-
ительства»,— говорят они. В част-
ности, по сведениям 

”
Ъ“, Роман 

Филимонов несколько раз кон-
фликтовал по рабочим вопросам 
с директором Спецстроя Алек-
сандром Волосовым, но Сергей 
Шойгу зачастую занимал сторону 
своего бывшего коллеги по МЧС.

Источники 
”
Ъ“ в Миноборо-

ны утверждают, что теперь госпо-
дин Филимонов возглавит ЦДРП 
(филиал ОАО РЖД), сменив на 
этом посту Ивана Пименова. Эту 
информацию 

”
Ъ“ подтвердил и 

источник, близкий к ОАО РЖД. От 
официального комментария в мо-
нополии отказались. ЦДРП отве-
чает за капитальную реконструк-
цию и замену железнодорожного 
полотна. За последние годы моно-
полия снизила объем капремон-
та: в 2012–2014 годах ОАО РЖД от-
ремонтировало только 6,9 тыс. км 
из необходимых 20 тыс. км. При 
этом если в 2012 году ОАО РЖД 
направило на это свыше 100 мл-
рд руб. (в том числе на текущий 
ремонт), то в 2014 году — около 
50 млрд руб., а в 2015 году плани-
рует потратить 41 млрд руб. (об-
щая инвестпрограмма на этот год 
составляет 393 млрд руб.).

Иван Сафронов,  
Юлия Галлямова

Рельсы вместо пушек
Чиновник Минобороны переходит на работу в ОАО РЖД

Сокращение финансирования на 36,8 мл-
рд руб. коснется только планируемых строек 
и реконструкции. «Нового не останется по-
чти ничего»,— говорит господин Прокуро-
нов, отметив, что перечень объектов еще не 
утвержден. Глава Росавтодора Роман Старо-
войт в разговоре с 

”
Ъ“ привел в пример коль-

цевую автомобильную дорогу в Санкт-Пе-
тербурге: «Участок в районе станции Горская 
требует реконструкции, но принято реше-
ние о переносе основных объемов финанси-
рования на 2016–2017 годы». По его словам, 
«таких объектов много», по ним будут сдела-
ны лишь подготовительные работы (напри-
мер, перенос сетей). «С улучшением эконо-
мической ситуации сможем все форсиро-
ванно закончить»,— объяснил 

”
Ъ“ господин 

Старовойт.

По словам источника в Росавтодоре, из 
планов реконструкции предварительно убра-
ны также отдельные участки на М8 «Холмого-
ры» и М5 «Урал» в столичном регионе. Запуск 
новых объектов может начинаться лишь по 
решению вице-премьера Аркадия Дворкови-
ча (курирует деятельность Минтранса и Ро-
савтодора), следует из протокола совещания 
в Белом доме, которое проходило 22 января.

Что касается текущих строек, то, по словам 
господина Прокуронова, на некоторых из них 
будут «существенно снижены темпы строи-
тельства». «Сейчас идет анализ, где это можно 
сделать,— пояснил он 

”
Ъ“.— Дорожники долж-

ны убедиться, что это не приведет к консерва-
ции объекта или катастрофичным последстви-
ям. К примеру, если уже уложен нижний слой 
дорожной одежды, его нельзя не закрыть чер-
новым слоем асфальтобетона, в противном 
случае земляное полотно просто развалится».

«Любой грамотный дорожник, выбирая 
между задачей сохранения дорожных сетей 
и их развитием, выберет первое,— считает 
директор Института экономики транспорта 
ВШЭ Михаил Блинкин.— Постоянные недо-
ремонты приводят к деградации дорог, не-
обходимости чаще делать капитальный ре-
монт. Такая экономия в итоге окажется до-
роже. Задачу удвоения ввода новых дорог в 
условиях сокращения финансирования ре-
шить, на мой взгляд, невозможно».

Господин Блинкин обратил внимание на 
то, что в проекте бюджета на 2015 год и пла-
новый бюджет 2016–2017 годов (внесен в Гос-
думу правительством РФ) дорожникам пла-
нируется сократить на 41,4 млрд руб., то есть 
почти на 5 млрд руб. больше, чем запланиро-
вано Федеральным дорожным агентством. 
В ведомстве это объяснить вчера не смогли.

Иван Буранов

Дорожные планы  
закатают в асфальт

Роман Филимонов, пора-
ботав у Сергея Шойгу,  
пригодился главе РЖД 
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новости

Впервые за последние годы 
в России бастуют учителя:  
в Забайкальском крае школь-
ные преподаватели приостано-
вили работу из-за невыплаты за-
работной платы. В связи с этим 
несколько школ региона прекра-
тили занятия и объявили досроч-
ные каникулы. Краевые власти 
объясняют задержку зарплаты 
«тяжелейшими геополитически-
ми условиями» и просят учителей 
«достойно пережить нелегкие 
времена». В Министерстве об-
разования и науки РФ ситуацию 
с невыплатами называют «вопи-
ющим нарушением».

Как сообщила 
”
Ъ“ председатель 

профсоюза работников образования 
Забайкальского края Нина Окунева, 
перебои с выплатой зарплат бюджет-
никам в крае длятся уже третий ме-
сяц. «В декабре многие учителя уш-
ли на новогодние праздники вооб-
ще без денег»,— рассказала она. Долг 
был частями погашен в январе, но и 
январскую зарплату не выплатили 
вовремя. «До 14 марта учителя долж-
ны были получить аванс за февраль, 
но этого так и не произошло»,— рас-
сказала Нина Окунева, добавив, что 
перебои с зарплатой в крае отмечают 
все работники бюджетной сферы, не 
только учителя. 

В связи с этим ряд педагогов ре-
шили воспользоваться правом на за-
бастовку: согласно ст. 142 ТК РФ, гра-
жданин имеет право приостановить 
работу, если зарплату задержива-
ют более чем на 15 дней. В забастов-
ке участвуют сейчас более 60 чело-
век, столько же учителей обещают 
присоединиться к акции в ближай-
шие дни. Эти данные подтвержда-

ют в краевом министерстве образо-
вания. Из-за невыхода преподавате-
лей на работу в ряде учебных заве-
дений края с 18 марта начались до-
срочные каникулы (предполагалось, 
что школьники начнут отдыхать 24 
марта). Учебная четверть раньше сро-
ка закончилась в школе №2 поселка 
Первомайский (Шилкинский рай-
он), школах №3, №7 и гимназии го-
рода Краснокаменска.

Напомним, президент Владимир 
Путин сразу после инаугурации в 
2012 году подписал пакет «майских 
указов», касающихся социальной 
сферы. Согласно этим документам, с 
2012 года зарплата учителей должна 
равняться средней по региону и не 
опускаться ниже этой планки. Вла-
димир Путин неоднократно заяв-
лял, что за неисполнение этих требо-
ваний грозит «публичная политиче-
ская персональная ответственность», 
а администрация президента прово-
дит постоянный мониторинг выпол-
нения главами регионов этих указов.

Однако проблемы, с которыми 
столкнулась российская экономи-
ка, затронули и сферу образования. 
27 января 2015 года правительство 
утвердило антикризисный «План 
первоочередных мероприятий по 
обеспечению устойчивого развития 
экономики и социальной стабиль-
ности», который предусматривает 
сокращение на 10% государствен-
ных расходов на образование. После 
этого в ряде вузов студенты начали 
жаловаться на задержки с выплатой 
стипендии (см. 

”
Ъ“ от 6 марта).

Вчера ситуация с задержкой зар-
плат обсуждалась в заксобрании 
края. Глава местной фракции ЛДПР 
Юрий Волков заявил, что учителям 

нечем платить по многочисленным 
кредитам, и рекомендовал город-
ским властям обсудить эту ситуацию 
с банками. Глава фракции КПРФ Ни-
колай Мерзликин констатировал, что 
бюджет находится в предбанкротном 
состоянии. Он указал, что в прошлом 
году регион якобы недоосвоил 1,2 мл-
рд руб. федеральных денег, которые в 
итоге вернулись в Москву, «а теперь у 
края нет средств на выплату заработ-
ной платы бюджетникам». Коммуни-
сты намерены просить президента 
РФ Владимира Путина об экстренной 
финансовой помощи краю. «Прави-
тельством края допущены просчеты 
и ошибки, которые в начале 2015 го-
да вылились в задержку заработной 
платы и несвоевременное финанси-
рование соцвыплат. Такого в регионе 
не было уже давно»,— подытожил ру-
ководитель фракции «Единая Россия» 
Сергей Михайлов.

Глава края Константин Ильков-
ский сообщил, что на следующей не-
деле встречается с премьер-минист-
ром РФ Дмитрием Медведевым и бу-
дет настаивать, чтобы ситуация в За-
байкальском крае была рассмотрена 
на антикризисной комиссии в пра-
вительстве РФ.

«Безусловно, ситуацию, когда зара-
ботную плату существенно задержи-
вают, нельзя назвать нормальной,— 
заявил министр образования Забай-
кальского края Анатолий Чумилин.— 
Но стоит понимать, что вся страна на-
ходится в тяжелейших социально-эко-
номических и геополитических усло-
виях». Чиновник посоветовал «обще-
ственности, профессиональному со-
обществу и властям всех уровней кон-
солидировать усилия, чтобы достой-
но пережить нелегкие времена».

«Это вопиющее нарушение, такой 
ситуации нет ни в одном другом субъ-
екте РФ»,— прокомментировали сооб-
щения о невыплате зарплат в Забай-
кальском крае в Министерстве обра-
зования и науки РФ. Сейчас ведомство 
проводит проверку жалоб и обещает 
«проследить за организацией выпла-
ты всех задержек в полном объеме».

Последняя крупная забастов-
ка учителей в России произошла 
в 2004 году в Читинской области. 
Учителя 26 школ трех сельских 
районов приостановили занятия 
до погашения долгов по зарплате, 
которые в областной системе обра-
зования достигли 40 млн руб. Ак-
ция сопровождалась митингами 

у районных администраций в за-
щиту прав работников бюджетной 
сферы с участием учителей, воспи-
тателей детских садов, работников 
культуры, здравоохранения и пен-
сионеров. 

Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Александр Черных

Задолженность по всем предметам
Оставшиеся без зарплаты забайкальские учителя перестали ходить в школу

Вчера президент России 
Владимир Путин и прези-
дент Южной Осетии Ле-
онид Тибилов подписали 
в Кремле договор о со-
юзничестве и интегра-
ции. Специальный кор-
респондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ теряется 
в догадках, что это было: 
слияние или поглощение? 
И не находит ответа.

Пока мы в первом корпу-
се Кремля ожидали встречи 
Владимира Путина с главой 
Южной Осетии Леонидом 
Тибиловым, я поговорил с 
двумя знакомыми грузин-
скими журналистками. Они 
приехали на подписание до-
говора между Россией и Юж-
ной Осетией не в лучшем на-
строении.

— Вам, видимо, не нра-
вится этот договор? — спро-
сил я.

— А как он может нра-
виться? — ответила одна.

— Да что там такого, что 
может вас расстроить? — по-
интересовался я.

— Да если даже там ниче-
го такого и не было, нас бы 
это все равно расстроило,— 
ответила другая.

— Да сам факт! — горя-
чо поддержала ее подру-
га.— Наше новое руководст-
во вроде бы стремится нала-
дить отношения с Россией. И 
тут такой шаг!.. Ну зачем бы-
ло обязательно что-то под-
писывать? Ну ведь и так все 
ясно. Все все понимают. Так 
еще и подписать надо!

— А там еще и про сов-
местное патрулирование 
границы… Да это уже, можно 
сказать, совместная армия!

— А главное, срок прош-
лого договора не истек, по-
моему.

— Так они говорят, что тот 
договор был неполный и его 
надо было дополнить…— 
огорченно сказала журна-
листка «Рустави-2».

На встрече в узком соста-
ве кроме Владимира Пути-
на присутствовал глава его 
администрации Сергей Ива-
нов. А кроме Леонида Тиби-
лова — глава его админист-
рации Борис Чочиев.

Господин Чочиев вошел в 
представительский кабинет 
Кремля последним, береж-
но неся на некотором рассто-
янии от себя плотный синий 
бумажный пакет, который 
так же бережно поставил 
у себя в ногах. Я сразу под-
умал, что это осетинские пи-
роги к празднику. Или вино 
еще они делают так же трога-
тельно и бережно, как носят.

В общем, было очевидно, 
что в Кремль подъехали лю-

ди, живущие согласно зако-
нов гостеприимства.

— У нас сейчас хорошая 
возможность подумать,— 
сказал Владимир Путин,— 
где мы с вами находимся…

Вообще-то, дело было, 
повторяю, в представитель-
ском кабинете Кремля.

Но президент России, вы-
яснилось, имел в виду вы-
полнение социальных обя-
зательств перед народом 
Южной Осетии.

— За этой встречей сле-
дит весь осетинский народ 
с пониманием, что такое со-
трудничество и расширение 
интеграционных процессов 
— это ответ, адресованный 
тем вызванным угрозам, ко-
торые существуют в совре-
менном мире,— произнес 
Леонид Тибилов.

Таким образом, суть дого-
вора стремительно проясня-
лась. И это прояснение пока 

превосходило самые тревож-
ные ожидания грузинских 
журналисток.

— Сегодня знаменатель-
ный день для народа Рос-
сии,— продолжил прези-
дент Южной Осетии,— пото-
му что год назад был подпи-
сан договор, который осно-
ван на свободном волеизъяв-
лении народа Крыма и горо-
да Севастополя… Мы всегда 
рядом с вами… Уровень на-
шей жизни повышается бла-
годаря великой России!

Президент Южной Осе-
тии волновался. Ближе к Рос-
сии, чем сейчас, он не был 
никогда. Представитель-
ский кабинет Кремля, похо-
же, смущал его. И это волне-
ние делало его чище.

В конце концов он по-
желал президенту России, 
«как у нас это делается и 
нужно сегодня, крепкого 
здоровья…».

Боюсь, таким искренним 
считай что тостом будет сма-
зано, а то и стерто то впечат-
ление, которое успело сло-
житься за последние два дня 
насчет крепкого здоровья 
российского президента.

В конце концов с чего бы 
начать его ему желать?!

Договор подписывали 
Владимир Путин и Леонид 
Тибилов. Президент Южной 
Осетии сказал, что договор о 
союзничестве и интеграции 
— «это документ стратеги-
ческого масштаба и истори-
ческого значения» (да разве 
могло быть по-другому?).

Он заметил, что первое 
осетинское посольство в Пе-
тербурге стало функциони-
ровать в середине XVIII ве-
ка, «когда иных держав и не 
было на политической карте 
мира» (но все-таки вряд ли он 
имел в виду Грузию).

Президент Южной Осе-
тии еще долго говорил про 
исторический масштаб и 
стратегическое значение 
(ой, то есть наоборот), но 
главное было сделано: дого-
вор подписан.

Министр иностранных 
дел России Сергей Лавров, 
например, в это время, стоя 
поблизости от президента 
Южной Осетии, уже актив-
но писал эсэмэски со свое-
го iPhone.

Я почитал договор. Смело: 

«РФ обеспечивает оборону 
и безопасность Южной Осе-
тии, включая защиту и охра-
ну государственной границы 
Южной Осетии. С этой целью 
отдельные подразделения во-
оруженных сил и органов без-
опасности Южной Осетии 
входят в состав вооруженных 
сил и органов безопасности 
РФ по согласованию догова-
ривающихся сторон». «Если 
одна из договаривающихся 
сторон подвергнется агрес-
сии (вооруженному нападе-
нию) со стороны какого-ли-
бо государства, группы госу-
дарств или незаконных воо-
руженных формирований, то 
это будет рассматриваться как 
агрессия (вооруженное напа-
дение) также против другой 
договаривающейся стороны».

Грузинские журналистки 
будут расстроены.

«Таможенные органы РФ 
интегрируются с таможен-
ными органами Южной Осе-
тии путем применения зако-
нодательства Таможенного 
союза…».

«Южная Осетия при под-
держке Российской Федера-
ции поэтапно осуществляет 
повышение средней заработ-
ной платы работников госу-
дарственных и муниципаль-
ных учреждений до уровня, 
сопоставимого с уровнем 
оплаты труда соответствую-
щих категорий работников 
в Северо-Кавказском феде-
ральном округе РФ».

«РФ обеспечивает начи-
ная с 2016 года повышение 
уровня пенсионного обеспе-
чения граждан Российской 
Федерации, проживающих 
на территории Республики 
Южная Осетия (то есть почти 
всех жителей этой республи-
ки.— А. К.), до уровня, сопо-
ставимого со средним уров-
нем пенсионного обеспече-
ния в Северо-Кавказском фе-
деральном округе РФ».

На это, рассказал Влади-
мир Путин, к 2018 году будет 
потрачено 9 млрд руб.

— Была обозначена фи-
нансовая составляющая в ре-
ализации договора,— голос 
Леонида Тибилова звенел 
благодарностью, — это оз-
начает, что Южная Осетия в 
долгу перед вами, Владимир 
Владимирович, перед всем 
народом России.

Причем в буквальном 
смысле.

Таким образом, если это 
еще не слияние, то уже по-
глощение.

А если не слияние и не по-
глощение, то нет пока тако-
го слова, которое исчерпыва-
ло бы произошедшее вчера.

А может, и есть.

Россия повысила свое слияние на Кавказе
Москва обязалась защищать Южную Осетию огнем и рублем

Уголовные штрафы за разглаше-
ние коммерческой, налоговой 
или банковской тайны вырастут 
до 1,5 млн руб. Соответствую-
щие поправки в Уголовный ко-
декс (УК) Госдума одобрила вче-
ра в первом чтении. Ко второму 
чтению депутаты намерены най-
ти способы привлечения к ответ-
ственности не только граждани-
на, который раскрыл тайну, но и 
руководство организации (банка, 
налоговой службы), допустив-
шее «утечку».

Все фракции Госдумы поддержи-
вают правительственный законо-
проект, предлагающий ужесточить 
наказания, предусмотренные ст. 183 
УК (незаконные получение и разгла-
шение сведений, составляющих 
коммерческую, налоговую или бан-
ковскую тайну). Поэтому замести-
тель министра финансов Алексей 
Моисеев просто сообщил, насколь-
ко нужно увеличить штрафы, кото-
рые уже заложены в УК. Минималь-
ный штраф, полагающийся, напри-
мер, за «собирание сведений, состав-
ляющих тайну», повысят до 500 тыс. 
руб. вместо нынешних 80 тыс. руб. 
За «незаконное разглашение» нака-
зывать будут штрафом до 1 млн руб. 
или «зарплатой осужденного за два 
года» (сейчас 120 тыс. руб. или зар-
плата за год). Если разглашение тай-
ны причинило «крупный ущерб» 
человеку, фирме или предприя-
тию, суд сможет наказать штрафом 
в 1,5 млн руб. (сейчас 200 тыс. руб.) 
или в размере «зарплаты за три го-
да» (сейчас полтора). Максимальный 
тюремный срок за разглашение тай-
ны правительство предлагает оста-
вить прежний — семь лет.

Предложения правительства «от-
вечают конституционным требова-
ниям соразмерности и индивидуа-
лизации уголовной ответственно-
сти», заявил зампред думского коми-
тета по гражданскому и уголовному 
законодательству Виктор Пинский. 
Прежде чем одобрить законопроект, 
депутаты хотели узнать «статистику» 
подобных преступлений. В распоря-
жении Минфина оказались сведе-
ния за 2013 год, когда правоохрани-
тельные органы завели 317 уголов-
ных дел по ст. 183 УК. Под суд попали 
только 13 человек, из которых нака-
зы были семеро. «Двое — к лишению 
свободы, пятеро к штрафам,— со-
общил господин Моисеев.— Штра-
фы смешные: трем — от 25 тыс. руб. 
до 50 тыс. руб., двум — 5 тыс. руб. и 
25 тыс. руб.». В сравнении «с зарпла-
той этих служащих штрафы действи-
тельно смешные», уточнил он.

«Может, стоит ввести солидарную 
ответственность»,— поинтересовал-
ся Дмитрий Савельев (ЛДПР), пред-
ложив, чтобы за разглашение, к при-
меру, банковский тайны отвечал не 
только чиновник банка, нарушив-
ший закон, но и сам банк или его 
руководство. Ведь у каждого «банка 
есть служба безопасности, которая 
проверяет служащих, когда прини-
мают на работу», пояснил свою идею 
депутат. «Интересное предложение. 
В последнее время у нас происходи-
ло несколько ситуаций, когда банки 
просто торгуют информацией о кли-
ентах»,— сообщил Алексей Моисе-
ев, пообещав обсудить идею депу-
тата ко второму чтению законопро-
екта. В первом чтении депутаты одо-
брили проект единогласно.

Виктор Хамраев

Госдума увеличит 
минимальную  
расплату
Ужесточают наказание  
за разглашение коммерческой,  
налоговой и банковской тайны

К О Н Т Е К С Т
« О Б Ъ Е К Т И В Н О Й  И С Т И Н Е »  
П О Т Р Е Б О В А Л А С Ь  Д О Р А Б О Т К А

Вчера думский комитет по уголовному законодательству обнародовал решение комитета 
по законопроекту о введении в Уголовно-процессуальный кодекс (УПК) понятия объектив-
ной истины. Его автору, зампреду комитета от «Единой России» Александру Ремезкову, 
было предложено не отзывать законопроект, а представить его новую версию. «Он взял 
время, чтобы проанализировать текст»,— пояснил ”Ъ“ глава комитета Павел Крашенинни-
ков («Единая Россия»). Очного обсуждения на комитете не было, решение было принято 
«опросным листом». Законопроект господина Ремезкова был внесен в Госдуму еще в 
январе 2014 года. Объективной истиной он предложил считать «соответствие действитель-
ности установленных по уголовному делу обстоятельств, имеющих значение для его разре-
шения». Идею введения этого понятия лоббировал глава Следственного комитета России 
Александр Бастрыкин. В марте 2012 года в интервью «Российской газете» он говорил, 
что «процесс доказывания по уголовному делу должен быть ориентирован на достижение 
объективной истины», но УПК сейчас «не содержит требования о принятии всех возможных 
мер, направленных на ее отыскание». Инициатива была оценена целым рядом юристов 
как угроза презумпции невиновности (см. ”Ъ“ от 20 марта и 31 марта 2014 года). В апреле 
2014 года инициатива получила негативный отзыв правового управления Госдумы. Оно 
указало, что термин ”объективная истина“ не употребляется в законодательстве РФ, а «сам 
по себе процесс установления объективной истины носит субъективный характер, посколь-
ку осуществляется человеком, обладающим теми или иными субъективными качествами: 
убеждениями, моральными и деловыми принципами, квалификацией». Порядок установ-
ления объективной истины будет носить «декларативный характер», отмечали думские 
правовики. Максим Иванов

Д О С Ь Е С К О Л Ь К О  Р О С С И Я  Т Р А Т И Т  Н А  Ю Ж Н У Ю  О С Е Т И Ю

Первый план помощи Южной Осетии был принят  
уже в августе 2008 года, когда правительство РФ 
выделило 500 млн руб. на гуманитарную помощь 
и заявило, что в 2008–2009 годах направит 10 млрд 
руб. на восстановление инфраструктуры.

В мае 2010 года премьер Владимир Путин на 
встрече с главой Южной Осетии Эдуардом Кокойты 
сообщил, что совокупный объем помощи РФ Южной 
Осетии с осени 2008 года составил более 26 млрд 
руб. Он также подчеркнул, что на благотворительный 
спецсчет на восстановление республики поступило 
более 1 млрд руб. На те же цели было направлено 
12 млрд руб. внебюджетных инвестиций — 10 млрд 
руб. выделил «Газпром» для строительства в Цхинвале 

газопровода, 2 млрд руб.— правительство Москвы на 
строительство жилищного комплекса. В 2013 году пол-
пред президента в СКФО Александр Хлопонин заявил, 
что общий объем финансовой помощи, оказанный Рос-
сией республике с 2008 года, превысил 34 млрд руб.

Бюджет Южной Осетии зависит от безвозмездных 
поступлений из РФ более чем на 90%. Так, закон 
о бюджете на 2014 год предусматривал доходы в 6,2 
млрд руб., из которых 5,7 млрд руб. (92%) — фи-
нансовая помощь РФ. Принятый в декабре 2014 года 
закон о бюджете на 2015 год предполагает доходы в 
объеме 7,3 млрд руб., где 6,7 млрд руб. (91%) — 
помощь России.

Анна Токарева

Владимир Путин по-
обещал Леониду Тиби-
лову все, что у него бы-
ло: деньги и военную 
мощь своей страны  
ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно ”Ъ“, СКР, 
расследующий дело об убийст-
ве оппозиционера Бориса Не-
мцова, поручил оперативным 
службам разыскать экс-офице-
ра батальона «Север» внутрен-
них войск МВД Руслана Гереме-
ева. Опираясь на показания двух 
обвиняемых в убийстве, следст-
вие сделало вывод о его возмож-
ной причастности к громкому 
преступлению. Однако от своих 
показаний фигуранты уже отка-
зались, поэтому отставного май-
ора Геремеева, имеющего влия-
тельных родственников в Чечне, 
хотят допросить лишь в качестве 
свидетеля.

О том, что Руслан Геремеев мог 
иметь отношение к совершенно-
му 27 февраля на Большом Москво-
рецком мосту убийству Бориса Не-
мцова, косвенно сообщается в по-
казаниях Заура Дадаева — бывше-
го заместителя командира батальо-
на «Север», входящего в состав 141-
го специального моторизованно-
го полка внутренних войск МВД 
РФ имени Героя России Ахмата-Хад-
жи Кадырова, и экс-сотрудника па-
трульно-постовой службы ОМВД по 
Шелковскому району Чечни Тамер-
лана Эскерханова. Первого следст-
вие считает непосредственным ис-
полнителем убийства, тогда как 
Эскерханову обвинение по соответ-
ствующей ст. 105 УК РФ предъявле-
но вместе со ст. 33 УК РФ — как соу-
частнику преступления.

По версии источников 
”
Ъ“, сра-

зу после задержания Заур Дадаев 
дал показания о том, что заказ на 
убийство Бориса Немцова он полу-
чил через посредника, а Тамерлан 
Эскерханов, в свою очередь, пояс-

нил следствию, что человек, о ко-
тором говорил его подельник, мог 
быть связан с экс-офицером баталь-
она внутренних войск Русланом Ге-
ремеевым. Отметим, что он являет-
ся представителем влиятельной че-
ченской семьи. Один из его близ-
ких родственников — Сулейман Ге-
ремеев — представляет Чечню в Со-
вете федерации, а другой, Ваха Гере-
меев, руководит ОМВД по Шелков-
скому району.

Правда, показания бывший ми-
лиционер Эскерханов давал тогда 
еще в качестве свидетеля, видимо, 
рассчитывая сохранить свой про-
цессуальный статус.

Как рассказали знакомые Тамер-
лана Эскерханова, когда в квартиру 
на Веерной улице в Москве, где он 
отдыхал после ночной работы, вор-
вались вооруженные люди, чеченец 
первым делом подумал, что его при-
ехали убивать. Дело в том, что, уво-
лившись из правоохранительных 
органов, Эскерханов в частном по-
рядке охранял одного бизнесмена. 
Незадолго до задержания у его босса 
возник серьезный конфликт с кон-
курентами, поэтому они не исклю-
чали продолжения разборок. Узнав, 
что за ним пришли не бандиты, а 
сотрудники ФСБ, а вопросы возни-
кли в связи с убийством господина 
Немцова, Тамерлан Эскерханов об-
легченно вздохнул, будучи уверен-
ным, что после допроса его отпу-
стят. А узнав, что его будут допраши-
вать лишь в качестве свидетеля, со-
гласился на откровенный разговор 
без адвоката. Между тем сохранить 
статус ему не удалось — согласно 
предъявленному Тамерлану Эскер-
ханову обвинению, он вместе с дру-
гими соучастниками преступления 

следил за господином Немцовым, а 
кроме того, «приискал средства со-
вершения преступления». По дан-
ным 

”
Ъ“, речь идет о патронах, ко-

торые, как говорят эксперты, бы-
ли собраны, что называется, с ми-
ру по нитке. Все боеприпасы оказа-
лись выпущенными в разное время 
и разными заводами.

Оказавшись в СИЗО, обвиняе-
мые Дадаев и Эскерханов решили 
отказаться от прежних показаний. 
Во всяком случае адвокат Иван Гера-
симов сообщил 

”
Ъ“, что сейчас про-

веряет версию своего клиента о том, 
что на момент убийства у него бы-
ло алиби. На вопрос 

”
Ъ“ о том, давал 

ли его клиент показания на Руслана 
Геремеева, защитник ответил, что 
впервые слышит версию о возмож-
ной причастности этого человека к 
преступлению. Представители за-
щиты Тамерлана Эскерханова также 
заявили о имеющемся у него алиби. 
При этом они указывают на то, что 
показания, данные без адвоката, не 
имеют юридической силы. «Его про-
сто развели»,— отметил один из зна-
комых бывшего милиционера.

Как заявила 
”
Ъ“ чеченская пра-

возащитница Хеда Саратова, к об-
виняемым по делу об убийстве Бо-
риса Немцова до сих пор не допу-
щены адвокаты по соглашению. 
«Защитникам не дают возможности 
встретиться с клиентами, объясняя 
это тем, что подследственных пере-
водят в другие СИЗО. Будут поданы 
жалобы на действия следствия»,— 
пообещала она. Получить коммен-
тарии представителей семьи Герее-
меевых 

”
Ъ“ не удалось. В СКР от них 

воздержались.
Николай Сергеев,  
Григорий Туманов

Следствие берет  
еще севернее
Участники расследования убийства Бориса Немцова 
заинтересовались отставным офицером чеченского батальона

В Пресненском суде Москвы на-
чались слушания по очередному, 
третьему, уголовному делу бан-
кира Матвея Урина. Отбывая на-
казание семь с половиной лет 
за то, что его охранники избили 
бывшего топ-менеджера «Строй-
трансгаза» гражданина Нидер-
ландов Йоррита Фаассена, а так-
же за сбыт заведомо поддельных 
ценных бумаг, банкир Урин те-
перь обвиняется в хищении почти 
1,5 млрд руб. из банка «Славян-
ский» и Мультибанка. Банкир ка-
тегорически отрицает свою вину, 
называя новое уголовное пресле-
дование «беспределом».

Уголовное дело о хищении в 2010 
году 750 млн руб. из банка «Славян-
ский» (лицензия отозвана в декабре 
2010 года) было возбуждено главным 
следственным управлением (ГСУ) ГУ 
МВД по Москве 20 февраля 2012 года 
по материалам Агентства по страхо-
ванию вкладов (АСВ). Дело было воз-
буждено по факту мошенничества в 
особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) «не установленными следст-
вием лицами». В сентябре 2013 года 
ГСУ ГУ МВД по Москве вновь по ма-
териалам АСВ возбудило уголовное 
дело по факту хищения «неустанов-
ленными лицами» из Мультибанка 
(лицензия отозвана в марте 2011 го-
да) 545 млн руб. Впоследствии след-
ствие объединило оба уголовных де-
ла в одно производство.

Как следует из материалов рассле-
дования, в 2009 году у банка «Славян-
ский», владельцем которого в то вре-
мя являлся Сергей Родионов, обра-
зовалась финансовая брешь в 1,5 мл-
рд руб. Закрыть ее было решено при-
обретением простых акций инвес-
ткомпаний «Кэпитал Групп», «Фор-
вард Капитал» и других на эту сумму. 
В результате мены ценных бумаг из 
банка пропало 750 млн руб.

Похожая история произошла и 
с Мультибанком. По данным след-
ствия, Владимир Романов (быв-

ший владелец разорившегося бан-
ка «Электроника») летом 2010 года 
обратился к Матвею Урину с прось-
бой дать взаймы 490,6 млн руб. «для 
покупки на своих доверенных лиц 
контрольного пакета акций Мульти-
банка». По версии следствия, Матвей 
Урин якобы дал господину Романо-
ву 500 млн руб., которые затем были 
выведены из банка покупкой акций 
ИК «Форвард Капитал».

В итоге банкир Урин оказался 
единственным фигурантом этого 
уголовного дела, несмотря даже на 
то, что, по версии следствия, он «со-
здал организованную преступную 
группу с целью хищения путем об-
мана имущества банка 

”
Славян-

ский“ и Мультибанка под видом ре-
ализации банками ценных бумаг». 
18 июля 2014 года Матвею Урину 
было предъявлено постановление 
о привлечении в качестве обвиняе-
мого, других участников организо-
ванной группы правоохранители 
не установили.

В свою очередь, защита банкира 
утверждает, что Матвей Урин никог-
да не одалживал Владимиру Рома-
нову денег. По словам адвоката Вла-
дислава Мусияки, у следствия нет 
каких-либо доказательств этому — 
ни расписок, ни иного подтвержде-
ния этой версии.

По словам господина Мусияки, 
то обстоятельство, что инвестици-
онные компании «Кэпитал Групп», 
«Форвард Капитал» фигурировали в 
уголовном деле о хищении в 2009–
2010 годах Матвеем Уриным 15 мл-
рд руб. из АКБ «Славянский банк», 
АКБ «Традо-банк», ОАО «Банк 

”
Мо-

нетный двор“», ОАО «Уралфинпро-
мбанк» и ОАО «КБ 

”
Донбанк“», и ста-

ло основанием для нового привле-
чения Матвея Урина к уголовной 
ответственности. «Примечательно, 
что в приговоре суда принадлеж-
ность Урина к этим инвестицион-
ным компаниям даже не упомина-
лась»,— подчеркнул адвокат.

Банкир вины категорически не 
признает и вместе с защитой на- 
мерен доказать в суде свою непри-
частность к инкриминируемым  
хищениям.

Юрий Сенаторов

Матвей Урин остался  
без организованной группы
Банкир в третий раз предстал перед судом

Гражданский служащий Черноморского флота Сер-
гей Минаков, обвинявшийся ФСБ в шпионаже, нео-
жиданно был освобожден из-под стражи и отпущен 
из СИЗО «Лефортово» домой в Крым. Такое решение 
принял полковник юстиции Михаил Свинолуп, ранее 
расследовавший громкое дело другой «изменницы 
родины» — многодетной матери из Вязьмы Светла-
ны Давыдовой. Она также была сначала арестована, 
но после вмешательства правозащитников и СМИ 
выпущена, а само дело в отношении нее прекратили.

О неожиданной перемене в судьбе Сергея Минакова 
вчера 

”
Ъ“ сообщил адвокат Евгений Смирнов. Он входит 

в адвокатскую «команду-29», представители которой ра-
нее помогали Светлане Давыдовой. Господин Минаков 
был арестован 31 января этого года Лефортовским рай-
судом Москвы на два месяца по ходатайству следователя 
следственного управления ФСБ России Михаила Свино-
лупа, который возбудил в его отношении уголовное де-
ло по ст. 276 УК РФ (шпионаж). Она относится к категории 
особо тяжких (предусматривает от 10 до 20 лет лишения 
свободы), а потому санкцию на избрание меры пресече-
ния суд дает не колеблясь. О самом деле Сергея Минакова 
не было известно практически ничего, так как все матери-
алы по нему носили гриф секретности. Имелась лишь ин-
формация о том, что он являлся гражданским служащим 
на среднем морском танкере «Койда» дислоцированного в 
Феодосии дивизиона судов Черноморского флота России.

Источники 
”
Ъ“ в силовых структурах поясняли, что 

суть претензий к господину Минакову была связана с 
передачей иностранным разведслужбам данных о дис-
локации, передвижениях и планах кораблей Черно-
морского флота. По некоторым данным, как в случае и 
со Светланой Давыдовой, речь якобы шла о контактах с 
представителями Украины.

Господин Смирнов пояснил 
”
Ъ“, что несколько дней 

назад на него и его коллег по «команде-29» вышли родст-
венники Сергея Минакова, проживающие в Крыму.

«Близкие не имели о мужчине никаких данных уже 
более полутора месяцев»,— пояснил защитник. Госпо-

дин Смирнов особо отметил, что пока как он сам, так и 
другие юристы не являются официальными адвоката-
ми Сергея Минакова, а только оказывают его семье юри-
дическую помощь. По его словам, возможно, обраще-
ние к «команде-29» близких господина Минакова свя-
зано с успешным завершением дела Светланы Давыдо-
вой, в отношении которой вскоре после освобождения 
из СИЗО уголовное дело было и вовсе прекращено. О са-
мом господине Минакове даже новые защитники зна-
ют крайне мало.

«Он проживал с семьей в Крыму, у него уже взрослые 
дети»,— пояснил Евгений Смирнов. Он также отметил, 
что мужчина 25 лет прослужил на флоте. А задержали его 
контрразведчики 30 января, когда он направлялся на ра-
боту. Уже на следующий день господин Минаков был до-
ставлен в Москву, арестован и помещен в «Лефортово». 
Интересно, что расследование уголовного дела было по-
ручено тому же следователю СУ ФСБ, который ранее вел 
дело Светланы Давыдовой,— Михаилу Свинолупу.

Господин Смирнов пояснил, что в начале недели он 
связался по телефону со следователем и попросил его о 
встрече для того, чтобы передать ходатайство о встрече 
с обвиняемым Минаковым в СИЗО. Михаил Свинолуп 
предложил защитнику прибыть к нему 19 марта, с тем 
чтобы обсудить ходатайство.

«Однако в среду следователь сообщил нам, что необ-
ходимость в визите к нему отпала: Сергей Минаков ос-
вобожден из СИЗО под подписку о невыезде и уже нахо-
дится на пути домой»,— сообщил Евгений Смирнов. По 
его словам, теперь защитники будут ждать сообщений от 
самого обвиняемого или его родственников с тем, что-
бы понять — будут ли они представлять его интересы в 
дальнейшем. Между тем само освобождение из СИЗО об-
виняемого в столь тяжком преступлении, как шпионаж, 
может означать лишь одно: как и в деле госпожи Давыдо-
вой, ФСБ не удалось собрать достаточной доказательной 
базы. А потому вполне возможно, что и это уголовное де-
ло в ближайшее время будет прекращено.

Владимир Баринов

Шпионское дело дрейфует  
к прекращению
По решению ФСБ «Лефортово»  
покинул заправщик Черноморского флота

Банкир Матвей Урин  
намерен отстоять в суде  
свою невиновность 
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА

контекст  

Сахалинский губернатор 
лишился счетов

Басманный райсуд Москвы удовлетворил хо-
датайство главного следственного управле-
ния СКР об аресте средств на счетах губерна-
тора Сахалинской области Александра Хоро-
шавина в Газпромбанке, Банке Москвы, 
Сбербанке и банке ВТБ. Арест был наложен 

на десятки миллионов рублей в качестве 
обеспечительной меры, так как по предъяв-
ленному губернатору обвинению в получении 
взяток (ч. 6 ст.  90 УК) на общую сумму 
$5,6 млн от гендиректора ООО «Сахалинская 
компания ”Энергострой“» Николая Крана 
за заключение контрактов на строительство 
четвертого энергоблока Южно-Сахалинской 
ТЭЦ-1 Александр Хорошавин может быть ош-
трафован судом на сумму до 500 млн руб.

В ближайшее время СКР собирается хода-
тайствовать об аресте загородного имения гу-
бернатора, расположенного в Подмосковье, 
а также трех его квартир в элитных домах сто-
лицы и нескольких автомобилей. Ранее в рам-
ках расследования у арестованного чиновни-
ка было изъято более 1 млрд руб., коллекция 

дорогостоящих часов и ювелирных изделий, 
включая золотую ручку Montblanc, на которой 
из бриллиантов выложена карта России.  
Только ее следствие оценило в 36 млн руб.

По версии следствия, имущество и драго-
ценности могли быть приобретены губерна-
тором Хорошавиным на откаты, полученные 
от других сахалинских коммерсантов. В связи 
с этим, по словам официального представи-
теля СКР Владимира Маркина, уже поступило 
несколько заявлений, которые проверяются 
следствием. В свою очередь, сам Александр 
Хорошавин утверждает, что Николай Кран его 
оговорил. Правда, решение Басманного рай-
суда, которым он был определен на два меся-
ца в СИЗО, господин Хорошавин обжаловать 
не стал. Сергей Николаев
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В это время в полукилометре от первого корпу-
са Кремля, на Васильевском спуске уже бушевал 
страстный митинг (по крайней мере, так казалось 
от выхода из Спасской башни). Толпы людей сто-
яли и на Большом Москворецком мосту, и на том 
самом месте, где недавно был убит Борис Немцов. 
Цветы на тротуаре старались особенно не топтать, 
но не очень и жалели: все-таки много веселой дви-
жухи было вокруг. Колыхались знамена партий и 
освободительных движений, бесконечные плака-
ты: «Обама! Признай очевидное!», «Крым — наш», 
«Обама, не завидуй!..».

К президенту США тут, по-моему, было при-
мерно такое же пристальное внимание, как и к 
президенту России.

Митинг-концерт вели депутат Ольга Тимофеева 
и актер Дмитрий Харатьян. Они, да и все солисты 
этого концерта, очевидно, понимали, что после ме-
роприятия станут основными кандидатами на при-
менение новых санкций для физических лиц со сто-
роны США и ЕС тоже, но выбора у них, очевидно, не 
было. То есть они его сделали для себя уже давно.

— Когда в Париже построили Эйфелеву баш-
ню, Крым был русским! — рассказал Дмитрий Ха-
ратьян.

— Когда Чайковский написал «Лебединое озе-
ро», Крым был русским! — поддержала его Ольга 
Тимофеева.

Не хотелось даже думать о том, чьим был Крым, 
когда он не был русским. Потому что он был укра-
инским.

— Слава президенту Российской Федерации 
Владимиру Владимировичу Путину! — восклик-
нул со сцены военный моряк из Севастополя.

Люди подхватили, но еще не очень стройно: 
публика все-таки не была пока разогрета. Люди 
у самой сцены и вовсе казались мне не только за-
думчивыми, а какими-то просто замкнутыми. По-
моему, они замерзли, хотя было довольно тепло и 
ясно для этого времени года, причем в Москве, а 
не в Крыму, например. Видимо, они уже слишком 
много времени провели на улице.

Взвивались новые знамена и плакаты: «Пу-
тин — спаситель Крыма и Севастополя!», «Севас-
тополь + Крым = Россия!».

Но пока лидировал, конечно, плакат про Об-
аму, который должен перестать завидовать. Но в 
целом креативная часть наружной рекламы этого 
концерта оставляла желать лучшего.

После Ларисы Долиной с песней «Я люблю эту 
землю!..» (иллюзий не должно было возникнуть: 
имелся в виду, конечно, Крым) на сцену пригла-
сили четырех новых, но, впрочем, хорошо извест-
ных исполнителей: руководителей фракций Госу-
дарственной думы. Накануне они отказались по-
чтить вставанием память Бориса Немцова. Теперь 
они все-таки стояли в полутора сотнях метров от 
места его гибели, лицом к нему.

Наиболее зычно приветствовали, конечно, ли-
дера ЛДПР Владимира Жириновского, и он вос-
принимал это хладнокровно, отдавая себе отчет в 
том, что иначе просто не может ведь быть. И толпа 
едва прошелестела что-то при виде лидера «Спра-
ведливой России» Сергея Миронова (это, вообще-
то, много говорит о близком будущем его партии).

Сергей Миронов даже решил исправить эту 
ситуацию, вскинул правую руку и вдруг начал 
странно раскачиваться вместе с нею, отчаянно 
улыбаясь избирателям. Но они не оценили его ти-
танических усилий.

Геннадий Зюганов вел себя как на трибуне Гос-
думы, то есть старательно рассказывал, что власть 
в Киеве захватила хунта и что вчера «она торпеди-
ровала минские соглашения». Не забыл он упомя-
нуть о том, что КПРФ отправила в Донбасс 30-й гу-
манитарный конвой.

Людям под сценой, по-моему, стало гораздо хо-
лоднее.

Но тут слово взял Владимир Жириновский, и 
все моментально изменилось. Он сообщил, что 
XIX век был веком победы над Наполеоном, что 
XX — над Гитлером…

— А XXI теперь станет веком победы!..— вскри-
чал он.

— Над Путиным! — с восторгом воскликнул 
дядька рядом со мной и тихонько добавил: — Ой…

Погорячился, конечно.
— Веком победы воссоединения России! — по-

правил его лидер ЛДПР.— И никаких жертв! Ника-
кой крови! И это не просто какая-то территория, 
это прекрасный полуостров!

Я было подумал, что Владимир Жириновский 
тоже погорячился, а то и проговорился ненаро-
ком на счет истинных целей воссоединения, но 
оказалось, он знает, зачем это сказал.

— И я хочу, чтобы мы все там бывали! — про-
должил он.— Это лучшие пляжи! Я был на всех 
пляжах мира, и я скажу: это — лучшие! Поезжай-
те туда, живите там, проводите там соревнования 
и фестивали!

То есть речь лидера ЛДПР была еще и очень 
функциональной. Он здесь, на людях, на све-
жем воздухе, и даже, можно сказать, на ветру, 
а не за столом в первом корпусе Кремля, решал 
проблемы наступающего летнего курортного 
сезона.

Речь Владимира Васильева, лидера «Единой 
России», была исполнена сдержанной, взвешен-
ной угрозы:

— Хочу обратиться к тем, кто вынашивает санк-
ции: мы людей на санкции не меняем! Никогда!

Толпа приветствовала его таким же сдержан-
ным гулом.

Про речь Сергея Миронова сказать нечего.
Под конец Владимир Жириновский неожидан-

но пошептался с коллегами, они вчетвером по-
вернулись спиной к публике и сделали на ее фо-
не селфи под руководством лидера ЛДПР.

Должны же они были и с какой-то пользой для 
себя провести это время.

Тут-то на сцену и вышел Григорий Лепс. И все 
в это мгновение изменилось. Публика возликова-
ла. Человеческое счастье, слепившись в облако, 
медленно поплыло над Васильевским спуском. 
А что касается мобильных телефонов над голова-
ми, тонувших в этом облаке, то мне казалось, что 
у многих их по два в каждой руке.

«Я счастливый как никто!..» — пел Григорий 
Лепс, и опять было понятно, что он счастливый 
не просто так, а именно оттого, что Крым вернул-
ся в родную гавань (эта фраза была произнесена 
со сцены вчера ну раз пятнадцать-то точно).

— Это случилось, и это не изменить! — не-
ожиданно туманно добавил Григорий Лепс по-
сле песни.

Олимпийская чемпионка Аделина Сотнико-
ва казалась смущенной (и так, наверное, и бы-

ло) и объясняла, что мы живем в стране победи-
телей. Но разве это нужно было объяснять ко-
му-то здесь?! После Григория Лепса всеми тут 
овладело какое-то неумелое ликование, и это-
го никто не скрывал, и этого уже нельзя было 
остановить.

— Одна страна — одна команда! — прогово-
рила Аделина Сотникова в микрофон и поскорее 
отошла от него.

Но и этого хватило, чтобы толпа взревела от на-
слаждения.

— Байкер Александр Хирург и рабочий с Ура-
ла Алексей Балыбердин! — представил Дмитрий 
Харатьян жертву санкций и потенциальную жер-
тву санкций.

Александр Хирург, который предпочел, види-
мо, чтобы его называли все-таки либо Хирургом, 
либо Александром Залдостановым, признался, 
что «один Владимир Русь крестил, а другой вер-
нул ей колыбель крещения».

А Алексей Балыбердин, в свою очередь, под-
черкнул, что «такая корпорация, как Уралвагонза-
вод, является основой развития России».

Но и это выступление не погасило народного 
энтузиазма. Людей что-то такое распирало, и они 
с удовольствием выслушали лидеров Крыма Сер-
гея Аксенова и Алексея Чалого. А уж потом на сце-
ну вышел Владимир Путин. И это было сравнимо 
с выходом Григория Лепса.

Российский президент сделал то, чего не делал 
ни один из выступавших: он вытащил микрофон 
из стойки в глубине сцены и подошел к самому ее 
краю. Он обращался к людям с расстояния, мож-
но сказать, вытянутой руки. Это очень не нрави-
лось, по-моему, молчаливым и вежливым людям, 
стоявшим по периметру под сценой.

— Мы всегда считали, что русские и украин-
цы — единый народ,— рассказал Владимир Пу-
тин.— Я думаю так и сейчас.

Он призывал думать так и украинцев.
Они бы так, может, и думали бы, и даже с удо-

вольствием. Но для этого им пришлось бы снача-
ла вернуть Крым.

Потом на сцене появились все участники кон-
церта: и профессиональные артисты, и певцы. Ла-
риса Долина протиснулась поближе к Владимиру 
Путину, и оказалось, что с целью: заиграла музыка 
гимна Российской Федерации, и она вместе с пре-
зидентом России запела гимн.

Владимир Путин держал в руках микрофон и 
пел, и громко. Он делал это первый раз.

По крайней мере на людях.
Им, конечно, тоже что-то овладело.
Андрей Колесников

Митинг песни и пляски

Коммунисты предлагают уве-
ковечить память Иосифа Стали-
на к 70-летию Победы установ-
кой памятников, мемориальных 
досок и переименованием улиц 
в городах РФ. Власти на местах 
в основном уклоняются от реше-
ния вопроса, но в отдельных ре-
гионах разрешение получить 
удалось. В администрации пре-
зидента говорят, что подобные 
решения находятся в компетен-
ции регионов. Правозащитники 
считают, что «некоторые регио-
нальные власти чувствуют изме-
нившуюся атмосферу в обществе 
и идут ей навстречу».

Мемориальная доска Иосифу 
Сталину по инициативе местно-
го совета ветеранов появится в Ус-
сурийске Приморского края. «Ее 
предполагается установить на зда-
нии торгового центра на Ленин-
градской улице, которая раньше 
называлась Сталинградской»,— со-
общила 

”
Ъ“ пресс-секретарь думы 

Уссурийска Светлана Либак. Текст, 
который будет размещен на ней, 
«отразит исторический факт — Ста-
лин являлся верховным главно-
командующим». «Никаких проте-
стов от населения по данному по-
воду в думу не поступало»,— заве-
рила госпожа Либак. Второй секре-
тарь крайкома КПРФ Павел Аших-
мин сказал 

”
Ъ“, что Компартия «го-

това профинансировать расходы» 
60–80 тыс. руб. Начальник управле-
ния по работе со СМИ администра-
ции Владивостока Игорь Ткаченко 
(КПРФ обращалась к городским вла-
стям) заявил, что «пока нет общест-
венного консенсуса», размещение 
плакатов с изображением Сталина 
пять лет назад вызвало претензии 
общества.

Готовятся к установке памятни-
ка Сталину в Орле. «Мы уже работа-
ем с мэрией по этому вопросу, вы-
бираем конкретное место и форму 
памятника. Бюст для генералисси-
муса и главнокомандующего Крас-
ной армии это мало — будем ста-
вить полноценный памятник»,— 
сказал 

”
Ъ“ глава обкома КПРФ, де-

путат Госдумы Василий Иконни-
ков. По словам господина Икон-
никова, идею установки монумен-
та публично поддержал его сорат-
ник по партии губернатор Вадим 
Потомский. Памятник Сталину мо-
жет появиться и в городе Дагестан-
ские Огни. С этой идеей выступил 
мэр Галим Галимов. «Может быть, 
успеем и ко Дню Победы»,— сказал 
он 

”
Ъ“. До этого в городе в 2002 году 

одна из улиц была переименована 
в проспект Сталина. «Это было сде-
лано по моей личной инициативе, 
для меня Сталин великая личность 
в истории человечества»,— заявил 
господин Галимов.

В Красноярском крае под обра-
щением к губернатору Виктору То-
локонскому с просьбой выделить 
место под установку бюста Стали-
на к 70-летию Победы подписались 
не только коммунисты, но и справо-
россы. Бюст уже «отлит на народные 
деньги». Тема установки памятника 
в Красноярске поднимается с 2005 
года, но против этого выступало об-
щество «Мемориал», пригрозив мас-
совыми акциями протеста. «Офици-
ального отказа или запрета на уста-
новку памятника Сталину власти 
не дали, дело все время спускают на 
тормозах»,— посетовал глава фрак-
ции «Справедливой России» в крае-
вом законодательном собрании Ни-
колай Трикман.

Нижегородские и махачкалин-
ские коммунисты обратились к гу-
бернаторам и мэрам региональных 
столиц с просьбой разрешить уста-
новку памятника Сталину, но от-
вета пока не получили. Также ком-
мунисты не получили ответа от мэ-

рии Каспийска на просьбу назвать 
в честь Сталина улицу в одном из 
новых районов города. Петербург-
ский горком КПРФ направит об-
ращение с предложением увеко-
вечить память Сталина губерна-
тору Георгию Полтавченко на сле-
дующей неделе. В горкоме сказа-
ли, что один из вариантов — уста-
новить бюст на Аллее Героев в Мо-
сковском парке Победы. В столице 
инициативные группы регулярно 
выступают с предложениями поста-
вить памятник Иосифу Сталину. Од-
но из последних предложений мэ-
ру Москвы Сергею Собянину — уве-
ковечить Сталина вместо крести-
теля Руси князя Владимира, скуль-
птуру которого решено в этом году 
установить на обзорной площадке 
на Воробьевых горах. «Роль Стали-
на в войне должна быть в какой-то 
форме увековечена, но в столице 
слишком много разнородных мне-
ний. Надо ли будоражить людей? 
Не думаю, что это стоит делать в Мо-
скве»,— считает глава комитета по 
культуре и массовым коммуника-
циям Мосгордумы, единоросс Евге-
ний Герасимов.

Секретарь ЦК КПРФ по информа-
ционно-аналитической работе Сер-
гей Обухов сообщил 

”
Ъ“, что ника-

ких указаний из центра по поводу 
установки памятников Сталину в об-
комы не направлялось.

В администрации президента го-
ворят, что не влияют на рост инте-
реса к личности Иосифа Сталина 
в субъектах. По словам собеседника 

”
Ъ“, он «не видел» и в планах оргко-

митета «Победа» каких-либо пред-
ложений об увековечении памя-
ти Сталина как руководителя СССР 
в период Великой Отечественной 
войны. Источник 

”
Ъ“ говорит, что 

любые обсуждения и решения в ре-
гионах на этот счет — «инициативы 
с мест». При этом соответствующие 
решения в компетенции власти 
субъектов. Напомним, что в янва-
ре в Ялте был открыт памятник ли-
дерам стран антигитлеровской коа-
лиции скульптора Зураба Церетели, 
одной из фигур которого является 
Иосиф Сталин. В его открытии при-
нял участие спикер Госдумы Сергей 
Нарышкин и власти Крыма. До при-
соединения к России власти Крыма 
от скульптуры отказывались, отка-
зались от нее и власти Волгоград-
ской области.

Член правозащитного совета 
«Мемориала» Олег Орлов сказал 

”
Ъ“, что к 9 Мая КПРФ всегда пыта-

лась «спекулировать на Дне Победы 
и имени Сталина, который во мно-
гом был виновен в огромных чело-
веческих потерях в войне». «Но сей-
час все немного по-другому. Некото-
рые региональные власти чувству-
ют изменившуюся атмосферу в об-
ществе — атмосферу осажденной 
крепости, доносительства, возвра-
щения политзаключенных. Чувст-
вуют и идут ей навстречу»,— счита-
ет господин Орлов. Он сказал, что 
«Мемориал» может выступить с за-
явлением по поводу памятников 
Сталину: «К 9 Мая таких случаев бу-
дет больше».

Социологические службы ре-
гулярно проводят опросы, выяс-
няя отношение россиян к Стали-
ну. В 2013 году 45% опрошенных 
заявили ВЦИОМу, что Сталин сде-
лал примерно поровну хорошего 
и плохого. В январе 2015 года «Лева-
да-центр» спросил граждан: «Как вы 
считаете, какую роль сыграл Ста-
лин в жизни нашей страны?» Чи-
сло опрошенных, выразивших по-
ложительное отношение к Стали-
ну, составило 52%, у 30% — проти-
воположное мнение. В 2006 году по-
ложительно оценивали его роль на 
10% меньше.

Отдел политики

Статуи Сталина  
готовят ко Дню Победы
КПРФ предлагает расставить их  
по всей стране
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Правозащитная организация 
Amnesty International выпустила 
доклад, посвященный годовщине 
присоединения Крыма к России. 
Как отмечается в докладе, в Кры-
му похищают людей, а власти ре-
гиона «выдавливают» из него кри-
тиков и несогласных с российским 
статусом полуострова. Крымские 
власти и эксперты считают, что от-
чет правозащитников не имеет ни-
чего общего с действительностью.

В докладе, посвященном годов-
щине присоединения Крыма к 
РФ, международная организация 
Amnesty International сообщила о 
множественных случаях нарушения 
прав и свобод крымчан. По данным 
организации, за прошедший год на 
полуострове похищены по меньшей 
мере семь человек, судьба которых 
до сих пор неизвестна, а правоохра-
нители не занимаются их поиском. 
Еще один похищенный — 39-летний 
крымский татарин Решат Аметов — 
весной 2014 года был найден мер-
твым со следами пыток на теле. Его 
убийцы до сих пор не найдены. Так-
же правозащитники напомнили, что 
в марте 2014 года неизвестными был 
похищен «украинский активист» Ан-
дрий Щекун. «В секретном месте его 
пытали на электрическом стуле. По-
сле такого тяжелейшего испытания 

он был передан украинским вой-
скам. Опять же никто не был привле-
чен к ответственности за пытки»,— 
говорится в докладе.

Также Amnesty International сооб-
щила о давлении на СМИ в Крыму, на-
помнив об обыске на крымскотатар-
ском телеканале АТР в январе этого 
года и о нескольких «журналистах и 
блогерах», которые «покинули Крым, 
опасаясь уголовного преследова-
ния». В отчете говорится, что ряд вид-
ных независимых организаций, осо-
бенно тех, которые работают в обла-
сти защиты прав человека, были вы-
нуждены покинуть регион. Меджлис 
крымскотатарского народа признан 
незаконным, а его члены подверга-
ются преследованиям. Напомним, 
весной—летом 2014 года власти за-
претили на пять лет въезд на терри-
торию страны неформальному лиде-
ру крымских татар Мустафе Джемиле-
ву и главе Меджлиса Рефату Чубарову.

«С тех пор как Россия аннексиро-
вала Крым, находящиеся у власти ис-
пользуют широкий арсенал приемов 
запугивания, чтобы подавить несо-
гласных; серия похищений в период 
с марта по сентябрь привела к тому, 
что многие открытые критики уеха-
ли из региона. Те же, кто остался, под-
вергаются преследованиям со сторо-
ны властей, полных решимости за-

ставить молчать оппонентов»,— за-
явил директор программы по Ев-
ропе и Центральной Азии Amnesty 
International Джон Дальхизен.

Вице-премьер Крыма Дмитрий По-
лонский считает, что отчет Amnesty 
International не имеет ничего обще-
го с действительностью и носит заказ-
ной характер. «Эта организация рабо-
тает на западные страны. Если кто-то 
хочет узнать, что у нас происходит,— 
всегда можно приехать в Крым и по-
общаться с людьми»,— сказал 

”
Ъ“ го-

сподин Полонский. Глава Госкомна-
ца Крыма Заур Смирнов назвал ло-
жью заявление о том, что власти ре-
спублики признали незаконной ор-
ганизацией Меджлис. «Никто не пре-
пятствует работе этого органа. Мы, на-
оборот, пытаемся ввести его в право-
вое поле РФ, зарегистрировать — че-
го, кстати, не было сделано на Украи-
не»,— пояснил он. Господин Смирнов 
отметил, что некоторые члены Мед-
жлиса покинули пределы Крыма «по 
своей инициативе», а в Госкомнац не 
поступило ни одного обращения от 
крымских татар или представителей 
другой национальности о нарушении 
их прав по национальному признаку.

В феврале о том, что в Крыму рас-
следуется 12 уголовных дел «по про-
павшим гражданам», заявил руково-
дитель Следственного комитета РФ 

(СКР) по Крыму Михаил Назаров. По 
его словам, четверо из пропавших — 
крымские татары. Подробности рас-
следований в СКР не сообщают, ссы-
лаясь на тайну следствия.

«Все перечисленное в отчете дей-
ствительно присутствует в Кры-
му»,— заявил 

”
Ъ“ зампред Меджли-

са Нариман Джелялов, подтвердив-
ший, что крымские власти «оказыва-
ют давление» на членов Меджлиса. 
По его словам, Amnesty International 
не обращалась к нему или другим 
членам организации при подготов-
ке доклада. «Во всяком случае, мне 
никто об этом не говорил»,— сооб-
щил господин Джелялов.

Зампред Общественной палаты 
Крыма Александр Форманчук назвал 
отчет Amnesty International «присту-
пом ярости». «Они видят то настрое-
ние, с которым крымчане празднуют 
первую годовщину возвращения в 
Россию, эту неподдельную радость — 
и их распирает злость. От нее вот эти 
все отчеты»,— сказал господин Фор-
манчук. Пропавших крымских татар 
он предложил «поискать на Донбас-
се», напомнив, что там в одном из до-
бровольческих батальонов на сторо-
не украинских силовиков «воевала 
пара десятков крымчан».

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Amnesty International  
нашла в Крыму похищения
Власти назвали отчет правозащитников ложью

Его поздравляет ректор НИУ Высшая школа экономики  
Ярослав Кузьминов:
— Александр Анатольевич, поздравляю вас с днем рождения! Ваш нынеш-
ний возраст — прекрасный период гармонии жизненных сил и накоплен-
ной мудрости, желаю вам продлить эту гармонию как можно дольше. Фонд 
«Общественное мнение» и Высшая школа экономики были созданы в один 
год, и главная цель их тоже совпадает — обе организации стремятся выя-
вить правду, даже если она не всем понравится. Желаю вам и дальше успеш-
но идти по этому пути, быть рупором настоящего мнения нашего народа.

Сегодня исполняется 63 года 
президенту фонда «Общественное 
мнение» Александру Ослону

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 68 лет 
генеральному директору  
Большого театра Владимиру Урину

Его поздравляет художественный руководитель МХТ им. А. П. Чехова  
Олег Табаков:
— Володя, мы знаем друг друга много лет, очень много. Дружба наша от этих 
лет стала еще крепче. Желаю тебе всего, чего желаю себе: здоровья, терпе-
ния и удачи.

Рубрику ведет Анна Макеева

Лариса Долина и Владимир Путин вчера ве-
чером стоили друг друга ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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В воскресенье в Гагаузии, авто
номии на территории Молдавии, 
пройдут выборы главы региона. 
Из десяти кандидатов наиболь
шие шансы на победу у поддер
жанной РФ Ирины Влах. Избира
тельная кампания осложнила 
и без того непростые отношения 
Кишинева и Москвы. Молдавский 
президент Николае Тимофти, 
возмущенный тем, что депутаты  
Госдумы зачастили в Гагаузию 
и агитируют за одного из канди
датов, пригрозил запретить им 
въезд в страну. С подробностями 
— корреспондент ”Ъ“ в Молдавии 
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ.

Избирательная кампания по вы-
борам башкана (главы) Гагаузии — 
одного из самых пророссийски на-
строенных регионов Молдавии — 
близится к концу. В гонке участвуют 
десять кандидатов, каждый из кото-
рых называет себя независимым. Но 
фаворитов двое: депутат молдавско-
го парламента Ирина Влах, которую 
поддерживает пророссийская Пар-
тия социалистов, и Николай Дудогло 
— тоже депутат, но от прозападной 
Демпартии.

На парламентских выборах в но-
ябре прошлого года социалисты, вы-
ступающие за вступление республи-
ки в Таможенный союз, получили 
больше всех мест в парламенте (25 из 
101 мандата), но прозападные партии 
сформировали коалицию и остались 
у власти. Успех социалистов стал воз-
можен благодаря прямой поддержке 
со стороны Москвы — с лидерами со-
циалистов Игорем Додоном и Зинаи-
дой Гречаной незадолго до выборов 
встречался президент РФ Владимир 
Путин, фото с этой встречи активно 
использовалось в наружной полити-
ческой рекламе.

Теперь социалистам, позицио-
нирующим себя в качестве единст-
венной альтернативы прозападной 

власти, важно развить успех. И вы-
боры в Гагаузии — подходящая воз-
можность для этого. Особенно если 
учесть, что во второй половине года 
в Молдавии должны пройти выборы 
в местные органы власти. С учетом 
этого избирательная кампания в ав-
тономии является для социалистов 
репетицией перед более серьезной 
схваткой за власть в других регио-
нах республики.

Москва и на сей раз активно помо-
гает Партии социалистов. Госканалы 
показывают сюжеты о гагаузских вы-
борах, главной героиней которых яв-
ляется Ирина Влах. С простым депу-
татом Влах уже встретились спикер 
Госдумы Сергей Нарышкин и пред-
седатель Совета федерации Валенти-
на Матвиенко. Последняя пожелала 
Ирине Влах победить в первом туре. 
Единственное, что может помешать 
госпоже Влах выиграть выборы,— 
гендерный фактор: в консерватив-
ной Гагаузии никогда не было жен-
щины-руководителя. Вовлечение в 
избирательную кампанию госпожи 
Матвиенко должно показать гагауз-
ским избирателям, что женщина во 
власти — это нормально.

За Ирину Влах агитируют и зве-
зды российской эстрады. Олег Газма-
нов 22 февраля дал в небольшом го-
родке Чадыр-Лунга концерт, посвя-
щенный не отмечаемому официаль-
но в Молдавии Дню защитника Оте-
чества. Певец по-своему агитировал 
против кандидатов, поддерживае-
мых проевропейскими партиями: «Я 
бы хотел поздравить всех мужчин с 
настоящим мужским праздником. С 
тем, что рядом с вами красивые жен-
щины. Европейские ценности сюда 
точно не пройдут». Через пару дней в 
Гагаузии ждут группу «Любэ».

А на прошлой неделе автономию 
посетили депутаты Госдумы Николай 
Валуев и Елена Драпеко. Господин Ва-
луев, агитируя за Ирину Влах, заявил: 

«Наша дружба, наши многовековые 
связи и наша общая история никуда 
не делись. Сегодня от вашего реше-
ния зависит будущее целой страны, 
какой будет страна, чему будут в этой 
стране учить. Мы в России будем под-
держивать тех, кто по-настоящему хо-
чет дружить с нами, торговать и об-
щаться. Слово за вами».

Вовлеченность Москвы в гагауз-
ские выборы раздражает Кишинев. 
В начале недели молдавский прези-
дент Николае Тимофти обвинил РФ 
во вмешательстве в избирательную 
кампанию по выборам башкана и 
пригрозил запретить российским де-
путатам въезд в страну. «Необходимы 
более жесткие меры. Исходя из этих 
соображений, я попросил вице-пре-
мьера Наталью Герман предпринять 
шаги, чтобы запретить российским 
депутатам приезжать в нашу страну 
вне официальных визитов»,— зая-
вил господин Тимофти.

Пресс-секретарь молдавского пре-
зидента Влад Цуркану не смог отве-
тить на вопрос 

”
Ъ“, были ли после 

этого заявления предприняты какие-
то реальные шаги. «Я не комменти-
рую заявления президента»,— ска-
зал он. Собеседник же 

”
Ъ“ в МИД Мол-

давии, согласившийся говорить на 
условиях анонимности, дал понять, 
что вряд ли угроза президента будет 
воплощена в жизнь.

В российской Думе на заявление 
молдавского президента ответил гла-
ва комитета по делам СНГ Леонид 
Слуцкий. Он считает, что Николае Ти-
мофти выступил против межпарла-
ментского сотрудничества Москвы 
и Кишинева. «Запрет депутатам Гос-
думы встречаться со своими молдав-
скими коллегами противоречит всем 
принципам демократического обще-
ства. Это говорит о том, что президент 
не признает принципа разделения 
властей и вмешивается в полномочия 
законодательных органов власти»,— 

заявил господин Слуцкий, напомнив, 
что парламентарии из стран ЕС регу-
лярно посещают Кишинев. «Они, по-
лучается, могут встречаться и пози-
тивно высказываться по либерально-
демократической линии власти, по-
ощряя Молдавию на сближение с ЕС 
и евроинтегреацию, а когда оппози-
ционная Партия социалистов встре-
чается с коллегами из Госдумы и те 
поддерживают их политические по-
зиции, то это вмешательство во вну-
тренние дела! Полный бред и двой-
ные стандарты»,— объявил депутат.

Кишинев обвинил Москву в гагаузости мышления
Главой пророссийского региона Молдавии может стать поддержанная РФ женщина-депутат

Успех возглавляемой премьер
министром Израиля Биньямином 
Нетаньяху партии «Ликуд» на до
срочных парламентских выборах 
превзошел все ожидания. Во
преки предвыборным опросам, 
она не только не проиграла ле
воцентристскому «Сионистско
му лагерю», но и обогнала его на 
шесть мандатов. В итоге госпо
дин Нетаньяху в четвертый раз 
займет кресло главы правитель
ства, получив более управляе
мый кабинет, чем распущенный 
им в минувшем декабре. Новый 
срок Биньямина Нетаньяху об
ещает стать испытанием для Бе
лого дома: заручившись поддер
жкой доминирующих в Конгрессе 
республиканцев, израильский 
премьер намерен подорвать уси
лия администрации Барака Оба
мы по достижению ядерного со
глашения с Ираном и созданию 
палестинского государства.

Состоявшиеся во вторник выбо-
ры в Кнессет можно назвать самыми 
драматичными за последнее десяти-
летие. Израильский парламент объя-
вил о самороспуске на фоне острого 
правительственного кризиса в декаб-
ре прошлого года. Тогда Биньямин 
Нетаньяху уволил двух министров-
левоцентристов — Яира Лапида и Ци-
пи Ливни — и назначил досрочные 
выборы, заявив, что намерен по ито-
гам голосования избавиться от «оппо-
зиции в собственном правительстве» 
и получить дееспособный и управля-
емый кабинет.

Принимая это решение, премьер 
шел на риск. В израильском общест-
ве накопилась заметная усталость от 
его политики, формирующейся во-
круг вопросов безопасности и почти 
игнорирующей социально-экономи-
ческие проблемы. Основными пре-
тензиями к премьеру были огром-
ные расходы на оборону, неспособ-
ность преодолеть жилищный кри-
зис, чрезмерные социальные выпла-
ты ультраортодоксам в ущерб про-
чим соцпрограммам, а также ухуд-
шение отношений с президентом 
США Бараком Обамой. Казалось, жи-
тели Израиля не возражали против 
смены руководства, о чем свидетель-
ствовали и главный лозунг предвы-
борной кампании «Сионистского ла-
геря» Ицхака Херцога «Только не Би-
би», и предвыборные соцопросы.

Однако выборы показали: несмо-
тря на накопившиеся претензии, 
альтернативы правительству Нета-
ньяху и доминированию правого 
лагеря в Израиле не видят. В успехе 
«Ликуда», получившего, по предва-
рительным результатам, 30 манда-
тов против обещанных 22, не послед-
нюю роль сыграла беспрецедентно 

жесткая предвыборная риторика Би-
ньямина Нетаньяху. Например, он 
пообещал «никогда не допустить со-
здания государства Палестина».

Все идет к тому, что сегодня пре-
зидент Израиля Реувен Ривлин по-
ручит именно Биньямину Нетаньяху 
сформировать кабинет, который мо-
жет оказаться более управляемым, 
чем предыдущий. Союз с правыми и 
религиозными партиями позволит 
премьеру контролировать в Кнессе-
те 57 мест: кроме 30 мандатов «Ли-
куда» он получает 8 мест праворели-
гиозного «Еврейского дома» Нафта-
ли Беннетта, 6 мандатов партии рус-
скоязычных «Наш дом Израиль», 7 и 
6 мандатов от религиозных партий 
ШАС и «Яхадут а-Тора» соответствен-
но. С большой вероятностью к право-
религиозному блоку присоединится 
центристская партия «Кулану» (десять 
мандатов), возглавляемая выходцем 
из «Ликуда» Моше Кахлоном, которо-
му премьер пообещал портфель ми-
нистра финансов. В оппозиции, ско-
рее всего, окажутся «Сионистский ла-
герь» (24 места), центристская партия 
«Йеш Атид» во главе с уволенным в де-
кабре экс-министром финансов Яи-
ром Лапидом (11 мандатов), а также 
блок арабских партий, получивший 
третью по численности фракцию 
Кнессета (14 мандатов).

По мнению экспертов, выборы 
показали, что риск, на который по-
шел премьер в декабре 2014 года, был 
оправдан. Заручившись поддержкой 
населения, господин Нетаньяху мо-
жет пойти на ужесточение внешнепо-
литического курса — к неудовольст-
вию Белого дома, пытающегося орга-
низовать прямые палестино-израиль-
ские переговоры. «Внешнеполитиче-
ская повестка левых не прошла, а зна-
чит, будет воплощаться в жизнь та схе-
ма, которую Нетаньяху заявил перед 
выборами. Это касается и палестин-
ской, и иранской проблем,— заверил 

”
Ъ“ старший преподаватель полити-

ческих наук израильского Универси-
тета Бар-Илана Зеев Ханин.— Премь-
ер сделал конфликт с Бараком Оба-
мой частью своей предвыборной кам-
пании, причем при помощи респу-
бликанцев, доминирующих в Кон-
грессе и имеющих серьезные шансы 
получить контроль над Белым домом 
после президентских выборов 2016 
года. Не исключено, что это и сыгра-
ло в итоге в его пользу. Скорее всего, 
премьер будет добиваться как мини-
мум вынесения темы переговоров с 
Ираном на голосование в Конгрессе».

Мария Ефимова

Веселится и ликует  
весь «Ликуд»
Биньямин Нетаньяху удивил  
и соратников, и противников

В Донбассе не будет ничего  
особенного
Пока там не пройдут выборы по украинским законам

Реализация мирного пла
на по Украине оказалась  
под угрозой срыва. К это
му привело решение 
Верховной рады ввес
ти особый порядок само
управления в Донбассе 
только после проведе
ния там выборов по укра
инским законам, а так
же признание отдельных 
районов Донецкой и Лу
ганской областей «вре
менно оккупированными». 
В Донецке и Луганске об
винили украинские влас
ти в подрыве минских до
говоренностей и призвали 
лидеров «нормандской 
четверки» заставить Ки
ев отказаться от своих ре
шений. С жестким заявле
нием выступила и Москва. 
По мнению опрошенных 

”Ъ“ экспертов, все это 
грозит новой эскалацией 
конфликта.

Одобренное Радой по 
предложению президента 
Петра Порошенко постанов-
ление, которое в Киеве на-
звали шагом на пути реали-
зации минских договорен-
ностей, вызвало жесткое не-
приятие ДНР и ЛНР, подвер-
глось оно критике и со сторо-
ны Москвы. Постановление 
№2374, за которое проголо-
совали 296 депутатов, ста-
ло ответом украинских вла-
стей на требование опреде-
лить отдельные районы Дон-
басса, в которых должен дей-
ствовать особый порядок са-
моуправления. Договорен-
ность о проведении на Ук-
раине политической рефор-
мы, предоставляющей осо-
бый статус отдельным райо-
нам Донбасса, была достиг-
нута на переговорах лиде-
ров «нормандской четверки» 
в Минске 12 февраля.

Однако постановление 
содержит одно принципи-
альное условие, категориче-
ски неприемлемое для До-
нецка и Луганска: особый 
порядок самоуправления бу-
дет введен в отдельных рай-
онах Донбасса, контролируе-
мых ДНР и ЛНР, только после 
того, как там будут проведе-
ны новые выборы в соответ-
ствии с украинским законо-
дательством. Кроме того, Ра-
да назвала контролируемые 
ДНР и ЛНР районы «времен-
но оккупированными терри-
ториями». Как следует из до-

кумента, такой статус, о ко-
тором ничего не говорится 
в минских соглашениях, бу-
дет действовать «до момента 
вывода всех незаконных во-
оруженных формирований 
и военной техники, а также 
боевиков и наемников с тер-
ритории Украины и возоб-
новления полного контроля 
Украины над государствен-
ной границей».

В ответ лидеры ДНР и ЛНР 
Александр Захарченко и 
Игорь Плотницкий выступи-
ли с совместным заявлением, 
предупредив: никакие ком-
промиссы с Киевом впредь 
невозможны до тех пор, по-
ка не будут отменены «позор-
ные решения Порошенко и 
Рады». «Киев растоптал хруп-
кий минский мир и завел си-
туацию в тупик»,— резюми-
ровали господа Захарченко и 
Плотницкий, после чего при-
звали лидеров РФ, Германии 

и Франции повлиять на Киев, 
вернув его в русло минских 
договоренностей.

Реакция Москвы также 
была негативной. Глава МИД 
РФ Сергей Лавров заявил, 
что решение Рады, «по сути, 
переписывает договоренно-
сти и, говоря проще, грубо 
их нарушает» «С учетом по-
следних решений Рады мы 
находимся, наверное, даль-
ше от реализации минских 
договоренностей, чем нахо-
дились несколько дней на-
зад»,— сформулировал по-
зицию Москвы пресс-секре-
тарь президента РФ Дмит-
рий Песков.

Таким образом, через 
пять недель после подпи-
сания минских договорен-
ностей их выполнение ока-
залось под угрозой срыва. 
Впрочем, по мнению опро-
шенных 

”
Ъ“ экспертов, ни-

чего необычного в этом нет.

«С самого начала было яс-
но, что выполнить догово-
ренности в полном объеме 
будет очень трудно»,— за-
явил 

”
Ъ“ гендиректор Рос-

сийского совета по междуна-
родным делам Андрей Кор-
тунов. По его словам, мин-
ские соглашения можно по-
делить на два пакета, один из 
которых оговаривает усло-
вия прекращения огня и за-
вершение горячей фазы кон-
фликта, а второй затрагива-
ет вопросы политического 
устройства и механизма ин-
теграции ДНР и ЛНР в состав 
Украины. «Если по первому 

пакету все более или менее 
ясно и в его реализации на-
блюдается очевидный про-
гресс, то по второму изна-
чально существовала боль-
шая неопределенность, по-
тому что он прописан ме-
нее четко. Принятое Радой 
постановление показывает, 
что в Киеве по-прежнему не 
склонны рассматривать ли-
деров ДНР и ЛНР как партне-
ров по диалогу. Это означает, 
что в ближайшем будущем 
договориться о реализации 
политического пакета об ин-
теграции ДНР и ДНР в состав 
Украины не удастся»,— резю-
мирует собеседник 

”
Ъ“.

«Желание Киева увидеть 
в отдельных районах Донец-
кой и Луганской областей но-
вые выборные органы, с ко-
торыми можно было бы ве-
сти диалог 

”
через голову се-

паратистов“, вряд ли реали-
стично. С точки зрения Мо-
сквы, одна из ключевых по-
зиций минских договорен-
ностей — диалог между Кие-
вом и представителями ДНР 
и ЛНР. Попытка проигнори-
ровать их ставит под вопрос 
реализацию сформулиро-
ванной в Минске 

”
дорожной 

карты“ и создает удачный 
предлог для очередной эска-
лации»,— заявил 

”
Ъ“ завот-

делом стратегических оце-
нок Центра ситуационного 
анализа РАН Сергей Уткин. 
По его мнению, «еще менее 
реалистично требование вы-
вода незаконных вооружен-
ных формирований и тех-
ники, до того как конфликт 
удастся перевести в полити-
ческое русло». «На практике 
проведение новых выборов 
на территориях, не контр-
олируемых Киевом, неиз-
бежно требует согласия тех, 
кто управляет ими де-фак-
то»,— пояснил эксперт.

«Минские соглашения 
предполагают, что украин-
ское государство должно из-
мениться, интегрировав в се-
бя 

”
сепаратистов“ с их поли-

тическими приоритетами, 
отличающимися от киевско-
го мейнстрима,— напоми-
нает собеседник 

”
Ъ“.— Если 

такой сценарий оказывает-
ся неприемлемым для Кие-
ва, Украина фактически ста-
новится на путь постепенно-
го отказа от неконтролируе-
мых ею территорий».

Сергей Строкань

После постановления 
Верховной рады ли
деры ДНР и ЛНР Алек
сандр Захарченко 
(справа) и Игорь Плот
ницкий не верят в го
товность Киева к ком
промиссу  ФОТО ЕРА/ТАСС

На парламентских выборах  
Биньямин Нетаньяху препод
нес сюрприз и себе, и своим 
избирателям  ФОТО REUTERS

К О Н Т Е К С Т Е В Р О С О Ю З  С Л Е Д И Т  З А  Д О Н Б А С С О М

В Брюсселе сегодня открывается двухдневный саммит 
ЕС, на котором будут рассмотрены ход выполнения мин-
ских договоренностей по урегулированию в Донбассе 
и перспективы санкционной политики по отношению 
к Москве. О том, что приоритетное значение на встрече 
будет уделено ситуации на Украине и отношениям Евро-
союза с Москвой, говорится в пригласительном письме 
главам государств 28 стран—членов ЕС, подписанном 
главой Европейского совета Дональдом Туском.

Как сообщил вчера неназванный высокопостав-
ленный европейский чиновник, глава Евросовета 
по согласованию с государствами—членами ЕС выне-
сет на рассмотрение саммита предложения по увязке 

санкций в отношении Москвы с выполнением минских 
соглашений по урегулированию на востоке Украины.

Накануне саммита появились новые подтверждения 
того, что ряд членов Евросоюза не хочет продления 
санкций. Так, премьер-министр Чехии Богуслав Со-
ботка призвал европейских коллег не только не фор-
сировать ужесточение мер против России, но и быть 
готовыми ослабить их в случае соблюдения минских 
договоренностей. До этого аналогичную позицию об-
народовал президент Чехии Милош Земан. А премьер 
Дании Хелле Торнинг-Шмитт выразила мнение, что на 
предстоящем саммите санкции против России, скорее 
всего, продлены не будут. Павел Белов



7

 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19544,48 (+107,48)
РТС 841,05 (+18,29)
FTSE 100 6945,2 (+107,59)

DAX 30 11922,77 (–58,08)
DJIA* 17736,79 (–112,29)
NASDAQ Composite* 4920,93 (–16,49)

*На 20:03.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.03.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.03.15
Австралийский доллар 46,6247
Английский фунт 90,3538
Белорусский рубль** 40,6684
Датская крона* 87,2143

Доллар США 61,3483
Евро 65,0108
Индийская рупия*** 97,8676
Казахский тенге*** 33,0942

Канадский доллар 47,9134
Китайский юань* 98,4819
Норвежская крона* 73,7182
СДР 84,2018

Сингапурский доллар 44,1164
Новая турецкая лира 23,4333
Украинская гривна* 28,0809
Шведская крона* 70,7104

Швейцарский франк 61,0309
Японская иена*** 50,5944
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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исправляет руководитель 
арбитражной группы

Анна Занина

Исправительные учреждения актив-
но используют труд осужденных, кото-
рые производят что угодно — от швей-
ных изделий, сельхозтехники, мебе-
ли, стройматериалов до продуктов об-
работки дерева и металла. Заказчики 
швейной продукции колоний (это ос-
новной вид их производства) — как 
силовые структуры (МВД, МЧС и Ми-
нобороны), так и коммерческие фир-
мы, занимающиеся перепродажей 
товаров (крупнейшие из них, по дан-
ным NYT,— «Восток-Сервис», «Сириус» 
и «Легион»). Объемы коммерческой 
деятельности колоний значительны 
— по итогам 2013 года выручка про-
изводственного сектора ФСИН соста-
вила свыше 31 млрд руб. Для отстране-
ния посредников от реализации про-
дукции колоний служба совместно со 
Сбербанком даже специально создала 
торговый дом ФСИН, который работа-
ет с лета 2014 года, но пока охватывает 
лишь несколько регионов. 

В то же время на часть доходов ис-
правительных учреждений помимо 
посредников покушаются и налого-

вики. Так, у ФНС возникли вопросы 
к нулевой декларации по налогу на 
прибыль за 2011 год, которую сдало 
объединение исправительных уч-
реждений №8 главного управления 
ФСИН по Красноярскому краю. По 
мнению ФСИН, этот доход не облага-
ется налогом, так как получен от ре-
ализации продукции, произведен-
ной осужденными, а привлечение 
последних к труду — обязанность ко-
лоний и их государственная функ-
ция. По пп. 33.1 п. 1 ст. 251 Налогово-
го кодекса доходы казенных учрежде-
ний, полученные ими от оказания го-
сударственных услуг и исполнения 
госфункций, не учитываются в базе 
по налогу на прибыль. Арбитражные 
же суды трех инстанций встали на 
сторону налоговиков, посчитав, что 
участие заключенных в трудовой де-
ятельности и продажа результатов та-
кого труда — разные вещи. Спорные 
доходы получены учреждением не от 
привлечения осужденных к труду, а 
от реализации произведенных това-
ров, работ и услуг, что не является ис-
полнением госфункций, говорится в 
решении суда. 

Точку в этом споре недавно поста-
вил Верховный суд (ВС) РФ. Его эконо-
мическая коллегия согласилась с тем, 
что доходы от реализации продукции 
и услуг, произведенных заключен-
ными, относятся к доходам от испол-
нения госфункций и перечисляются 
в федеральный бюджет. Казалось бы, 
ФСИН может праздновать победу над 
ФНС, но нельзя просто так взять и не 
заплатить налоги. Изучая дело, судьи 
ВС заинтересовались, на каких осно-
ваниях красноярские колонии полу-
чали доходы от оказания транспорт-
ных и коммунальных услуг, разме-
щения физлиц в гостинице, отпуска 
электроэнергии, а также сдачи в арен-
ду катера. Теперь Арбитражный суд 
Иркутской области обязан заново рас-
смотреть дело и разобраться, к оказа-
нию каких услуг привлекались осу-
жденные, а каких — нет. А учитывая, 
что 12 марта тот же суд уже предложил 
ФНС рассчитать недоимку по дохо-
дам, к которым заключенные не име-
ли отношения, часть налогов тюрьме 
заплатить все же придется.

вчера

АНТИПИНСКИЙ НПЗ

победил в конкурсе на три 
месторождения в Оренбург
ской области — Воронцов
ское, Гремяческое и Могу
товское, рассказали ”Ъ“ в Мин-
природы. Конкурс прошел вчера, 
общий стартовый платеж превы-
сил 16   млрд руб. Участки частич-
но расположены на территории на-
ционального парка «Бузулукский 
бор», но, как говорят в Минприро-
ды, земли, на территории которых 
обнаружены запасы углеводоро-
дов, исключены из особо охраняе-
мой территории. Запасы нефти Во-
ронцовского месторождения со-
ставляют 18,34 млн т нефти по С1, 
Могутовского — 21,8 млн т нефти 
и 1   млрд кубометров газа, Гремяче-
ского — 1,9 млн т нефти и 0,5   млрд 
кубометров газа. Среди других 
участников конкурса были струк-
туры «Газпром нефти», венгерской 
MOL и ННК Эдуарда Худайнатова. 
 Кирилл  Мельников

МИНОРИТАРИИ  
СБЕРБАНКА

не согласились с предложе
нием банка по снижению ди
видендов. В январе он запраши-
вал мнение комитета по взаимо-
действию с миноритарными акцио-
нерами по поводу возможного сни-
жения доли дивидендов с нынеш-
них 20% чистой прибыли по МСФО, 
и заключение было отрицатель-
ным. Согласно материалам Сбер-
банка, члены наблюдательного со-
вета 20 марта рассмотрят вопрос 
утверждения дивидендной полити-
ки в новой редакции. В июне 2014 
года глава Сбербанка Герман Греф 
заявил, что банку трудно одновре-
менно повышать и размер диви-
дендов, и капитал. «Интерфакс»

ОТП-БАНК

прекращает участие в укра
инской компании «ОТП кре
дит» (структурное подразделение 
ОТП-банк Украина), свидетельст-
вует сообщение российского бан-
ка на сайте раскрытия информа-
ции. Такое решение принял его со-
вет директоров. Оно связано с лик-
видацией «ОТП кредита», не яв-
лявшегося рентабельным в теку-
щих условиях. «ОТП кредит» был 
создан в 2011 году как финансо-
вая компания, входящая в состав 
международной OTP Group, в рам-
ках проекта украинского ОТП-бан-
ка по выдаче потребительских кре-
дитов в торговых точках на Украине. 
 «Интерфакс»

БАНК КИТАЯ

вошел в реестр  операторов 
платежных систем. Банк Рос-
сии внес информацию о платеж-
ной системе АКБ «Банк Китая 
(Элос)» в реестр операторов пла-
тежных систем, свидетельствует 
информация на сайте регулятора. 
«Элос» выступает в качестве опе-
ратора платежной системы, рас-
четного центра, платежного кли-
рингового центра и операционного 
центра. Элос-банк — российская 
«дочка» китайского Bank of China. 
 «Интерфакс»

БАНК «ТРАСТ»,

где сейчас идет санация, возоб
новил активные операции 
по некоторым кредитным 
картам за счет кредитных 
средств. «Возобновлены опера-
ции по картам, держатели которых 
демонстрировали наиболее высо-
кую платежную дисциплину. Опе-
рации по этим картам осуществ-
ляются в обычном режиме»,— по-
ясняется в сообщении банка. Банк 
отмечает, что продолжает прово-
дить качественную оценку рисков 
по кредитным картам. По итогам 
будут приниматься решения о воз-
обновлении активных операций 
по картам, лимиты по которым сей-
час приостановлены. Расходные 
операции по картам за счет кредит-
ных средств «Траст» заблокировал 
в начале февраля. «Интерфакс»

правила  
игры

По мнению Верховного 
суда, даже исправи-
тельные колонии обя-
заны уплачивать нало-
ги с прибыли — кроме 
той, что получена 
от реализации труда 
заключенных

Россия готова перезагру-
зить разбирательства с Ев-
росоюзом в рамках ВТО, 
вернув спорные вопро-
сы со стадии панели арби-
тров на уровень перего-
воров. В Москве считают, 
что после девальвации 
 рубля ситуация изме-
нилась: теперь россий-
ские компании имеют 
естественное преимуще-
ство и говорить о дем-
пинге уже нельзя. Став-
ки импортных пошлин 
РФ, вызывавшие претен-
зии Брюсселя, могут стать 
предметом этих перегово-
ров, если в ЕС, в свою оче-
редь, пойдут на смягче-
ние своей позиции.

Вчера глава департамента 
торговых переговоров Мин-
экономики Максим Медвед-
ков заявил, что Россия пред-
ложит ЕС в ближайшие две-
три недели обсудить «воз-
можность досудебного уре-
гулирования» исков, подан-
ных в ВТО с обеих сторон, то 
есть трех исков ЕС к РФ и двух 
исков Москвы к ЕС. «Если бу-
дут найдены устраивающие 
нас решения, судиться, есте-
ственно, не будем»,— отме-
тил чиновник. Он уточнил, 
что будет обсуждаться «воз-
можная отмена исков к ЕС 
по энергокорректировкам и 
Третьему энергопакету». 14 
марта глава Минэкономики 
Алексей Улюкаев говорил, 
что Россия и ЕС могут урегу-
лировать в досудебном по-
рядке споры по ставкам рос-
сийских импортных пошлин 
на пальмовое масло, бумагу и 

холодильники и спор по ан-
тидемпинговым пошлинам 
на легкие коммерческие ав-
томобили (LCV).

Россия подала иск к ЕС по 
энергокорректировкам в де-
кабре 2013 года. При проведе-
нии антидемпинговых рас-
следований ЕС учитывает в 
издержках российских ком-
паний (в первую очередь ме-
таллургов и химиков) более 
низкие внутренние цены на 
газ и электроэнергию и обви-
няет Россию в демпинге. Иск 
по Третьему энергопакету 
подан весной 2014 года: Рос-
сию, в частности, не устраи-

вает то, что ЕС запрещает по-
ставщикам газа владеть маги-
стральными трубопровода-
ми. Иски ЕС касаются ставок 
импортных пошлин. Брюс-
сель не устраивает, что пош-
лина на бумажную продук-
цию составляет 15% вместо 5% 
(иск подан в октябре 2014 го-
да), а в случае холодильников 
и пальмового масла ЕС недо-
вольна тем, что Россия «фик-
сирует минимальную сумму 
выплаты» — речь идет о став-
ке 5%, но не менее €0,12 за 
1 кг масла и 18,3–17,3%, но не 
менее €0,16 за 1 л полезного 
объема оборудования. ЕК не-

довольна и введенными РФ 
в мае 2013 года антидемпин-
говыми пошлинами на им-
порт LCV из Германии и Ита-
лии — 29,6% и 23% соответст-
венно (иск подан весной 2014 
года). Все иски либо на этапе 
консультаций, либо у панели 
арбитров («суд ВТО»).

Вчера Максим Медведков 
пояснил, что существенную 
роль в переходе от судебных 
разбирательств к перегово-
рам сыграли «сложившиеся 
курсы рубля к основным ва-
лютам», которые «привели к 
автоматическому росту эф-
фективной тарифной защи-
ты российского рынка». Го-
сподин Медведков пояснил, 
что 10% изменения курса ру-
бля к доллару или евро экви-
валентно изменению тарифа 
на 1%, в итоге «у наших отра-
слей необходимость в этой за-
щите теперь ниже».

С этим согласны источни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с ситуаци-

ей, которые говорят, что воз-
можность решения споров 
через переговоры возникла 
«во многом за счет ослабле-
ния рубля». «Внутренние це-
ны на энергоресурсы и так 
значительно снизились по 
сравнению с экспортными, 
у российских компаний поя-
вилось преимущество, не свя-
занное с 

”
демпинговой скид-

кой“»,— рассуждает собесед-
ник 

”
Ъ“. По претензиям ЕС по 

импортным пошлинам «пе-
реговорная позиция РФ мо-
жет немного смягчиться», го-
ворит источник 

”
Ъ“, «импорт 

и так существенно упал на фо-
не девальвации». Какие имен-

но изменения пошлин могут 
произойти, он не уточняет, 
отметив — «что именно это 
и будет обсуждаться на пере-
говорах». Максим Медведков 
вчера сказал 

”
Ъ“, что «РФ пред-

ложит экспертные консульта-
ции в ближайшее время».

«Но корректировка пош-
лин требует решения Евра-
зийской экономической ко-
миссии (ЕЭК), а изменение за-
щитных, антидемпинговых и 
компенсационных мер — по-
вторного расследования»,— 
говорит один из источников 

”
Ъ“. Другой собеседник 

”
Ъ“ 

добавляет, что «сложно опре-
делить грань между 

”
компро-

миссом“ и 
”
ослаблением за-

щиты от импорта“». Полу-
чить комментарии в ЕЭК вче-
ра не удалось. В Еврокомис-
сии лишь сослались на ито-
ги встречи Алексея Улюкаева 
с еврокомиссаром по торгов-
ле Сесилией Мальмстрём от 
3 марта. Тогда глава Минэко-
номики заявил, что переход 
на досудебное решение спо-
ров — «лучший вариант», а го-
спожа Мальмстрём сказала, 
что в интересах России и ЕС 
«преодолеть нынешние труд-
ности», хотя Россия должна 
«уважать свои обязательства 
в рамках ВТО». По словам за-
ведующего лабораторией ме-
ждународной торговли Ин-
ститута экономической поли-
тики имени Гайдара Алексан-
дра Кнобеля, возврат исков 
со стадии судебных разбира-
тельств на уровень перегово-
ров — «частая практика».

Егор Попов,  
Алена Миклашевская

Вчера появились основные условия очеред-
ной госпрограммы льготного автокреди-
тования, которая возобновится с 1 апреля. 
Основным отличием от предыдущих про-
грамм является ограничение максималь-
ной ставки по таким ссудам для конечного 
заемщика. Государство готово субсидиро-
вать только такие автокредитные програм-
мы, ставки по которым не превышают 
ключевую больше чем на 10 процентных 
пунктов. Данное ограничение сделает кре-
диты доступнее по цене, но может привес-
ти к ужесточению банками неценовых па-
раметров.

Вчера Минпромторг, курирующий програм-
му льготного автокредитования, разместил ин-
формацию о ее основных условиях. Как следует 
из него, ведомство обеспечит банкам субсидии в 
размере предоставленных ими скидок по креди-
там, исходя из 2/3 ключевой ставки Банка России 
(сейчас 14%). Таким образом, размер финансиру-

емой из бюджета скидки составит 9,33 процент-
ного пункта. При этом в новой программе льгот-
ного автокредитования государство ограничило 
и максимальную ставку для конечного заемщи-
ка. Как следует из размещенного вчера на едином 
портале раскрытия правовой информации про-
екта постановления правительства, процентная 
ставка не должна превышать ключевую ставку ЦБ 
более чем на 10 процентных пунктов, то есть если 
бы программа действовала сейчас, то 24% годовых 
до вычета госсубсидии. Таким образом, с учетом 
госсубсидии заемщик заплатил бы по льготному 
автокредиту максимум 14,67% годовых.

Среди прочих условий — кредиты должны 
быть выданы в рублях физлицам на приобрете-
ние новых автомобилей, стоимость которых не 
может превышать 1 млн руб., а его полная масса 
— 3,5 т, первоначальный взнос — не менее 30%, 
максимальный срок кредитования — три года. 
Программа стартует 1 апреля и завершится 31 
декабря. В планах Минпромторга выдать по ней 

200 тыс. автомобилей, стабилизировав объемы 
производства и продаж автомобилей отечествен-
ного производства, которое в 2014 году снизилось 
по сравнению с 2013-м на 12%, до 1,927 млн штук.

Ограничение максимально возможной ставки 
по льготным автокредитам — главное отличие но-
вой программы от предыдущих. В реализуемых 
ранее версиях госпрограммы льготного автокре-
дитования (2009–2011 и 2013 годов) таких ограни-
чений не было, банки исходили из своих собст-
венных ставок, в рамках программы просто сни-
жая их на размер госсубсидии. Анонсируя запуск 
текущей программы во вторник, директор депар-
тамента транспортного и специального машино-
строения Минпромторга Александр Морозов по-
яснил новацию так: «Чтобы не кормить банки, 
чтобы они не съели нашу скидку».

В целом банкиры возлагают на программу 
большие надежды.

деловые новости  — с8

Автокредиты въехали в цену
Государство отказалось субсидировать высокие ставки

Санкционная война с Западом 
заставила российских аграри-
ев искать инвесторов в Азии. 
Входящий в «Базовый элемент» 
Олега Дерипаски агрохолдинг 
«Кубань» ведет переговоры 
опродаже пакета акций с ря-
дом азиатских фондов и инвес-
ткомпаний: в их числе китай-
ская CIC, которая интересуется 
животноводческим дивизио-
ном «Базэла».

Агрохолдинг «Кубань» ведет пе-
реговоры с китайскими и арабски-
ми стратегическими инвесторами и 
фондами, которым может быть пред-
ложен пакет акций компании, сооб-
щил 

”
Ъ“ управляющий директор аг-

робизнеса «Базового элемента» Анд-
рей Олейник. Среди инвесторов, с 
кем сейчас ведутся переговоры, топ-
менеджер назвал китайскую инвес-
ткомпанию CIC (China Investment 
Corporation). Долю, которая может 
быть предложена к продаже, госпо-
дин Олейник не уточнил, отметив 
лишь, что она будет «меньше контр-
ольной». Получить комментарий от 
CIC вчера не удалось.

По словам Андрея Олейника, пла-
нируется, что инвестор вложит бо-
лее $200 млн: в эту сумму войдут 
стоимость приобретаемого пакета 
и дополнительные средства на раз-
витие. Полученные инвестиции бу-
дут направлены на расширение объ-
емов производства по всем направ-
лениям: реализация проекта по глу-
бокой переработке сои, R&D в семе-
новодстве, развитие проекта по вос-
производству племенного скота ме-
тодом трансплантации эмбрионов и 
пр. При этом «Кубань» не планирует 
расширять географию своего бизне-
са, продолжив деятельность только в 
Краснодарском крае.

• ОАО «Кубань» объединяет аграр-
ные активы группы «Базовый эле-
мент» Олега Дерипаски. В его со-
став входят мясоперерабатываю-
щий комплекс, 11 молочно-товар-
ных ферм, два свиноводческих ком-
плекса, зерновые элеваторы, заводы 
по производству и обработке семян, 
сахарный завод «Свобода», а также 
конный завод «Восход». В 2014  году 
«Кубань» увеличила чистую при-
быль на 49%, до 1,1 млрд руб. Выруч-

ка агрохолдинга в 2014 году выросла 
на 9%, до 7,3 млрд руб.
Как объяснил господин Олейник, 

компания, как и весь рынок, активи-
зировала переговоры с азиатскими 
инвесторами из-за перекрытия до-
ступа к западным рынкам капитала 
и недоступности заемных денег вну-
три страны. В этом году «Кубань» со-
кратила объемы инвестиций с пла-
нируемых ранее 3,2 млрд до 1,7 мл-
рд руб. из-за роста кредитных ставок 
и недоступности финансирования. 
В результате от ряда проектов при-
шлось отказаться в пользу реализа-
ции важнейших для компании про-
ектов: продолжение модернизации 
сахарного завода и наращивание 
производственных мощностей в се-
меноводстве. Так, в сахарный завод 
будет вложено до 2018 года 925 млн 
руб. (из них 563 млн руб. в текущем 
году), а в увеличение мощностей 
Ладожского завода по производст-
ву семян к 2017 году — 157 млн руб. 
(91 млн руб. в этом году).

Глава «Союзмолока» Андрей Да-
ниленко рассказал, что инвесторы 
из Китая, Японии и Сингапура инте-

ресуются российским сельхозрын-
ком, однако конкретных догово-
ренностей, по его информации, по-
ка ни с кем не достигнуто. Так, сре-
ди активных интересантов господин 
Даниленко называет не только CIC, 
но также тайский суверенный фонд 
Tomasica. Как говорит господин Да-
ниленко, российским производите-
лям молока такое партнерство вы-
годно и в нем будет заинтересовано 
большинство российских произво-
дителей, в частности, те, кто не смог 
выйти на IPO.

Депутат Госдумы и основатель 
холдинга «Молвест» Аркадий Поно-
марев говорит, что та же CIC вела пе-
реговоры с агрохолдингом, но до ко-
нечных соглашений дело не дошло. 
«У них зачастую позиция — получить 
активы почти задаром, а не на каких-
то паритетных началах. А в Вороне-
же они увидели не разваленное, а 
вполне работающее производство. 
С тех пор, насколько мне известно, 
серьезных контактов с ними не бы-
ло»,— пояснил господин Пономарев.

Анна Зиброва;  
Всеволод Инютин, Воронеж

«Кубань» подрастет на Востоке
Агрохолдинг Олега Дерипаски ищет инвесторов в Азии
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Москва предложила ЕС торговое перемирие
Претензии в рамках ВТО могут решить на переговорах
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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На российском финансовом 
рынке продолжается унифика-
ция надзорных и регулятивных 
требований к различным участ-
никам. Так, планируется наде-
лить ЦБ правом в случае выяв-
ленных нарушений через суд 
уменьшать долю акционеров не-
государственных пенсионных 
фондов (НПФ) до 10% и ниже — 
подобно тому, как регулятор мо-
жет действовать в отношении 
владельцев банков. Участники 
рынка опасаются, что это приве-
дет к попыткам запутать регуля-
тора в структуре владения НПФ.

О готовящихся нововведениях в 
области регулирования и надзора на 
рынке НПФ свидетельствует разрабо-
танный Минфином проект поправок 
к закону о негосударственных пенси-
онных фондах (есть в распоряжении 

”
Ъ“). Поправки касаются «совершенст-

вования обязательных требований к 
учредителям (участникам), органам 
управления и должностным лицам».

Согласно документу, в закон вво-
дится новая статья — с требованиями к 
лицам, имеющим право распоряжать-
ся 10% акций и более, составляющих 
уставный капитал фонда. Таким акци-
онерам НПФ нельзя будет располагать-
ся в офшорах: ими не смогут быть юри-
дические лица, зарегистрированные в 
государствах или на территориях, не 
предусматривающих раскрытия и 
предоставления информации при 
проведении финансовых операций.

Кроме того, законопроект вводит 
требования к деловой репутации вла-
дельцев более чем 10-процентной до-
лей НПФ. Ими не смогут быть юриди-
ческое лицо, если у него или у обще-
ства, имеющего более 20% его голосу-
ющих акций, из-за нарушений была 
аннулирована лицензия на осущест-
вление финансовой деятельности 
(если с момента аннулирования 
прошло менее трех лет), а также лица, 
не соответствующие требованиям к 
деловой репутации и (или) финансо-
вому положению.

При наступлении обстоятельств, 
влекущих несоответствие требовани-
ям к финансовому положению или де-
ловой репутации, акционер обязан 
уведомить об этом фонд, а фонд — 
Банк России. Предполагается, что ЦБ 
будет направлять акционерам пред-
писание с требованием об устране-
нии нарушения. В случае неисполне-

ния предписания ЦБ вправе в судеб-
ном порядке требовать уменьшения 
их участия в уставном капитале фонда 
до размера, не превышающего 10% го-
лосующих акций, либо прекращения 
права прямо или косвенно распоря-
жаться 10% и более голосов.

Предлагаемые требования в целом 
соответствуют предъявляемым регу-
лятором к владельцам банков. Однако 
некоторые участники пенсионного 
рынка, находящегося в стадии форми-
рования акционерных отношений, 
восприняли предлагаемые нормы как 
серьезное ограничение. «У акционера 
ухудшилось финансовое положение 
по объективным, макроэкономиче-
ским обстоятельствам — а ему за это 
больше не дают права голосовать бо-
лее чем 10% акций, либо в судебном 
порядке уменьшают его пакет. Это, ко-
нечно, очень резкий подход»,— пола-
гает гендиректор консалтинговой 
компании «Пенсионный партнер» 
Сергей Околеснов. «На первый взгляд 
ничего критичного в нововведениях 
нет, ужесточение требований вполне 
соответствует тенденции унифика-
ции правил игры на банковском и 
пенсионном рынке»,— не согласна 
гендиректор НПФ «ВТБ Пенсионный 
фонд» Лариса Горчаковская.

Отметим, что в части принудитель-
ного снижения доли акционеров пен-
сионный законопроект даже мягче 
банковского законодательства: в слу-
чае с банками ЦБ имеет право прину-
дительно снизить долю акционера и 
без суда (см. справку). «У НПФ опции 
по уменьшению доли сразу после вы-
явления нарушений не предполагает-
ся, возможно, потому, что это новый 
рынок и к нему более лояльный под-

ход»,— полагает партнер компании 
«Яковлев и партнеры» Игорь Дубов.

Насколько активно регулятор будет 
пользоваться своим правом принуди-
тельного снижения доли акционеров 
НПФ, сейчас понять невозможно: пра-
ктика банковского рынка пока не по-
казательна. «Такие права в отношении 
банковских акционеров Банк России 
получил с 2014 года, и прецедентов по-
ка нет»,— отмечает руководитель груп-
пы банковской практики «Пепеляев 
Групп» Лидия Горшкова. Она уточняет, 
что в случае с банками достаточно эф-
фективной мерой является не сниже-
ние доли, а ограничение прав на об-
щих собраниях акционеров.

По словам гендиректора НПФ 
«Участие» Сергея Зыцаря, для регуля-
тора один из ключевых вопросов при 
проверке фонда — это состав акционе-
ров и связанные стороны. «Новые тре-
бования и потенциальные санкции 
могут привести к тому, что некоторые 
участники рынка попытаются раздро-
бить доли и усложнить схемы владе-
ния акциями»,— полагает он. Однако, 
по мнению Лидии Горшковой, у Банка 
России за последние годы появился 
очень большой опыт выявления ре-
альных бенефициаров банков. По-
пытки банков раскрывать бенефициа-
ров в труднодоступных разделах сво-
их сайтов, представление многосту-
пенчатых и запутанных схем — все 
это для регулятора пройденный этап, 
и вряд ли пенсионные фонды сумеют 
на этом уровне скрыть от ЦБ реальных 
акционеров.

В пресс-службе Банка России вче-
ра не смогли прокомментировать за-
конопроект.

Мария Яковлева

Акционерам НПФ грозят 
репутационные иски
ЦБ сможет принудительно снижать долю владельцев фондов Решение ЦБ снизить ключевую 

ставку с 15% до 14%, которое было 
принято в прошлую пятницу, ра-
зочаровало держателей ОФЗ: они 
ожидали большего. В результате 
доходности ОФЗ как на первич-
ном, так и на вторичном рынке 
не снизились вместе со ставкой, 
а выросли.

Вчера на аукционе Минфин смог 
разместить около 50% от предложен-
ного объема выпусков ОФЗ. Из 10 мл-
рд руб. выпуска с фиксированной до-
ходностью с погашением через пять 
лет Минфин разместил ОФЗ на 5,3 мл-
рд руб. Средневзвешенная доходность 
составила 13,77%. Из предложенных 
5 млрд руб. десятилетнего выпуска с 
плавающей ставкой, привязанной к 
ставке МБК RUONIA, министерство 
разместило бумаги всего на 2,35 млрд 
руб. Средневзвешенная доходность 
составила 16,28% годовых. Показа-
тельно, что во время аукциона на 
прошлой неделе, который прошел до 
снижения ключевой ставки ЦБ с 15% 
до 14%, этот же выпуск с плавающей 
ставкой был размещен со средневзве-
шенной доходностью 15,92%. То есть 
вопреки снижению ключевой ставки, 
что должно было бы привести к сни-
жению доходности ОФЗ, она при раз-
мещении выросла.

Результаты аукциона стали продол-
жением тенденции на вторичном 
рынке гособлигаций. За последние не-
сколько дней доходности ОФЗ выро-
сли в среднем на 40–50 базисных пун-
ктов. Например, доходность по наибо-

лее ликвидному выпуску ОФЗ 26207 
утром 13 марта была на уровне 12,5% 
годовых, за последующие три торго-
вых дня она выросла до 13,15%.

Столь странная реакция инвесто-
ров на снижение ключевой ставки 
связана с тем, что они рассчитывали 

на более решительные действия со 
стороны ЦБ, полагают эксперты. «Ве-
роятно, спекулятивно настроенные 
инвесторы приобрели эти бумаги в 
ожидании более существенного сни-
жения ключевой ставки, то есть хотя 
бы на 1,5 процентного пункта»,— от-
мечает глава дирекции анализа долго-
вых инструментов «Уралсиб Кэпитал» 
Дмитрий Дудкин.

Дополнительное давление на коти-
ровки ОФЗ оказало снижение цен на 
нефть. «В последнее время доходности 
снижались на внешнем позитиве, та-
ком как рост цен на нефть и укрепле-
ние рубля. Однако цены на нефть пе-
рестали расти, а по сорту WTI даже 
опустились до нового шестилетнего 
минимума»,— отмечает гендиректор 
УК «Арикапитал» Алексей Третьяков. 
Впрочем, по мнению экспертов, об-
щий тренд ЦБ направлен на постепен-
ное смягчение денежно-кредитной 
политики. «Несмотря на то что сниже-
ние ставки всего на 1 процентный 
пункт привело к краткосрочному ра-
зочарованию, в долгосрочной пер-
спективе это должно иметь позитив-
ный эффект. Значит, ЦБ не форсирует 
снижение ставки, а продолжает контр-
олировать уровень инфляции»,— по-
лагает господин Дудкин.

Любовь Царева

Госбумаги разошлись с ЦБ
Доходности ОФЗ и ключевая ставка пошли в разных направлениях

Банк «Связной», несмотря на всю 
неопределенность с получением 
поддержки от акционеров и во-
преки прогнозам его же руковод-
ства, все-таки смог в феврале 
не нарушить нормативов ЦБ, 
 несмотря на негативный резуль-
тат месяца. Причина — банк вос-
пользовался антикризисными 
послаблениями ЦБ. Впрочем, та-
кая «господдержка» может быть 
использована лишь единожды 
и будет иметь краткосрочный эф-
фект, предупреждают эксперты.

Вчера ЦБ опубликовал список бан-
ков—нарушителей нормативов 
(см. вынос). Он оказался интереснее не 
присутствием в нем тех или иных кре-
дитных организаций, а скорее отсутст-
вием ряда игроков. В частности, в нем 
не оказалось банка «Связной». Хотя, 
как сообщал 

”
Ъ“ 3 марта, еще в конце 

февраля предправления банка «Связ-
ной» Евгений Давыдович направил ак-
ционеру банка — кипрской компании 
Trellars (контроль над которой недав-
но получил Олег Малис) и главе совета 
директоров банка Максиму Ноготкову 
письмо о том, что в соответствии с про-
гнозными значениями по состоянию 
на 1 марта 2015 года размер собствен-
ных средств (капитала) составит 
4,82 млрд руб., что без докапитализа-
ции банка на 400 млн руб. до 28 февра-
ля приведет к нарушению норматива 
общей достаточности капитала (мини-
мальный Н1.0 равен 10%).

Как следует из отчета о структуре 
капитала на сайте ЦБ, запрошенного 
банком увеличения капитала от акци-
онеров так и не произошло, капитал 
банка «Связной» действительно сокра-
тился к 1 марта до 4,8 млрд руб., как 
прогнозировалось. Более того, в фев-
рале банк получил убыток в размере 
650 млн руб., а качество кредитного 
портфеля ухудшилось: объем просро-
ченной задолженности увеличился с 

15,6 млрд руб. до 16,3 млрд руб., таким 
образом, доля проблемных кредитов 
достигла 40% от портфеля.

Ответ на вопрос, как в таких усло-
виях банку удалось не нарушить Н1.0 
(на 1 марта он оказался на уровне 
10,6%), достаточно прост — с помощью 
антикризисных послаблений регуля-
тора, данных всем банкам в декабре. 
«При расчете норматива достаточно-
сти на 1 марта банком была изменена 
методика оценки рисков на контр-
агента (эмитентов ценных бумаг, кото-
рые находятся в портфеле Связного 
банка), включаемых в формулу расче-
та. Измененная методика полностью 
соответствует инструкциям ЦБ и дает 
возможность оценивать указанные 
риски менее консервативно»,— пояс-
нили в пресс-службе банка.

Кроме того, банк сокращал активы, 
что также снижало давление на капи-
тал. Банк сократил на 1 млрд руб. порт-
фель ценных бумаг, на 3,2 млрд руб. со-
кратился кредитный портфель, при-

чем во многом за счет сокращения за-
долженности на межбанке. «Кредиты 
среди прочих активов оказывают наи-
большее воздействие на норматив до-
статочности, поэтому наиболее эф-
фективным является сокращение кре-
дитного портфеля»,— уточняет анали-
тик «Эксперт РА» Станислав Волков. 
Впрочем, по мнению экспертов, все 
эти меры носят разовый характер и 
поддержка акционеров снова потре-
буется банку в будущем. «Банк вос-
пользовался декабрьскими послабле-
ниями ЦБ, которые действуют до 1 ию-
ля этого года, однако это фактически 
крайний инструмент в текущей ситуа-
ции, который не сможет помогать ему 
в дальнейшем,— указывает замдирек-
тора 

”
Интерфакс ЦЭА“ Алексей Бузда-

лин.— С учетом роста просрочки в 
портфеле на плюс 1 млрд руб. за месяц 
и сокращения капитала банку в даль-
нейшем будет крайне сложно удер-
жать норматив достаточности».

Юлия Локшина

«Связной» поддержался на плаву
От нарушения нормативов он застраховался послаблениями ЦБ

«Сектор необходимо поддержи-
вать, в январе—феврале доля кредит-
ных продаж опустилась до рекордно 
низкого уровня 8–9%, в то время как 
во время действия прошлой госпро-
граммы льготного автокредитова-
ния в 2013 году она была на уровне 
47–48%,— говорит директор депар-
тамента автобизнеса ВТБ 24 Алексей 
Токарев.— В этом году мы также над-
еемся, что программа позволит су-
щественно повысить долю кредит-
ных продаж и в целом объем продаж 
автомобилей».

Впрочем, программа будет выгод-
на не всем банкам. Те, которые предла-
гают автокредиты по высоким став-
кам, вынуждены будут смириться ли-
бо с потерей маржи из-за участия в 
программе, либо — не участвуя в про-
грамме — со снижением спроса на их 
ссуды по сравнению с конкурентами. 
Согласно исследованию Frank 
Research Group (FRG), в феврале диапа-
зон индекса минимальных и макси-
мальных рублевых ставок по автокре-
дитам для клиентов «с улицы» соста-
вил 19,22–30,98% годовых. В обзор во-
шли данные по тарифам 22 банков, 

суммарная доля которых на рынке ав-
токредитования равна 74,17%. Самые 
высокие ставки — у банков, специали-
зирующихся на экспресс-автокреди-
товании (быстрой выдаче и оформле-
нии кредитов в автосалонах по двум 
документам).

Для таких игроков ограничения по 
ставкам особенно критичны. В их чи-
сло входят крупные игроки из топ-10 

на этом рынке Русфинанс-банк, Кре-
дит Европа банк. «Мы планируем 
участвовать в госпрограмме, хотя при 
текущем высоком уровне риска на 
рынке розничного кредитования нам 
бы было более комфортно работать 
без ограничений по ставке,— говорит 
вице-президент Кредит Европа банка 
Ильсур Гибадуллин.— Кроме того, сто-

ит учитывать и высокую в настоящее 
время стоимость фондирования, что в 
конечном счете сказывается на став-
ках по кредитам». Тем не менее, по его 
словам, учитывая текущее состояние 
рынка автокредитования (по данным 
FRG, за 2014 год объем рынка автокре-
дитования сократился на 3%, или 
29 млрд руб., в январе 2015 года сокра-
щение составило еще 3,1%, или 29 мл-

рд руб.), банки все же будут заинтере-
сованы в участии в госпрограмме, не-
смотря на ограничение по ставкам. 
Правда, взамен могут ужесточить дру-
гие условия, например, повысить пер-
воначальный взнос с минимально 
требуемых по программе 30% до 40%, 
добавляет он.

Ксения Дементьева

Автокредиты въехали в цену

Интрига с назначением прези-
дента АЛРОСА близится к разре-
шению. Как стало известно 

”
Ъ“, 

глава Минфина Антон Силуанов 
предложил кандидатуру замгла-
вы Гохрана Андрея Жаркова, ко-
торую ему удалось согласовать 
с заинтересованными ведомства-
ми и курирующим отрасль вице-
премьером Юрием Трутневым. 
Окончательное решение по кан-
дидатуре главы одной из круп-
нейших в мире алмазодобываю-
щих компаний будет принимать 
президент Владимир Путин.

О появлении нового кандидата на 
пост президента АЛРОСА, который 
устраивает все заинтересованные сто-
роны, 

”
Ъ“ рассказал источник в одном 

из ведомств и подтвердил собеседник 
в правительстве. Кандидатура уже со-
гласована с курирующим АЛРОСА ви-
це-премьером Юрием Трутневым, ко-
торый до сих пор не поддержал ни од-
ной идеи крупнейших акционеров 
компании (РФ — 43,9% и Якутия — 25% 
плюс 1 акция). Назвать имя собеседни-
ки 

”
Ъ“ отказались, уточнив, что кадро-

вое предложение исходило от Антона 
Силуанова, а кандидат работает в сис-
теме Минфина. Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к министерству, утверждает, что 
речь идет о замглавы Гохрана Андрее 
Жаркове. «Теперь слово за президен-
том, который должен принять оконча-
тельное решение»,— уточнил другой 
источник 

”
Ъ“.

Пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков заявил 

”
Ъ“, что в ближай-

шие дни у Владимира Путина не за-
планировано встреч по АЛРОСА. В 
Минфине, АЛРОСА и аппарате госпо-
дина Трутнева от комментариев отка-

зались. В начале недели в интервью 
«Эксперту» вице-премьер говорил, что 
руководитель АЛРОСА может быть на-
значен «в самое ближайшее время».

Интрига вокруг кресла президента 
АЛРОСА продолжается полгода. Пре-
дыдущий руководитель Федор Андре-
ев в сентябре 2014 года покинул ком-
панию по состоянию здоровья и скон-
чался в январе. Увольнению предше-
ствовал конфликт с участием Юрия 
Трутнева. Прошлым летом вице-пре-
мьер направил президенту письмо с 
мотивацией своего нежелания подпи-
сывать директиву о переназначении 
главы АЛРОСА. Чиновник, в частно-
сти, усомнился в эффективности Фе-
дора Андреева и предложил прове-
рить целесообразность ряда крупных 
сделок, в том числе проведенного в 
2013 году IPO. Счетная палата четыре 
месяца проверяла финансово-хозяй-
ственную деятельность группы АЛРО-
СА в 2008–2014 годах, но существен-
ных нарушений выявлено не было 
(см. 

”
Ъ“ от 27 февраля).

До сих пор назывались имена не-
скольких кандидатов в руководители 
АЛРОСА — первого замглавы «Росте-
ха» Владимира Артякова, главы пра-
вительства Якутии Галины Данчико-
вой и мэра города Якутска Айсена Ни-
колаева. Всерьез также обсуждали 
бывшего вице-губернатора Санкт-Пе-
тербурга Сергея Вязалова и Геннадия 
Алексеева, экс-гендиректора Фонда 
развития Дальнего Востока и Бай-
кальского региона (ранее входил в 
набсовет АЛРОСА). Еще один член 
набсовета Денис Морозов, исполни-
тельный директор ЕБРР от России, 
стал самовыдвиженцем, добавил 
один из собеседников 

”
Ъ“.

О новом кандидате в президенты 
АЛРОСА известно немного. В Гохране 
Андрей Жарков отвечает за приобре-
тение ценностей для пополнения Гос-
фонда России, занимается в том числе 
закупками драгкамней. Чиновник ку-
рирует нескольких управлений — 
бюджетирования Госфонда, по работе 
с ценностями Госфонда, а также управ-
ление делами Гохрана. Кроме того, он 
уже три года возглавляет совет дирек-
торов смоленского ПО «Кристалл», 
крупнейшего в России гранильного 
предприятия. Источники 

”
Ъ“ в Мин-

фине отмечают, что господин Жарков 
считается специалистом по рынку 
драгметаллов и креатурой директора 
административного департамента 
министерства Александра Ахполова 
(куратор АЛРОСА).

Андрей Жарков родился в 1973 го-
ду в Женеве в семье дипломата. Окон-
чил Московский госуниверситет ком-
мерции и Московский лингвистиче-
ский госуниверситет. В 1995–2001 го-
дах работал в департаменте иностран-
ных операций ЦБ РФ, затем перешел в 
ГМК «Норильский никель», где до 2006 
года возглавлял отдел сбыта драгме-
таллов. В 2008–2009 годах — руководи-
тель проекта в «Русале», в 2009–2012 го-
дах — коммерческий директор ОАО 
«Приокский завод цветных металлов». 
Сергей Горяинов из Rough & Polished 
считает, что АЛРОСА нужен професси-
онал, который в состоянии привнести 
новые компетенции. Опыт работы с 
отраслью у нового кандидата есть, 
признает эксперт, при этом он не во-
влечен в отраслевые конфликты и, что 
важно, хорошо знает изнутри куриру-
ющий отрасль Минфин.

Елена Киселева

Президента для АЛРОСА нашли в Гохране
Компанию может возглавить Андрей Жарков
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14,67 процентов в год  
составила бы максимальная ставка  
по льготным автокредитам для заемщиков, 
если бы новая программа господдержки 
действовала уже сейчас

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К о н ъ ю н К т у р а Б а н К и  п р о с ч и т а л и с ь  с  К а п и т а л о м

В феврале 14 банков и три небанковские кредитные организации нарушали обя
зательные нормативы ЦБ, следует из их отчетности по РСБУ, опубликованной вче
ра на сайте ЦБ. Большинство нарушителей (девять банков) санируются, и от них 
не требуется соблюдения нормативов. Из оставшихся банков в первую сотню по ак
тивам входят лишь два. Розничный «Ренессанс Кредит» дважды допускал наруше
ние норматива достаточности основного капитала Н1.2, который опускался ниже 
 минимально допустимых 6%. В банке причин нарушения не раскрыли, отметив 
лишь, что на 1 марта норматив Н1.2 уже соответствовал требованиям ЦБ (6,21%). 
Финпромбанк Анатолия Гончарова уже третий месяц подряд нарушает норматив до
статочности базового капитала (Н1.1), там это традиционно связывают с переоцен
кой свопов. В менее крупном «Адмиралтейском» (входит в третью сотню по активам) 
в феврале нарушали все три норматива достаточности капитала, что там объясня
ют досозданием резервов по кредитам на 238,8 млн руб. по требованию ЦБ, хотя, 
по словам представителя банка, на дату введения данного требования эти кредиты 
были погашены. Нарушение норматива банк прекратил за счет процентных и комис
сионных доходов, полученных в последний день месяца. Кроме того, банк нарушал 
и норматив текущей ликвидности (Н3) — изза поступления большого объема кли
ентских средств на счета до вос требования 25 февраля, которые, впрочем, уже 
на следующий день ушли на расчеты клиентов с контрагентами и платежи в бюджет, 
в результате чего норматив стабилизировался. Отдел финансов

п р а в и л а  и г р ы
Б а н К и р с К а я  д о л я 
у м е н ь ш а е т с я  и  Б е з  с у д а

Согласно ст. 61 закона о Банке России, в случае выявления фактов неудовлетвори
тельного финансового положения или неудовлетворительной деловой репутации 
лиц, владеющих не менее 10% акций банка, ЦБ направляет указанным лицам пред
писание с требованием об устранении нарушений. Со дня получения предписания 
и до дня его исполнения или отмены акционер имеет право голоса не более чем 
по 10%. Предписание подлежит отмене Банком России в случае выполнения указан
ных в нем требований. В случае неисполнения предписания Банк России вправе 
в судебном порядке требовать уменьшения участия в уставном капитале кредитной 
организации акционера до размера, не превышающего 10%, либо прекращения 
осуществления контроля в отношении акционеров (участников) кредитной организа
ции. Согласно этой же статье закона, ЦБ может действовать и более жестко, напра
вив банку требование уменьшить долю участия акционеров в уставном капитале 
до размера, не превышающего 10%, либо совершить сделку, направленную на пре
кращение контроля над банком.

ЦитАтА

Пока все равно 14% — это очень 
высокая ставка, это попрежнему 
означает, что реальная процент
ная ставка за вычетом инфляци
онных ожиданий сильно положи
тельная, затрудняет рост креди
тования
— Дмитрий Тулин,
первый зампред ЦБ, 16 марта
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ОАО ТВЭЛ (топливная компа
ния «Росатома») ищет юристов 
для спора в Стокгольмском ар
битраже. До сих пор разногласия 
ТВЭЛа с зарубежными заказчика
ми по поставкам топлива не до
ходили до судов, но в последний 
год у «Росатома» возникли про
блемы на  Украине и в Венгрии. 
В Киеве намерены при долгос
рочном контракте с ТВЭЛом пе
рейти на закупки топлива амери
канской Westinghouse, а против 
 топливного контракта с «Роса
томом» венгерской АЭС «Пакш» 
возражают европейские регуля
торы.

ТВЭЛ ищет юристов для представ-
ления своих интересов в Арбитраж-
ном институте Торговой палаты Сток-
гольма в споре о договоре поставки, 
сообщается на сайте госзакупок. От-
крытый запрос предложений объяв-
лен 4 марта, во вторник завершился 
прием заявок. Максимальная стои-
мость контракта — €1,13 млн (73 млн 
руб.) с НДС. В ТВЭЛе и «Росатоме» не по-
ясняют, по какому контракту возмож-
но разбирательство в Стокгольме.

• ОАО ТВЭЛ занимается производст-
вом и поставками ядерного топлива 
для реакторов российского  дизайна, в 
том числе за рубеж. Контракты за-
ключены, в частности, с АЭС Украи-

ны, Армении, стран Центральной и 
Восточной Европы,  Финляндии, а так-
же Ирана,  Индии и Китая. О спорах 
ТВЭЛа в зарубежных судах по этим 
контрактам до сих пор  известно 
не было.  Выручка ОАО ТВЭЛ по РС-
БУ в 2014 году снизилась на 1,8%, до 
104,7 млрд руб.,  чистая прибыль упа-
ла почти вдвое — до 8,8 млрд руб. Пор-
тфель экспортных заказов на десять 
лет в 2013 году составлял $10,9 млрд.
Стокгольмский арбитраж извес-

тен, в частности, тем, что в нем ведет 
ряд процессов по своим контрактам 
«Газпром». Так, эта юрисдикция бы-
ла указана в десятилетнем контракте 
компании на поставку газа НАК «На-
фтогаз Украины» от 2009 года. В прош-
лом июне стороны подали в Стокголь-
ме взаимные иски о поставках газа 
на Украину с 2010 года (Киев требу-
ет с «Газпрома» переплаты в $6 млрд, 
российская компания настаивает на 
оплате долга за газ в $4,5 млрд). «На-
фтогаз» потребовал в арбитраже и пе-
ресмотра контракта на транзит газа. 
Для защиты своих интересов в Сток-
гольме компании обычно нанимают 
юридические фирмы из топа миро-
вых рейтингов, таких как Legal 500.

В последние месяцы конфликты 
вокруг поставок российского ядерно-
го топлива возникали на той же Украи-
не (закупщик — НАЭК «Энергоатом») и 

в Венгрии — по контракту для проек-
та достройки АЭС «Пакш». Киев в 2014 
году вернулся к идее диверсифика-
ции поставщиков и возобновил кон-
тракт с Westinghouse. Загрузить пер-
вую американскую сборку в третий 
блок Южно-Украинской АЭС плани-
ровалось в этом месяце, а к 2018 году 
блок может полностью перейти на то-
пливо Westinghouse, заявил глава Го-
синспекции ядерного регулирования 
Украины Сергей Божко. Но у ТВЭЛа и 
«Энергоатома» с 2010 года есть долгос-
рочный контракт, по нему Украина за-
купает топливо для не менее чем 12 из 
15 своих реакторов (объем и график 
поставок утверждаются ежегодно). Не-
смотря на конфликт Москвы и Киева, 
сумма контракта на 2015 год не изме-
нилась и составила $600 млн.

О закупках на 2016 год еще пред-
стоит договориться. По словам источ-
ника 

”
Ъ“ на украинском энергорынке, 

в следующем году «Энергоатом» пла-
нирует закупить топливо примерно 
на ту же сумму, что и в 2015 году, или 
чуть меньше. С 2016 года все АЭС Ук-
раины должны снабжаться только то-
пливом, производимым по россий-
ским технологиям, это соглашение 
подписали ТВЭЛ и «Энергоатом», го-
ворил в 2014 году корпоративному из-
данию «Страна Росатом» старший ви-
це-президент ТВЭЛа Василий Констан-

тинов. «Важно, чтобы договоренности 

”
Энергоатома“ с американской ком-

панией не вступали в противоречие с 
нашими контрактами»,— отмечал он. 
Соглашение с ТВЭЛом предусматри-
вало и локализацию производства то-
плива на Украине, но проект останов-
лен еще в конце 2013 года (Киев не пе-
речислил средства на создание СП). В 
«Энергоатоме» 

”
Ъ“ не комментируют 

объем поставок в 2016 году и место 
споров по контракту с ТВЭЛом.

Другой спорный контракт на по-
ставки российского топлива для вто-
рой очереди АЭС «Пакш» Будапешт 
сейчас обсуждает с Еврокомиссией 
и Euratom (атомное агентство ЕС), ко-
торые настаивают на его пересмотре 
и диверсификации поставок (см. 

”
Ъ“ 

от 14 марта). Уполномоченный пра-
вительства Венгрии по расширению 
АЭС «Пакш» Аттила Асоди говорил, что 
Венгрия и Euratom ведут переговоры о 
возможности привлечения других по-
ставщиков, но в первые годы постав-
щиком будет только «Росатом». Вчера 
он заявил 

”
Ъ“, что информация о месте 

решения споров по топливному кон-
тракту с «Росатомом» закрыта.

Анастасия Фомичева,  
Анна Занина,  
Елизавета Кузнецова,  
Ольга Мордюшенко;  
Олег Гавриш, Киев

«Росатом» пойдет по пути «Газпрома»
Госкорпорация ищет юристов для Стокгольмского арбитража

«Ростех» попробует себя в но
вом бизнесе — добыче золота, 
 создавая СП с группой «Ман
газея»  Сергея Янчукова для 
разработки месторождений 
в Забайкалье. При этом фи
нансировать «сотни милли
онов долларов» инвестиций 
придется в основном «Манга
зее», золотодобыча которой 
пока убыточна. Роль «Росте
ха» будет, по мнению участни
ков рынка, в первую очередь 
лоббистской. Сама госкорпо
рация в том числе надеется 
привлечь в проект китайских 
партнеров.

Группа «Мангазея» и входящая 
в госкорпорацию «Ростех» компа-
ния «РТ-Глобальные ресурсы» (РТ-
ГР) создадут СП для разработки зо-
лоторудных месторождений в Мо-
гочинском районе Забайкальского 
края, сообщили вчера в компании. 
В будущем совместном АО «Мого-
чинская горнорудная компания» 
«Мангазея» получит 75% минус 
1 акцию. По словам гендиректора 
РТ-ГР Андрея Коробова, это будет 
первый опыт участия госкорпо-
рации в золотодобыче и «важный 
шаг в развитии нового направле-
ния». Он добавляет, что в Забайка-
лье «перспективная минерально-
сырьевая база», а «

”
Мангазея“ заре-

комендовала себя как компания с 
долгосрочными стратегическими 
интересами в отрасли и опытной 
командой». Проекты СП потребу-
ют «несколько сотен миллионов 
долларов в течение двух-трех лет».

• РТ-ГР была создана в декабре 
2012 года и уже объявило о планах 
по совместным проектам с груп-
пой ИСТ Александра Несиса (по 
редкоземельным металлам) и ки-
тайской Shenhua (по углю). «Ман-
газея» принадлежит бывшему 
топ-менеджеру «Газпрома» Сергею 
Янчукову, занимается золоторуд-
ным, газовым и девелоперским биз-
несом. Золоторудный консолиди-
рован на Mangazeya Mining Ltd.— 
раньше компания называлась 
White Tiger Ltd., до марта 2013 го-
да ее совладельцем был соратник 
Михаила Прохорова Максим Фин-
ский (49,5% акций).
Mangazeya ведет добычу на Сав-

кинском месторождении и скоро 
планирует начать ее на месторо-

ждении Наседкино (оба в Забайка-
лье), также у нее есть лицензии на 
Золинско-Аркиинскую, Олондин-
скую и Приднепровскую рудные 
площади (лицензию на послед-
нюю решено продать китайским 
инвесторам). Запасы Mangazeya 
— 1,13 млн унций, добыча в 2014 
году — 12,5 тыс. унций (планы на 
2015 год, по информации 

”
Ъ“,— 

23,6 тыс. унций на Савкинском и 
7,7 тыс. унций на рассыпном Ксе-
ньевском прииске). Но бизнес по-
ка нельзя назвать успешным: за де-
вять месяцев 2014 года она выру-
чила $7,3 млн при чистом убытке 
$47,3 млн, накопленный убыток 
достиг $303 млн, а дефицит рабо-
чего капитала — $11,57 млн. Как 
следует из отчетности Mangazeya, 
ее работа, по сути, финансируется 
акционером, структурам которого 
компания была должна на конец 
сентября 2014 года $148 млн.

СП «Мангазеи» и «Ростеха» нач-
нет с того, что поучаствует в аук-
ционе на месторождение в Мого-
чинском районе Забайкалья, ска-
зали в группе господина Янчукова, 
не раскрыв деталей (не дают их и 
в госкорпорации). На сайте Забай-
калнедр программа лицензирова-
ния на 2015 год еще не размеще-
на, в Минприроды предоставить 
ее не смогли. Один из участни-
ков отрасли говорит, что в Забай-
калье в основном небольшие ме-
сторождения, которые не интерес-
ны крупным игрокам, но подхо-
дят средним и малым компаниям. 
Источники 

”
Ъ“, знакомые с плана-

ми партнеров, утверждают, что фи-
нансировать проект преимущест-
венно будет группа Сергея Янчуко-
ва. Участие «Ростеха», добавляют в 
РТ-ГР, «позволит системно подой-
ти к решению вопросов по инфра-
структуре, технологиям добычи 
и обогащения, вовлечению ино-
странных партнеров, в частности 
китайских». Основная роль «Росте-
ха» в проекте — лоббистская, за-
ключает источник 

”
Ъ“ в отрасли. 

По мнению Андрея Третельнико-
ва из RMG, сейчас имеет смысл 
разрабатывать только месторожде-
ния, себестоимость добычи на ко-
торых не будет превышать $600 на 
унцию, серьезного роста спроса и 
цен ждать неоткуда.

Анатолий Джумайло

«Ростех» озолотится 
в Забайкалье
Госкорпорация создает СП с «Мангазеей»

Правительство вчера рассмо
трело проект энергостратегии 
до 2035 года, после чего документ 
был предсказуемо направлен 
на доработку. Теперь его утвер
ждение планируется не раньше 
осени. Главным сюрпризом со
вещания стало то, что Дмитрий 
Медведев принципиально одо
брил вызывавший противодей
ствие Минфина законопроект о 
налоге на финансовый результат 
(НФР) в нефтяной отрасли, хотя 
критерии отбора пилотных про
ектов для него пока не согласо
ваны. По мнению аналитиков, 
теперь нефтекомпании могут 
внести в список «пилотов» до
полнительные месторождения.

Правительство вчера вновь перене-
сло утверждение энергостратегии до 
2035 года, которая должна быть одо-
брена еще полтора года назад. Серь-
езного обсуждения, судя по всему, не 
предполагалось: в самом начале всту-
пительной речи премьер Дмитрий 
Медведев сообщил, что правительст-
во собирается утвердить документ не 
раньше осени. Как писал 

”
Ъ“ 17 марта, 

в проекте энергостратегии наиболее 
существенные вопросы развития от-
расли были представлены в виде раз-
вилок, решение по которым не приня-
то. Таким образом, с учетом нового из-
менения сроков принятие отраслевых 
стратегий, в частности генсхемы газо-
вой отрасли, сдвигается на 2016 год.

В то же время на совещании было 
принято принципиальное решение 
о запуске пилотных проектов по НФР. 
«Председатель правительства при-
нял решение сегодня о необходимо-
сти подготовить законопроект по НФР, 
в котором отражена необходимость 
введения НФР по 12 пилотным проек-
там»,— заявил глава Минэнерго Алек-
сандр Новак. По его словам, вице-пре-
мьеру Аркадию Дворковичу поручено 

доработать законопроект, который уже 
внесло в Госдуму законодательное со-
брание Ханты-Мансийского автоном-
ного округа (ХМАО), в течение деся-
ти дней. От Минфина (выступал резко 
против законопроекта, так как опасал-
ся снижения будущих доходов бюдже-
та) на совещании был замминистра Ан-
дрей Иванов, отвечающий за энергети-
ку и инфраструктуру, а не министр Ан-
тон Силуанов или профильный замми-
нистра по налогам Сергей Шаталов. 
Вчера в Минфине не стали комменти-
ровать 

”
Ъ“ свои дальнейшие действия.

Собеседники 
”
Ъ“ в отрасли были 

очень удивлены таким быстрым ре-
шением, поскольку предполагалось, 
что сначала будут как минимум обсу-
ждены критерии отбора пилотных 
проектов. Сейчас из 12 проектов, ко-
торые выдвигает Минэнерго, три 
— месторождения «Газпром нефти», 
пять — ЛУКОЙЛа, четыре — «Роснеф-
ти». По словам источников 

”
Ъ“, они 

попали туда в основном потому, что 
для этих проектов в Минэнерго были 
быстро представлены модели перехо-
да на НФР, но по объективным катего-
риям (дебит скважин, объем добычи, 
степень выработанности запасов и 
местоположение) эти месторождения 
имеют мало общего. Кроме того, не 
согласованы и критерии, по которым 
можно понять степень успеха или не-
удачи «пилотов». «Такое решение уби-
вает саму идею НФР, вместо этого мы 
получаем просто еще одну льготу, ко-
торую в ручном режиме выбили для 
себя компании-счастливчики»,— го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“.

По словам Александра Новака, те-
перь правительству нужно в течение 
десяти дней согласовать отзыв на зако-
нопроект ХМАО, давая Госдуме возмож-
ность рассмотреть его в первом чтении 
уже в весеннюю сессию. Минфин ра-
нее написал отрицательный проект от-

зыва, но премьер его не подписал. «По-
сле сегодняшнего решения Дмитрия 
Медведева мы можем ожидать, что от-
зыв правительства на законопроект не 
будет отрицательным»,— говорит гла-
ва практики налогового и юридиче-
ского консультирования нефтегазово-
го сектора KPMG Сергей Щелкалин. По 
его мнению, учитывая небольшое вре-
мя для доработки законопроекта, за 
основу будет взят вариант ХМАО. При 
этом критерии отбора пилотных про-
ектов нельзя будет выработать так быс-
тро, и, по мнению господина Щелкали-
на, в ближайшее время можно ожидать 
дополнительных предложений от неф-
текомпаний по включению их проек-
тов в эксперимент. Крупные компании 
уже предложили Минэнерго 36 проек-
тов для «пилотов» по НФР, но о желании 
включиться в эксперимент уже говори-
ли и небольшие участники отрасли.

Юрий Барсуков

Премьеру нравятся «пилоты»
Налоговые эксперименты в нефтегазовой отрасли одобрены

Сергей Литвиненко из PwC согла-
сен, что GM может возобновить про-
изводство в России, но через 1,5–2 го-
да — тогда консалтинговая компа-
ния ожидает роста рынка (у GM уже 
был подобный опыт, концерн закры-
вал производство в России в 2001 го-
ду и вернулся в 2008 году). Пока же, по 
мнению эксперта, долю GM будут де-
лить корейские и японские бренды.

В то же время ряд собеседников 

”
Ъ“ на рынке полагают, что резкий 

шаг GM имеет «политическую подо-
плеку, которая прикрывается эко-
номикой». Слухи о закрытии завода 
GM в Петербурге по политическим 
причинам возникли еще осенью, ре-
гиональные чиновники ждали «по-
казательного ухода». Владимир По-
пов подтвердил 

”
Ъ“, что концерн на-

чал «всерьез задумываться» над «ре-
структуризацией» еще полгода на-
зад. Но в самом GM подобные слухи 

жестко опровергали до последнего. 
Вчера источники 

”
Ъ“ говорили, что 

в «похожей ситуации» в плане про-
даж находится американский Ford, 
где все аналогии опровергли. Один 
из собеседников 

”
Ъ“ добавляет, что 

уже заморожены продажи Fiat. В ди-
лерском центре «Мейджор Авто» ме-
неджер по продажам предложил ку-
пить автомобили Fiat 2013 и 2014 го-
да, признав, что поставок новых ма-
шин пока не предвидится «из-за эко-
номической ситуации». Заказать у 
производителя машину можно, «но 
когда он их поставит — непонятно». 
Связаться с представителем компа-
нии вчера не удалось. В феврале, по 
данным АЕБ, продажи итальянской 
марки упали на 41%, до 345 машин. 
Сохраняются на рынке и слухи об 
уходе японских Suzuki и Honda, где 
это традиционно опровергают.

Спекуляции вокруг возможных 
политических причин действий GM 
усугубило то, что объявление кон-

церна совпало по времени с так-
же проблемным для России визи-
том главы бывшего стратегического 
партнера «Роснефти» американской 
ExxonMobil Рекса Тиллерсона (см. 

”
Ъ“ от 18 марта). Топ-менеджер вчера 

встретился с вице-премьером Арка-
дием Дворковичем, министром фи-
нансов Антоном Силуановым, мини-
стром энергетики Александром Но-
ваком и президентом «Роснефти» Иго-
рем Сечиным. По словам источников 

”
Ъ“, обсуждалось снижение ставки 

налога на прибыль для проекта «Саха-
лин-1» (ExxonMobil владеет 30% и яв-
ляется оператором, еще 30% — у япон-
ской Sodeco, по 20% — у «Роснефти» и 
индийской ONGC) с 35% до 20% и воз-
врат порядка $500 млн, переплачен-
ных за последние шесть лет в бюдже-
ты РФ и Сахалинской области. Офи-
циально итоги переговоров вчера ни 
одна из сторон не комментировала.

Яна Циноева,  
Кирилл Мельников

Концерн окончен
с1
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Министр энергетики Турции Танер Йылдыз вчера заявил, что «все разговоры о том, 
что существуют проблемы в переговорах (по газу.— ”Ъ“) с российскими партне-
рами, беспочвенны», но подтвердил, что финального документа у сторон еще нет. 
Как отмечал ”Ъ“ 18 марта, «Газпром» и турецкая Botas все еще не могут окончательно 
договориться о снижении цен на газ из-за разногласий по формуле цены, что ставит 
под вопрос и реализацию совместного трубопроводного проекта «Турецкий поток».  
«Я уже заявлял о достижении скидки в 10,25%. Документы по скидке пока не подписа-
ны, но это уже технические детали»,— сказал турецкий министр. «Главное, что мы до-
говорились, а подписи последуют»,— считает он. Во вторник поздно вечером Кремль 
сообщил о телефонном разговоре между президентом Турции Реджепом Эрдоганом 
и Владимиром Путиным, в ходе которого «в дружественном ключе» была обсуждена 
в том числе реализация проекта «Турецкий поток». Юрий Барсуков

ЦИТАТА

Это предложение поучаствовать 
в инвестиционном проекте — 
снизить объем налоговых пос-
туплений сегодня, чтобы они 
 увеличились в дальнейшем
— Сергей Шаталов,
замминистра финансов РФ,  
о введении налога  
на финансовый результат, 13 марта
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деловые новости

«ВТБ Капитал» ищет покупателя 
на часть пакета группы «Банки.
ру», владеющей одноименным 
крупнейшим банковским порта
лом рунета. Потенциальным про
давцом «незначительной доли» 
может стать фонд Russia Partners.

О том, что «ВТБ Капитал» выступает 
консультантом фонда Russia Partners, 
который рассматривает возможность 
продажи части своего пакета в группе 
«Банки.ру», 

”
Ъ“ рассказали несколько 

источников, знакомых с ходом пере-
говоров. По словам одного из собесед-
ников 

”
Ъ“, Russia Partners частично го-

тов выйти из акционерного капитала 
группы, если будет хорошее предло-
жение. «Если же нет — останутся, так 
как верят в кратный рост бизнеса в 
ближайшие годы»,— отмечает он. В 
планы основателей в ближайшие 
пять лет выход из бизнеса не входит, 

сообщил председатель совета дирек-
торов группы «Банки.ру» Филипп Иль-
ин-Адаев, отказавшись от дальней-
ших комментариев. Так же поступили 
в «ВТБ Капитале» и Russia Partners.

В состав группы входят российские 
сайты Banki.ru, Mycreditinfo.ru и 
Finparty, белорусский Infobank.by и 
украинский Banki.ua. 60% группы при-
надлежит ее основателям (несколько 
частных лиц, включая Филиппа Ильи-
на-Адаева), еще 40% — инвестицион-
ному фонду Russia Partners. По собст-
венным данным, в декабре 2014 года 
посещаемость портала Banki.ru дости-
гла 11,1 млн уникальных пользовате-
лей (годом ранее — 4,8 млн).

Russia Partners — основанный в 
1991 году фонд прямых инвестиций в 
России и в странах СНГ, под управле-
нием активы стоимостью более $1 мл-
рд. Среди портфельных проектов — 

онлайн-ритейлер KupiVIP, произво-
дитель заказного программного обес-
печения Epam Systems, МДМ-банк, IT-
компания Parallels и др.

По итогам 2014 года консолидиро-
ванная неаудированная выручка 
группы компаний «Банки.ру» состави-
ла 569,8 млн руб., увеличившись по 
сравнению с аналогичным показате-
лем предыдущего года на 35% (в 2013 
году — 421,6 млн руб.). Рентабельность 
группы по показателю EBITDA выро-
сла с 24% до 35% и достигла 200 млн 
руб. против 99,7 млн руб. годом ранее.

Управляющий директор Prostor 
Capital Алексей Соловьев оценивает 
всю группу, сдерживающим факто-
ром для роста которой является «разве 
что локальность и конечность серви-
са», в «четыре-шесть выручек», или в 
2,3–3,4 млрд руб.

Роман Рожков

Russia Partners забирает вклад
Фонд может продать часть своей доли в «Банки.ру»

В феврале кинотеатры, аудито
рия которых в 2014 году практи
чески перестала расти, пережили 
неожиданный всплеск популяр
ности. Количество кинозрите
лей выросло на 18%, а кассовые 
сборы — сразу на 26% к уровню 
прошлого года, что стало рекор
дом для этого месяца года. Успе
хом рынок обязан в первую оче
редь мелодраме «Пятьдесят 
оттенков серого», которую по
смотрели 4,2 млн россиян.

В феврале российские кинотеатры 
посетили 16,7 млн человек — рекорд-
ный для этого месяца года показатель 
за последние пять лет, подсчитала ис-
следовательская компания Movie 
Research. В 2014 году аудитория была 
на 18% меньше. Кассовые сборы кино-
театров за февраль 2015 года состави-
ли 4,3 млрд руб., на 26% выше уровня 
того же месяца прошлого года.

Резким ростом аудитории киноте-
атры обязаны иностранному кино, и 
прежде всего — экранизации эроти-
ческого романа «Пятьдесят оттенков 
серого» американской Focus Features, 
российским дистрибутором которой 
выступала Universal  Pictures 
International. В целом февральская ау-
дитория иностранного кино выросла 
сразу на 54% к 2014 году, до 13,7 млн 
зрителей. 30% из них (4,2 млн чело-
век) пришли именно на «Пятьдесят 
оттенков».

Аудитория отечественного кино в 
феврале, напротив, резко упала — на 
43%, до 3 млн человек. Спад объясняет-
ся тем, что на февраль 2014 года при-
шелся прокат одного из наиболее по-
пулярных фильмов года — междуна-
родного проекта «Вий», в производст-
ве которого участвовали российские 
компании. «Вий» только за тот месяц 

посмотрели в кино 2,3 млн человек, а 
в этом феврале отечественные филь-
мы такую аудиторию не собирали.

• В 2014 году, по данным «Нева-
фильм Research», посещаемость ки-
нотеатров в РФ не росла, а снизи-
лась на уровне статистической по-
грешности — примерно на 0,2%. За 
год кино посетили 176 млн человек, 
сборы составили 43 млрд руб.
Рост посещаемости в феврале свя-

зан в первую очередь с контентом, ко-
торый и привлек зрителей в кинотеа-
тры, считают в Movie Research. В мар-
те аудитория, по их прогнозу, также 
будет расти — отчасти за счет про-
вального месяца в 2014 году. Прогно-
зы на весь год делать пока рано, но в 
кризис 2008 года произошел рост чи-
сла зрителей и кассовых сборов рос-
сийских кинотеатров, напоминают 
аналитики.

Действительно, есть люди, кото-
рые в связи с экономической ситуа-
цией в этом году не поехали отдыхать, 
а пошли в кино, говорит гендиректор 
компании «Невафильм» Олег Бере-
зин. Впрочем, февральский отрезок, 
по его мнению, не сможет коррелиро-
вать с результатами года, так как «фун-
даментальных причин для годового 
роста посещаемости нет», особенно в 

условиях конкуренции со стороны 
развивающихся легальных интернет-
сервисов. «В целом число зрителей 
останется на уровне прошлого го-
да»,— полагает господин Березин. В 
свою очередь, гендиректор «Каропро-
ката» Алексей Рязанцев рассчитывает, 
что достаточно высокую посещае-
мость в течение 2015 года смогут обес-
печить популярные кинотеатраль-
ные франшизы. «На желании людей 
потратить деньги в кинотеатрах отра-
жается не кризис, а показ хороших 
картин»,— уверен он.

На цене билетов в кино в России 
пока практически не отразилось рез-
кое снижение курса рубля. Так, по дан-
ным Movie Research, средняя цена би-
лета в феврале достигла 255,5 руб., что 
лишь на 6,3% выше, чем годом ранее. 
Средняя цена за весь 2014 год, по оцен-
ке «Невафильм Research», составляла 
246,1 руб. Для сравнения: по данным 
Американской киноассоциации, в 
США и Канаде средняя стоимость би-
лета в кино в 2014 году составляла 
$8,17, что эквивалентно 313,9 руб. по 
средневзвешенному курсу за год. 
Средняя цена с начала 2015 года, по 
данным Box Office Mojo, составляет 
$8,3, что эквивалентно уже 537,9 руб.

Елизавета Макарова

Россияне рассмотрели  
«Пятьдесят оттенков серого»
Посещаемость кинотеатров в феврале оказалась рекордной

«РГ Девелопмент», в создании 
 которой участвовал бизнесмен 
Аркадий Ротенберг, застроит 
 жильем часть промзоны «Во
ронцово» на югозападе Мо
сквы. Предполагаемая выручка 
от продажи квартир может пре
высить 17 млрд руб. при затра
тах в 4,7 млрд руб. Сейчас, когда 
сложно получить кредиты на де
велоперские проекты, компани
ям выгоднее строить жилье, а не 
коммерческую недвижимость. 

Градостроительно-земельная ко-
миссия (ГЗК) одобрила проект плани-
ровки 7,2 га в промзоне «Воронцово», 
ограниченной улицами Архитектора 
Власова, Наметкина и Профсоюзной. 
Одобренный проект будет вынесен 
на публичные слушания, сообщается 
на сайте Москомстройинвеста. В 
пресс-службе ведомства сообщили 

”
Ъ“, что инвесторы проекта — «РГ Де-

велопмент» и «Флавосинтек». В «РГ Де-
велопмент» подтвердили информа-
цию, уточнив, что «Флавосинтек» — 
их проектная компания. Москомс-
тройинвест указывает, что инвестору, 
который разработал проект плани-
ровки территории, в промзоне при-
надлежит только 2,2 га на Профсоюз-
ной улице, владение 66. Здесь компа-
ния собирается построить много-
функциональный комплекс на 
77 тыс. кв. м, из них 69 тыс. кв. м — жи-
лье. Сейчас на месте будущей строй-
площадки «РГ Девелопмент» располо-
жены подлежащие сносу производст-
венные объекты (8,7 тыс. кв. м). 

«РГ Девелопмент» заявила о себе в 
феврале 2014 года. В бизнесе компа-

нии собирался участвовать совладе-
лец группы СГМ Аркадий Ротенберг, 
чье состояние в 2014 году Forbes оце-
нивал в $4 млрд, и Руслан Горюхин, ко-
торый ранее возглавлял «Стройгаз-
монтаж» (управляет группой СГМ, в 
которую объединены основные акти-
вы господина Ротенберга и его брата 
Бориса). «РГ Девелопмент» собиралась 
скупать площадки под застройку в Мо-
скве и Подмосковье. Первый проект у 
компании появился только в начале 
этого года — строительство 85,4 тыс. 
кв. м жилья на улице Берзарина, 28, на 
месте бывшего автокомбината. 

В «РГ Девелопмент» говорят, что 
сейчас основной акционер компании 
— кипрская «Джетбокс холдингс», а 
Аркадия Ротенберга и его представи-
телей в числе акционеров нет. Арка-
дий Ротенберг напрямую владел раз-
ными строительными активами. Но 
осенью, оказавшись в санкционном 
списке США, он передал сыну Игорю 
свой пакет в генподрядном ОАО «Мо-
стотрест», чьи акции котируются на 
Московской бирже. Ротенберг-стар-
ший исчез из списка акционеров «РГ 
Девелопмент» и «ТПС Недвижимость» 
(строит торговые центры, принадле-
жала Аркадию Ротенбергу и его быв-
шим партнерам по Новороссийскому 
морскому порту Александру Понома-
ренко и Александру Скоробогатько). 

Сейчас, при волатильности валют-
ных курсов, при проблемах с креди-
тованием и нестабильности спроса, 
инвестиции в любую недвижимость 
могут оказаться рискованными, но в 
жилье — в меньшей степени, говорит 
директор отдела оценки CBRE Светла-

на Шорина. «Проект можно финанси-
ровать за счет средств от продаж на 
ранней стадии, жилые проекты быст-
рее окупаются, спрос на жилье в Мо-
скве есть всегда, плюс его частично 
поддерживает государство, напри-
мер за счет субсидирования ипоте-
ки»,— перечисляет госпожа Шорина. 
Цены на жилье в Москве падать не бу-
дут, говорит руководитель аналити-
ческого и консалтингового центра 
Est-a-Tet Владимир Богданюк. «На 30–
40% подорожали импортные строи-
тельные и отделочные материалы, а 
отечественные — на 10–20%»,— пояс-
няет он. По итогам февраля средняя 
цена квартир в новостройках в грани-
цах старой Москвы составила 
273,5 тыс. руб. за 1 кв. м, что на 4% 
меньше, чем в январе, но на 13% вы-
ше показателей третьего квартала 
прошлого года — тогда началось рез-
кое падение рубля и обострилась по-
литическая напряженность. 

Промзона «Воронцово» находится 
в престижном районе на юго-западе 
столицы, напоминает гендиректор 
«Метриум Групп» Мария Литинец-
кая. Здесь высокая конкуренция — 
рядом строятся четыре новостройки 
от «Пересвет-Инвеста», «Ташира», 
«Бэсткона», «Ремстройтреста». Эти за-
стройщики продают жилье в указан-
ном районе в среднем по 250 тыс. 
руб. за 1 кв. м. То есть выручка «РГ Де-
велопмент» от продажи квартир в 
«Воронцово» может превысить 
17,2 млрд руб. При этом инвестиции 
в проект, по оценкам госпожи Лити-
нецкой, составят 4–4,7 млрд руб. 

Екатерина Геращенко

Промзону сделают элитной 
В «Воронцово» появятся квартиры бизнес-класса

Правительство ищет возмож
ность избежать увеличения 
смет строительства стадионов 
к чемпионату мира по футболу: 
эти контракты изза обвала ру
бля могут подорожать на 30%. 
Чтобы сэкономить на стройках, 
Минстрой предлагает закупить 
стройматериалы сразу для всех 
спортивных объектов. Осталь
ные министерства не против, 
но правительство все равно не 
исключает увеличения затрат. 

О возможном сокращении издер-
жек на строительство стадионов к 
чемпионату мира по футболу (ЧМ-
2018) за счет централизованных заку-
пок стройматериалов и комплектую-
щих для всех спортивных объектов 
говорится в адресованном министру 
спорта Виталию Мутко письме (копия 
есть у 

”
Ъ“) за подписью заместителя 

главы Минстроя Юрия Рейльяна. Ми-
нистерство предлагает «специфици-
ровать и унифицировать все оборудо-
вание и материалы, используемые 
при строительстве объектов», сообща-
ет господин Рейльян. В дальнейшем 
Минстрой рассчитывает проработать 
возможность заключения контрактов 
на поставки максимального количе-
ства стройматериалов по текущим це-
нам с внесением авансовых платежей 
поставщикам. Письмо Минстроя — 
ответ на оглашенное ранее предложе-
ние правительства по составлению 
реестра российских предприятий, ко-
торые готовы предоставить подряд-
чикам строительства стадионов ана-
логи импортных комплектующих. Но 
предложение каких-либо конкрет-
ных поставщиков товаров и услуг не 
представляется возможным, посколь-
ку повлечет за собой нарушение феде-
рального законодательства, уточняет 
Юрий Рейльян.

На бюджетные средства к ЧМ-2018 
должны быть построены семь стадио-
нов. Заказчиком строительства будет 
выступать подконтрольное Минспор-
та ФГУП «Спорт-Инжиниринг». Под-

рядчики были определены постанов-
лением правительства еще год назад. 
Заказы на Самару (сметная стоимость 
— 13,2 млрд руб.) и Саранск (17,1 млрд 
руб.) получило ПСО «Казань» Равиля 
Зиганшина, на Екатеринбург (около 
10 млрд руб.) — «Синара-Девелоп-
мент» Дмитрия Пумпянского, за ста-
дионы в Волгограде (16,3 млрд руб.) и 
Нижнем Новгороде (17,02 млрд руб.) 
отвечает «Стройтрансгаз» Геннадия 
Тимченко, в Калининграде (18 млрд 
руб.) и Ростове-на-Дону (18,74 млрд 
руб.) — Crocus Group Араса Агаларова. 
Сочинский стадион «Фишт» за 3,5 мл-
рд руб. к ЧМ-2018 подготовит СМУ 
«Краснодар», подконтрольное местно-
му экс-чиновнику Юрию Клещенко. 

Но еще в январе вокруг названной 
ранее стоимости строительства стади-
онов началась дискуссия. Министр 
спорта Виталий Мутко заявлял, что 
резкая девальвация рубля привела к 
объективному увеличению стоимо-
сти строительства на 25–30%. Чтобы не 
увеличивать расходы, правительство 
решило снизить общий объем финан-
сирования программы по подготовке 
к ЧМ-2018 на 10% (изначально она оце-
нивалась в 664,1 млрд руб.). Для нача-
ла чиновники сократили расходы на 
церемонию открытия (см. 

”
Ъ“ от 30 ян-

варя). Также рассматривается возмож-
ность заменить импортные комплек-

тующие, которые, по оценкам госпо-
дина Мутко, составляют около 70% 
объема. Но заменить удастся всего 20–
40% материалов. 

Вчера Виталий Мутко сообщил 
”
Ъ“, 

что в ближайшие две недели прави-
тельство планирует принять решение 
по импортозамещению в области ме-
таллоконструкций. «В России в прин-
ципе существует пять предприятий, 
которые могут поставлять необходи-
мые материалы, Минпромторг уже 
провел встречи с их представителями, 
они готовы пойти навстречу и постав-
лять по фиксированным ценам»,— 
объясняет он. Но, продолжает ми-
нистр, схема взаимодействия с метал-
лургами пока не согласована, у вла-
стей есть два варианта: проводить цен-
трализованные закупки или просто 
предоставить подрядчикам возмож-
ность покупать комплектующие по 
низким ценам. Представитель одной 
из компаний-подрядчиков подтвер-
ждает, что возможность проведения 
централизованных закупок и установ-
ления фиксированных цен от постав-
щиков действительно обсуждалась.

По словам господина Мутко, пра-
вительство также может временно об-
нулить пошлины на ввоз импортных 
комплектующих, как это было во вре-
мя подготовки Сочи к Олимпиаде 
2014 года. Но все эти меры едва ли 
смогут полностью исправить ситуа-
цию. Источник 

”
Ъ“ в федеральном 

правительстве заявил, что сейчас 
власти рассматривают возможность 
увеличения согласованных смет 
строительства, так как девальвацию 
все равно пока не удается остановить. 
Эту возможность не отрицает и госпо-
дин Мутко. При этом, уточнил он, 
практически все подрядчики уже по-
лучили 50-процентный аванс и нача-
ли работы.

Опрошенные 
”
Ъ“ строители стади-

онов от комментариев отказались.
Александра Мерцалова,  
Халиль Аминов,  
Денис Скоробогатько

Правительство добежало до ворот
Чиновники готовы помочь со стройматериалами для стадионов

Построить «модный» кластер пла-
нируется в рамках государственно-
частного партнерства, рассказали 
источники в правительстве Москов-
ской области, сейчас идет поиск ин-
весторов. Создание кластера куриру-
ет советник подмосковного губерна-
тора Игорь Чайка, отмечает один из 
собеседников 

”
Ъ“. В пресс-службе го-

сподина Чайки подтвердили, что 
проект разрабатывается.

Пока есть три варианта, где может 
расположиться будущий кластер,— в 
Химках, Мытищах или Апрелевке. 
Чтобы разместить весь заявленный 
функционал, необходимо построить 
как минимум 100 тыс. кв. м, считает 
управляющий партнер Blackwood 
Константин Ковалев. «Под такой про-
ект может понадобиться около 
10 га»,— отмечает он. По его данным, 
затраты на строительство могут соста-
вить $200–250 млн без учета стоимо-
сти земли. Минимальная доходность, 
которая способна привлечь инвесто-
ров, достигает 10%, добавляет госпо-
дин Ковалев.

Сегодня в Московской области бо-
лее 200 предприятий, занятых в текс-
тильном и швейном производстве: По-
дольская трикотажная фабрика, «Пере-
довая текстильщица», «Текстильная 
фирма 

”
Купавна“», «Егорьевск-обувь» 

(бренд «Котофей»), «Кира Пластинина 
Мануфактуры» и др. В 2014 году отгруз-
ки этих предприятий превысили 
23,3 млрд руб., что примерно на 2% 
меньше, чем годом ранее, отмечает 
министр инвестиций и инноваций 
Московской области Александр Ганов.

В Российском союзе предприни-
мателей текстильной и легкой про-

мышленности (Союзлегпром) под-
держивают идею создания отрасле-
вого кластера в Подмосковье. По сло-
вам президента союза Андрея Раз-
бродина, российская модная инду-
стрия достаточно разрозненная и ей 
нужен сильный лидер, который ее 
объединит, например, в рамках отра-
слевого кластера. PR-директор одно-
го из крупнейших в России легко-
промышленных предприятий «БТК 
групп» Мария Мещерякова также 
поддерживает инициативу господи-
на Юдашкина. Нехватку квалифици-
рованных кадров она считает одной 
из важнейших отраслевых проблем. 
«Кластерный подход, при котором 
создаются и учебные центры, и про-
изводственные предприятия, во 
многом способствует ее реше-
нию»,— полагает она. «БТК групп» бу-
дет изучать предложения войти в 
кластер, если они поступят.

Легкопромышленный кластер в 
Подмосковье уже не первый подоб-

ный проект. В начале февраля пра-
вительство Ленинградской области 
через свою «дочку» ОАО «Инноваци-
онное агентство Ленинградской об-
ласти» объявило конкурс на строи-
тельство первой очереди индустри-
ального парка для предприятий лег-
кой промышленности в Пикалево. 
Победитель должен будет за 14 меся-
цев построить три производствен-
но-складских модуля, котельную и 
благоустроить территорию. Старто-
вая цена проекта — 227,8 млн руб. 
Сам парк расположится на 15 га, об-
щая площадь трех корпусов должна 
составить 3,87 тыс. кв. м. Резидента-
ми пикалевского парка станут про-
изводители одежды под брендами 
Ledi Sharm, Pompa и Manwill. Каж-
дый из них арендует примерно 
1,2 тыс. кв. м по ставке 200 руб. за 
1 кв. м в месяц.

Анастасия Дуленкова,  
Александра Мерцалова,  
Халиль Аминов

Мастер-кластер Валентина Юдашкина

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р О С С И Й С К О Е  К И Н О  П О С Т А В И Л И  Н А  М Е С Т О

Российский кинорынок в 2014 году стал девятым по объему в мире с кассовыми 
сборами $1,2 млрд, следует из отчета, опубликованного Американской киноассоци-
ацией (MPAA). По итогам 2013 года Россия занимала восьмое место с кассовыми 
сборами $1,4 млрд, но в прошлом году уступила его Германии, чьи сборы сохрани-
лись на прежнем уровне — $1,3 млрд.

Общий объем мирового бокс-офиса вырос в 2014 году на 1%, до $36,4 млрд. Но объ-
ем крупнейшего рынка США и Канады, сборы которых принято оценивать в совокуп-
ности, упал сразу на 5%, до $10,4 млрд. При этом средняя цена билета там осталась 
практически на уровне 2013 года, составив $8,17. Второй по размеру рынок Китая, на-
против, продемонстрировал резкий прирост — на 34%, до $4,8 млрд. Павел Белавин

с1

контекст  

ФАРМАЦЕВТИЧЕСКАЯ  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Верофарм» закрывает информацию

Акционеры «Верофарма» на внеочередном собрании 18 марта приня-
ли решение обратиться в Банк России с заявлением об освобождении 
общества от обязанности осуществлять раскрытие информации, пред-
усмотренной законодательством РФ о ценных бумагах. В конце прош-
лого года американская Abbott закрыла сделку по покупке контрольно-
го пакета «Верофарма» у совладельца Московского кредитного банка 
(МКБ) Романа Авдеева. Компания получила контроль над фармпроиз-
водителем путем приобретения «ГарденХиллс», через которое Роман 
Авдеев владел 98,3% «Верофарма», за 16,7 млрд руб. В середине де-
кабря «ГарденХиллс» направил миноритариям требование о выкупе 
оставшихся акций по цене 1,31 тыс. руб. за штуку. В результате доля 
компании выросла до 98,8%. «Интерфакс»

ЦИТАТА

У каждого стадиона 25% структу-
ры — это импорт. Начинку не всю, 
к сожалению, мы сегодня можем 
заменить
— Виталий Мутко,
министр спорта РФ (на встрече  
с журналистами в январе 2015 года)

ХИМКИВАРИАНТ 1

АПРЕЛЕВКАВАРИАНТ 3

ВАРИАНТ 2

НАРО-ФОМИНСКИЙ
район

ХИМКИ
городской округ

МЫТИЩИНСКИЙ
район

МОСКВА

МЫТИЩИ

ГДЕ МОЖЕТ РАЗМЕСТИТЬСЯ КЛАСТЕР ДИЗАЙНА И ТЕХНОЛОГИЙ
ИСТОЧНИК: ПРЕЗЕНТАЦИЯ ПРОЕКТА.
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Группа «Ренова» Виктора Век-
сельберга решила отдать под 
Всероссийский детский оздо-
ровительный центр отель уров-
ня четыре звезды на 720 номе-
ров в Сочи. Этот объект — часть 
крупнейшего гостиничного 
комплекса на 3,6 тыс. комнат, 
построенного в Имеретинской 
долине к зимней Олимпиаде 
2014 года дочерней структурой 
«Реновы» группой «Кортрос». 
Президент и совладелец послед-
ней ВЕНИАМИН ГОЛУБИЦКИЙ 
рассказал 

”
Ъ“ о смысле сделки 

с государством и возможных 
механизмах поддержки властя-
ми застройщиков в кризис.

— Ваша компания не первый 
олимпийский застройщик, от-
дающий объект в Сочи властям. 
Структура Сбербанка заявила о 
готовности передать государству 
трамплины курорта в Красной По-
ляне, УГМК Искандара Махмудова 
решила так же поступить с Малой 
ледовой ареной. В чем резон в та-
кой благотворительности?
— В нашем случае сделка не совсем 
благотворительная. Руководство 
страны обещает, что нам будет воз-
вращено то, что затрачено на стро-
ительство отеля. Эта сделка нетри-
виальная, учитывая, что в ней мно-
го составляющих и юридических 
сложностей.
— «Кортрос» — единственная ком-
пания, которой государство об-
ещало компенсировать затраты 
за отдаваемый ему олимпийский 
объект. Можно объяснить ситуа-
цию тем, что если безвозмездная 
передача спортивных объектов 
расценивается как социальный 
акт, то просто подарить властям 
коммерческую недвижимость, 
каковым является отель, на пра-
ктике не так просто?
— Я же вам сказал: сделка нетриви-
альная.
— Какова судьба кредита, вы-
данного ВЭБом на строительст-
во всего гостиничного комплек-
са в Сочи?
— Сделка будет структурирована 
так, что кредит, выданный ВЭБом на 
строительство отеля, который пере-
дается под детский центр, будет воз-
вращен (ни «Кортрос», ни ВЭБ не на-
зывают сумму кредита, за счет ко-
торого был построен отель уровня 
четыре звезды, общий размер зай-
ма на весь гостиничный комплекс 
в Имеретинке — около 16 млрд 
руб.— 

”
Ъ“). Эту сумму погашает на-

ша «дочка» ООО «Топ проджект» (за-
стройщик комплекса в Имеретин-
ке и заемщик ВЭБа.— 

”
Ъ“) за счет 

средств, которые поступят в счет пе-
редачи отеля под детский центр.
— В чем смысл всей этой сдел- 
ки для «Кортроса» и группы «Ре-
нова»?
— Мы очень хотим, чтобы креатив-
ная прослойка в России увеличива-
лась, что возможно за счет качест-
венного воспитания и обучения де-
тей. Разумеется, для этих целей не-
обходима инфраструктура, вклю-
чая современные дошкольные учре-
ждения и школы. При строительстве 
своих микрорайонов «Кортрос» всег-
да учитывает этот фактор: так, в Ака-
демическом в Екатеринбурге у нас 
две уникальные школы с уникаль-
ным преподавательским составом, 
включающим ученых Уральского от-
деления Российской академии наук. 
Аналогичные проекты мы пытаем-
ся реализовать в Ярославле и Подмо-
сковье, где также занимаемся ком-
плексной застройкой.

Мы хотели реализовать крупный 
образовательный проект для школь-
ников в масштабах страны. Отель 
в Сочи под эти цели подходит как 
нельзя лучше: этот гостиничный 

комплекс строился к Олимпиаде для 
требовательной публики — журна-
листов, освещавших соревнования 
в рамках зимних Игр, и гостей уров-
ня VIP. Компании сложно реализо-
вать такой масштабный образова-
тельный проект в одиночку, поэтому 
мы с готовностью присоединились к 
президентскому проекту.
— Как на практике будет работать 
будущий детский центр?
— Власти создают специальный 
фонд, который намерен управлять 
центром, где, как предполагает-
ся, будут отдыхать и учиться юные 
спортсмены, учащиеся физико-ма-
тематических школ и художествен-
ных училищ. В этом проекте фи-
нансово участвует и группа «Рено-
ва», владелец которой Виктор Век-
сельберг объявил, что вносит в фонд 
около 300 млн руб. (так же поступят 
и другие компании, которые присо-
единятся к проекту.— 

”
Ъ“).

— Но уже есть такие детские цен-
тры, например, «Артек». Кстати, 
насколько соответствует действи-
тельности информация, что «Ре-
нова» намеревалась заняться ре-
конструкцией бывшего всесоюз-
ного пионерского лагеря в Кры-
му, но в итоге все равно предпоч-
тение было отдано Сочи?
— У меня такой информации нет. 
Я никогда ни на каких совещаниях 
внутри группы не слышал, чтобы об-
суждался вопрос по поводу «Артека».
— Управлять новым детским цен-
тром в Сочи будет гостиничная 
сеть Azimut, которая является 
оператором всего вашего гости-
ничного комплекса?
— Это уже должен решать фонд, ко-
торому государство передает реше-
ние всех вопросов относительно дет-
ского центра в Сочи.
— Но можно выдвинуть и другую 
версию: «Ренова» активно лобби-
ровала идею создания центра на 
базе отеля «Топ проджекта», что-
бы таким образом просто изба-
виться от неликвидного олим-
пийского наследия…
— Почему неликвидного? Мы са-
ми были удивлены, когда заполня-
емость отеля в первый постолим-
пийский год оказалась выше ожида-
ний. Сегодня наша другая гостини-
ца на 2,88 тыс. номеров полностью 
законтрактована на грядущее ле-

то. Кроме того, есть программа, по-
зволяющая эксплуатировать отель-
ный комплекс и зимой — с учетом 
того, что до горнолыжных комплек-
сов в Красной Поляне 45 минут езды. 
Оставшийся у нас отель относится к 
уровню три звезды, где средняя сто-
имость проживания не такая высо-
кая, что очень важно в текущей си-
туации, когда россияне предпочита-
ют внутренние морские курорты за-
рубежным пляжам. Я не исключаю, 
что небольшая часть гостиничного 
комплекса будет переделана в отель 
уровнем выше, чтобы привлечь кли-
ентов с более высоким достатком.

За прошедший год и наша ком-
пания, и Azimut как управляющая 
гостиницей изучили всю специ-
фику Сочи. Для «Кортроса» это уни-
кальный опыт. Мы ведь изначаль-
но специализировались на жилищ-
ном строительстве. А в данном слу-
чае речь идет о другом сегменте не-
движимости. Мы справились с зада-
чей и построили объект за полтора 
года, так как площадка была пере-
дана нам поздно (изначально гости-
ничный комплекс для журналистов 
к Олимпиаде должен был построить 
опальный владелец снесенного Чер-
кизовского рынка в Москве Тельман 
Исмаилов.— 

”
Ъ“). Это такой серьез-

ный опыт для нас.
Как дальше будет развиваться этот 

бизнес, зависит от конъюнктуры. Не 
исключено, что при оптимальном 
развитии экономической ситуации 
можем и продать объект. Мы же деве-
лоперы: строим и продаем.
— Готов ли «Кортрос» заняться но-
выми стройками, соразмерны-
ми с вашими проектами в Сочи и 
Екатеринбурге?
— Да, это наша стратегия — ком-
плексное освоение территории. Сей-
час мы рассматриваем возможность 
застройки территории старого аэро-
порта Ростова-на-Дону. «Ренова» как 
владелец аэропорта приняла под-
держанное правительством России 
решение построить новый аэроком-
плекс в другом месте. На освободив-
шейся площадке мы сможем реали-
зовать проект, соизмеримый по мас-
штабам со строительством микрорай-
она Академический в Екатеринбурге 
(там строится около 9 млн кв. м жи-
лья, коммерческой недвижимости и 
социальной инфраструктуры.— 

”
Ъ“).

В Ростове-на-Дону на рынке но-
востроек достаточная конкурен-
ция. Самый крупный присутству-
ющий в регионе федеральный иг-
рок — «Интеко». Но она занимает-
ся панельным домостроением, мы 
же принципиально этого делать не 
будем. Попытаемся привлечь зару-
бежных архитекторов, которым за-
казаны такие планировки будуще-
го микрорайона, чтобы там сфор-
мировалась комфортная для про-
живания новая среда.
— Вы подавали заявку на учас-
тие в аукционе, где мэрия Мо-
сквы выбирала инвестора на за-
стройку части территории ЗИЛа. 
Выиграла петербургская груп-
па ЛСР. Власти обещают провес-
ти конкурс на право застройки 
другой части автозавода. Будете 
участвовать?
— Не уверен. В Москве есть перспек-
тивные площадки, соизмеримые с 
ЗИЛом.
— Например, Мневниковская 
пойма, где планируется постро-
ить парламентский центр и но-
вый жилой район. Подадите за-
явку на этот аукцион?
— Вполне возможно.

— Вам важно приобретать пло-
щадки исключительно у муни-
ципальных и региональных вла-
стей?
— Это непринципиально, мы мо-
жем приобрести площадку под ком-
плексную застройку и у частного 
бизнеса. Другое дело, что в Москве, 
как в и других крупных городах, на-
чать масштабное строительство без 
поддержки городских властей невоз-
можно, мы в любом случае пойдем в 
администрацию договариваться, 
как позиционировать этот проект и 
развивать его.
— Не кажется ли вам, что начи-
нать новые проекты в текущий 
кризис, мягко говоря, нерацио-
нально?
— Повторюсь: наша компания за-
нимается комплексным освоени-
ем территорий. Эти проекты реали-
зуются, как правило, от 8 до 15 лет. 
При таком временном горизонте 
негативные колебания рынка сгла-
живаются. Другой вопрос, что мы, 
в отличие от мелких застройщи-
ков, не можем прийти в банк или к 
партнерам и пообещать построить 
за два года один дом, распродать 
квартиры и озолотить всех контр-
агентов в кратчайший срок. Вот вы 
говорите: кризис. Но сейчас непо-
нятно, что это,— то ли кризис, то ли 
его фантом.
— То есть?
— Когда я ехал на встречу с вами, 
услышал по радио, что индексы на 
российских товарных биржах бьют 
рекорды: медь дорожает, алюминий 
дорожает. Какой-то специфический 
кризис…
— А вы разве не пострадали от де-
вальвации рубля, из-за которой 
многим компаниям сложно об-
служивать кредиты, номиниро-
ванные в долларах или евро?
— У нас таких кредитов нет и не бы-
ло, это принципиальная позиция. 
Для нас железное правило — зани-
мать средства в той валюте, в кото-
рой получаем выручку. Другое жест-
кое правило — размер кредитного 
портфеля должен быть оптималь-
ным. Сейчас у нас совокупная сумма 
займов не превышает двух EBITDA 

— это более чем комфортная ситуа-
ция для бизнеса. В кризис 2009 года 
такая стратегия нас и выручила.
— Но сейчас и рублевые кредиты 
подорожали…
— Если вы скажете, что кто-либо из 
цементников взял кредит по теку-
щей ставке 20% годовых, я не пове-
рю. Для предприятий цементной 
отрасли, где не было такой высокой 
маржинальности, как в девелоп-
менте, занять деньги по нынешней 
ставке — прямая дорога к убыткам. 
Да и девелоперский бизнес при сто-
имости кредитов 20% годовых раз-
вивать практически невозможно. 
Вопрос в том, сколько это продлит-
ся. Если вы мне скажете, что ожи-
даемый кризис на десять лет, мало 
кто из нынешних игроков рынка 
выживет. Если ухудшение макроэ-
кономической ситуации по време-
ни окажется сопоставимым с прош-
лыми кризисами, то крупные ком-
пании останутся на плаву.
— В конце прошлого года покупа-
тели, пытаясь сохранить свои на-
копления от обесценивания ру-
бля, в ажиотаже скупали кварти-
ры в новостройках. Сейчас спрос 
снизился. Не упадет ли он оконча-
тельно и не станет ли это причи-
ной очередной волны кризиса на 
девелоперском рынке?
— Если кризис ощутимо повлияет на 
доходность населения, то динамика 
спроса изменится не в лучшую сто-
рону. Как в этом случае государство 
поддержит систему ипотечного кре-
дитования? Понятно, что сейчас для 
властей этот вопрос приоритетный. 
Но так или иначе потенциал спроса 
на новое жилье в стране очень вы-
сок. Даже в Москве и Подмосковье, 
где строится больше, чем в других 
регионах, он остается неудовлетво-
ренным. Как только все текущие ге-
ополитические треволнения отсту-
пят, первое, что произойдет,— это 
всплеск потребительского спроса в 
том числе и на рынке жилья.
— Крупные застройщики вошли 
в список стратегически важных 
компаний, которые в случае не-
благоприятного развития ситуа-
ции в экономике могут рассчиты-

вать на господдержку при получе-
нии кредитов. В прошлый кризис 
такой механизм тоже применял-
ся. Есть ли от него польза?
— Государство, конечно, может себе 
позволить субсидировать ставки по 
кредитам застройщиков. Но какой в 
этом смысл? Хорошо, компания по-
лучит доступ к дешевым кредитным 
ресурсам, но при этом спрос остает-
ся на низком уровне. Это сиюминут-
ное решение проблемы. Вопрос тре-
бует комплексного подхода: пока го-
сударство не начнет стимулировать 
спрос за счет поддержки ипотечно-
го кредитования, рынок будет нахо-
диться в подвешенном состоянии.
— Прогнозируете ли вы усиление 
роли государства на девелопер-
ском рынке?
— Эта роль и так чрезвычайно вели-
ка. Я надеюсь, государство не захочет 
брать на себя огромные расходы на 
менеджмент и администрирование. 
Достаточно того, что оно присутству-
ет на рынке посредством таких ин-
ститутов развития, как Фонд содей-
ствия развитию жилищного строи-
тельства (РЖС), Фонд ЖКХ и ВЭБ. Дру-
гое дело, что, хотя в стране функци-
онирует фонд РЖС, отвечающий за 
комплексное развитие земель, кото-
рые находятся в госсобственности, 
такие проекты — и я в этом убежден 
— должны реализовывать девелопе-
ры. Госрегулирование цен на жилье 
— это совсем уже экзотическая затея 
и популизм чистой воды: надеюсь, 
власти никогда не воспользуются та-
ким нерыночным механизмом.

В то же время, когда кто-то гово-
рит, что девелоперский бизнес чи-
сто рыночная сфера, он лукавит: 
в России без чиновников точно не 
обойтись. Потому что любой проект 
— будь то точечная застройка или 
комплексное освоение территории 
— невозможно реализовать без вза-
имодействия с властными структу-
рами. Вам элементарно надо полу-
чить разрешение на строительство, 
решить вопрос с инженерными се-
тями, понять, как действовать при 
строительстве транспортной и со-
циальной инфраструктуры в своих 
жилых кварталах, и т. д.
— На ваш взгляд, чем отличается 
текущая ситуация в экономике от 
кризиса 2009 года?
— До 2009 года на рынке присутст-
вовала масса непрофессиональных 
мелких игроков. Они не смогли во-
время завершить проекты, рассчи-
таться с долгами — и в результате 
появилось большое количество об-
манутых дольщиков. Сейчас рынок 
консолидировался, поэтому я не ду-
маю, что возможно то количество 
обманутых соинвесторов, которое 
было в кризис 2009 года. Кроме то-
го, лично я не верю, что сегодня воз-
можно обрушение цен на новое жи-
лье и крупных девелоперских ком-
паний в несколько дней, как это бы-
ло в прошлый кризис.
— Есть ли у вас конкретный план 
действий на случай тотального 
кризиса на рынке?
— Во-первых, мы не собираемся на-
ращивать объемы жилья, которое 
строим за счет дольщиков. У нас 
есть значительный объем готового 
жилья, который можем продавать 
на открытом рынке. Во-вторых, бу-
дем, безусловно, наращивать объ-
ем продаж государству. В прошлый 
кризис мы реализовали Миноборо-
ны для нужд военнослужащих вну-
шительный объем — почти 300 тыс. 
кв. м. Наконец, мы в какой-то мере 
постарались подстраховаться, заку-
пив заранее существенное количе-
ство стройматериалов.

Интервью взял  

«То ли кризис, то ли его фантом»
Президент и совладелец «Кортроса» Вениамин Голубицкий о ситуации в девелопменте

Как только все текущие  
геополитические треволне-
ния отступят, первое, что 
произойдет,— это всплеск  
потребительского спроса  
в том числе и на рынке жилья

Мы, в отличие от мелких  
застройщиков, не можем  
пообещать построить  
за два года один дом и озоло-
тить всех контрагентов  
за кратчайший срок

Когда кто-то говорит,  
что девелоперский бизнес — 
чисто рыночная сфера,  
он лукавит: в России  
без чиновников точно  
не обойтись

C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  К О М П А Н И Й  « К О Р Т Р О С »

Cоздана в 2005 году «Реновой» Виктора Вексельберга для реализации девелоперских проек-
тов (до ребрендинга в марте 2013 года называлась «Ренова-стройгруп»). Компания сразу же 
стартовала с крупного проекта — строительства в Екатеринбурге микрорайона Академический 
общей площадью 9 млн кв. м жилья, где должно проживать 325 тыс. человек. Эта стройка 
вошла в национальный проект «Доступное жилье», в рамках которого федеральные власти 
обязались содействовать строительству инженерных сетей и дорог (этот нацпроект так и не 
был реализован в полном объеме). Сейчас в Академическом сдано 1 млн кв. м жилья, где 
проживают более 40 тыс. человек. Группа управляет портфелем проектов, предусматривающих 
строительство более 16 млн кв. м недвижимости в Екатеринбурге, Москве, Санкт-Петербурге, 
Челябинске, Перми, Ярославле, Краснодаре. По итогам 2014 года выручка «Кортроса» соста-
вила 18 млрд руб., чистый долг — 8 млрд руб. В марте 2015 года агентство Standard & Poor’s 
подтвердило долгосрочный кредитный рейтинг группы на уровне В–.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Г О Л У Б И Ц К И Й  В Е Н И А М И Н  М А К С О В И Ч

Родился 28 апреля 1957 года в Перми. В 1979 году окончил юридический факультет МГУ 
по специальности «правоведение», в 1981 году — аспирантуру. В этом же году защитил 
диссертацию, кандидат юридических наук. Заведовал отделом права Института философии 
и права Уральского отделения Российской академии наук. В течение девяти лет работал в го-
сударственных органах власти Свердловской области, где занимался широким кругом вопро-
сов: от социальной сферы до управления государственной собственностью. В апреле 1996 
года избран депутатом законодательного собрания Свердловской области, в мае 1996 года 
возглавил комитет по экономической политике, бюджету, финансам и налогам регионального 
парламента. В 1999 году назначен министром по управлению государственным имущест-
вом в ранге зампреда правительства Свердловской области. В 2003–2005 годах руководил 
администрацией губернатора Свердловской области. В 2005 году возглавил девелоперскую 
«дочку» группы «Ренова» «Ренова-стройгруп», которая после ребрендинга весной 2013 года 
стала называться «Кортрос».
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В ответном матче 1/8 финала  
Лиги Европы «Динамо»  
принимает «Наполи»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

РЕГЛАМЕНТ

«Торпедо» оградили от болельщиков
Команда проведет два матча при пустых трибунах

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Арсенал» дал прощальный залп
Лондонцы обыграли «Монако», но не вышли в четвертьфинал

Контрольно-дисциплинарный 
комитет Российского футболь-
ного союза (КДК РФС) пред-
писал московскому «Торпедо» 
провести два домашних мат-
ча без зрителей. Команда нака-
зана за расистское поведение 
своих болельщиков во время 
встречи 19-го тура с «Зенитом», 
по ходу которой фаны «Торпе-
до» «имитировали движения 
обезьян, а также характерно 
ухали» всякий раз, когда мяча 
касался бразильский форвард 
гостей Халк. Отметим, что ре-
шение КДК можно считать до-
вольно мягким. Ведь «Торпедо» 
уже находилось под санкциями 
за расизм и вполне заслужива-
ло снятия трех очков.

Контрольно-дисциплинарный 
комитет РФС вчера вынес решение 
по так называемому делу Халка. 
Бразильский форвард «Зенита» по-
сле состоявшегося в воскресенье 
матча 19-го тура против «Торпедо» 
заявил, что фаны московской ко-
манды ухали в те моменты, когда 
он касался мяча. Халк счел это про-
явлением расизма. Такого же мне-
ния придерживалось руководство 
«Зенита», настоявшее на внесении 
упоминаний о фактах проявлений 
расизма в протокол матча и отчет 
делегата встречи.

Отметим, что сам Халк на вчераш-
нем заседании КДК не присутство-
вал, хотя и получил приглашение. 
Дело в том, что форвард как раз в сре-
ду отбыл вместе с «Зенитом» в Турин, 
где петербургский клуб сегодня про-
ведет ответный матч 1/8 финала Ли-
ги Европы с «Торино». Как следствие, 
КДК пришлось довольствоваться 
письменными объяснениями Хал-
ка. Впрочем, судя по словам главы 
КДК Артура Григорьянца, и без по-
казаний бразильца у комитета было 
достаточно доказательств наруше-
ния болельщиками правил. «Мы по-
смотрели видеозапись,— заявил го-
сподин Григорьянц.— На ней видно, 
что болельщики имитировали дви-
жения обезьян, а также характерно 
ухали. Последнее отчетливо слыш-
но на 74-й минуте записи».

Учитывая, что трудностей с до-
казыванием вины болельщиков 
«Торпедо» не возникло, хотя пред-
ставители клуба, естественно, ви-
ну фанатов отрицали, единствен-
ный вопрос, который мог вызвать 
споры, заключался в том, насколь-
ко жестко наказать торпедовцев. 
Тут стоит отметить, что команда в 
этом сезоне неоднократно страда-
ла от поведения своих болельщи-
ков. Так, в сентябре прошлого года 
их атаке подвергся чернокожий за-
щитник «Динамо» Кристофер Сам-
ба, и это стоило «Торпедо» прове-
дения матча 11-го тура против «Ку-
бани» при закрытом фан-секторе. 
История с расистским подтекстом 

повторилась в 14-м туре — во вре-
мя игры с «Ростовом». В итоге КДК 
закрыл фанатский сектор «Торпе-
до» на три матча, и игра с «Зени-
том» была второй в этом списке. 
Но, как видно, закрытие секто-
ров никак не мешает болельщи-
кам клуба нарушать правила. Ис-
ходя из этого, а также учитывая, 
что налицо рецидив нарушения, 
КДК вполне мог применить к «Тор-
педо» наиболее жесткие санкции, 
предусмотренные регламентом за 
проявления расизма. Так, соглас-
но ст. 121 дисциплинарного ре-
гламента РФС «Дискриминация и 
расизм, публичная демонстрация 
нацистской атрибутики и симво-
лики», «Торпедо» грозило прове-
дение до трех домашних матчей 
без зрителей и/или снятие трех оч-
ков. Последнее для команды, бо-
рющейся за право остаться в пре-
мьер-лиге, было бы серьезным уда-
ром: «Торпедо» идет на 12-м месте, 
и его от зоны вылета отделяют все-
го два очка.

Но КДК решил ограничить-
ся куда более мягкой санкцией. 
«Торпедо» предписано провести 
два домашних матча без зрителей. 
Команда также уплатит штраф 
300 тыс. руб. Учитывая, что реше-
ние КДК вступит в силу только че-
рез пять рабочих дней, под его 
действие не подпадает намечен-
ная на субботу встреча со «Спарта-
ком» (однако на ней все же будут 
закрыты торпедовские фан-секто-
ры). Таким образом, при пустых 
трибунах «Торпедо» проведет мат-
чи против «Терека» (13 апреля) и 
ЦСКА (25 апреля). Остается над-
еяться, что эти меры окажут тре-
буемое воздействие. Ведь, как дал 
понять господин Григорьянц, еще 
одна осечка, скорее всего, будет 
стоить «Торпедо» очков. «Что каса-
ется лишения очков, то мы после-
довательны. Надеюсь, болельщи-
ки 

”
Торпедо“ будут благоразум-

ны и до этого не дойдет»,— сказал 
глава КДК.

Александр Петров

«Арсенал» в пятый раз подряд 
не сумел преодолеть стадию 
1/8 финала Лиги чемпионов. 
На этот раз в ответной встре-
че с «Монако» лондонцам не 
хватило победы со счетом 2:0, 
так как на своем поле «Арсенал» 
проиграл — 1:3. Другой коман-
дой, пробившейся в четверть-
финал, стал «Атлетико». Ма-
дридцы, уступившие в первом 
матче «Байеру» — 0:1, сумели 
отыграться в основное время 
благодаря голу Марио Суаре-
са и дожали немцев в серии пе-
нальти — 3:2.

В «Арсенале» не скрывали, что 
упустили прекрасный шанс прер-
вать «черную», длящуюся с 2011 го-
да серию вылетов уже в первом ра-
унде play-off Лиги чемпионов. Из 
пяти осечек, совершенных лон-
донцами подряд, ни одна не была 
так болезненна, как нынешняя.

За эти пять лет в «Арсенале» 
привыкли сетовать на жребий, 
который неизменно сводил ан-
гличан с сильными мира сего — 
с «Барселоной» Пепа Гвардиолы 
в 2011 году; с еще амбициозным 
«Миланом» в 2012-м; с возродив-
шейся «Баварией» в 2013-м; с теми 
же невозможными мюнхенцами 
в 2014-м. Перед нынешней жере-
бьевкой 1/8 финала главный тре-
нер Арсен Венгер то ли в шутку, то 
ли всерьез сказал, что, наверное, 
пора уже сходить в церковь. Не-
известно, действительно ли вы-
маливал удачу французский тре-
нер, но она «Арсеналу» улыбну-
лась: «Монако» представлялся на-
именее проблемным вариантом 
из всех (Леонарду Жардим потом 
особенно смаковал это всеобщее 
заблуждение). В особенности если 
учесть, что «Боруссии», финиши-
ровавшей в группе выше лондон-
цев, достался «Ювентус».

Четыре из пяти последних ев-
рокубковых серий play-off «Арсе-
нал», по сути, проиграл еще в пер-
вом матче. Так дважды получилось 
с «Баварией», которой лондонцы 
уступали на своем поле — 0:2 и 1:3. 
Так было с «Миланом», который в 
Италии унизил «Арсенал» с одноз-
начным счетом 4:0. Потом лондон-
цы неизменно героически спасали 
свою репутацию в ответной встре-

че, но им всегда не хватало одного 
последнего шажка: миланцы, на-
пример, были разгромлены — 3:0, 
а в 2012 году с «Баварией» приклю-
чилась такая же история, как и сей-
час с «Монако»,— не устроившая 
«Арсенал» победа со счетом 2:0.

В Монте-Карло «Арсенал» был 
ярок, стремителен, напорист, кре-
ативен — то есть полной противо-
положностью себе двухнедельной 
давности. Потерпеть поражение, 
играя с таким настроем, особен-
но больно. Об этом потом говори-

ли и сами футболисты «Арсенала». 
К чести лондонцев, никто из них 
не сказал, что отчаянно защищав-
шийся на последних минутах «Мо-
нако» вышел в четвертьфинал не-
заслуженно. У «Арсенала» была па-
ра шансов перевернуть ход этого 
противостояния. В концовке пер-
вого тайма, после гола Оливье Жи-
ру, когда в ворота хозяев чудом не 
влетел второй мяч, и в начале вто-
рого, когда голкипер Даниэль Суб-
ашич вытащил из-под перекла-
дины удар со штрафного Месута 
Озиля. В этот момент лондонцам 
не удалось посильнее надавить 
на оборону «Монако», чьи моло-
дые игроки признались, что после 
первого гола «Арсенала» испугали-
сь. А когда вышедший на замену 
Арон Рэмзи все-таки прошил Суб-
ашича ударом в дальний угол, бы-
ло уже поздно — французы закры-
лись в своей штрафной и додержа-
ли устраивающий их счет.

Другой командой, вышедшей в 
следующий раунд, стал финалист 
Лиги чемпионов прошлого сезо-
на — «Атлетико». Мадридцы в пря-
мом смысле пробились в четверть-
финал: ответный матч с «Байером» 
изобиловал жесткими стыками, 

борьбой на каждом участке поля 
(десять желтых карточек на две ко-
манды) — словом, всем тем, чем 
традиционно славится «Атлетико» 
Диего Симеоне. На повышенный 
накал встречи обратил внимание 
и главный тренер «Байера» Род-
жер Шмидт, чья команда испыта-
ла на себе неистовое давление за-
полненного до отказа и ревущего 
Vicente Calderon.

Немцы выстояли в основное 
и дополнительное время, сумев 
сбить атакующий порыв сопер-
ника после гола Марио Суареса и 
удержать не смертельный для се-
бя счет 0:1 (первую встречу они вы-
играли 1:0). Однако в серии один-
надцатиметровых уже чувствова-
лось, насколько молодые футбо-
листы «Байера» не уверены в себе. 
Роджер Шмидт признался, что вы-
бирал и расставлял пенальтистов 
с тем умыслом, чтобы гарантиро-
ванно реализовать первую и по-
следнюю попытки. Но уже первый 
игрок «Байера» — Хакан Чалхано-
глу — уступил в поединке нервов 
голкиперу «Атлетико» Яну Облаку, 
а еще двое — Омер Топрак и Ште-
фан Кисслинг — пробили мимо.

Петр Кузнецов

СКАНДАЛ

Дмитрий Аленичев  
сделал дубль
Его команда сыграет с ЦСКА молодежным составом

1/8 финала.  
Ответные матчи
«Атлетико» (Испания)—«Байер» (Германия) 1:0.

Марио Суарес, 27. Первый матч 0:1; серия 
пенальти 3:2.

«Монако» (Италия)—«Арсенал» (Англия) 0:2.

Жиру, 36; Рэмси, 79. Первый матч 3:1.

«Атлетико» и «Монако» вышли в 1/4 финала.

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
1/2 финала Западной конференции. 
Серии до четырех побед
Четвертый матч. «Йокерит»—ЦСКА 0:3; счет в серии 1:3. 
Пятый матч пройдет сегодня в Москве.

Чемпионат НХЛ

«Каролина»—«Оттава» 1:2 (овертайм; Худобин («Кароли-
на») отразил 31 бросок из 33). «Нью-Джерси»—«Питсбург» 
2:0. «Бостон»—«Буффало» 1:2 (буллиты). «Флорида»—
«Монреаль» 2:3 (Емелин («Монреаль»), 1+0). «Виннипег»—
«Сан-Хосе» 5:2. «Нэшвилл»—«Миннесота» 2:3 (овертайм). 
«Чикаго»—«Нью-Йорк Айлендерс» 4:1 (Кулемин («Нью-
Йорк Айлендерс»), 1+0). «Калгари»—«Сент-Луис» 0:4 (Та-
расенко, 0+1). «Ванкувер»—«Филадельфия» 4:1.

Баскетбол
Кубок Европы
1/4 финала. Первый матч. «Валенсия» (Испания)—
«Химки» (Россия) 75:76.  Ответный матч пройдет 25 марта.

Чемпионат НБА

«Детройт»—«Мемфис» 105:95. «Нью-Йорк»—«Сан-Анто-
нио» 104:100 (овертайм; Швед («Нью-Йорк»), 21 очко). 
«Нью-Орлеан»—«Милуоки» 85:84. «Хьюстон»—«Орландо» 
107:94. «Лос-Анджелес Клипперс»—«Шарлотт» 99:92.

Теннис
Турнир ATP в Индиан-Уэллсе (США). 
Призовой фонд—$5,3 млн
Третий круг. Роджер Федерер (Швейцария, 2)—Андре-
ас Сеппи (Италия, 30) 6:3, 6:4. Томми Робредо (Испания, 
17)—Григор Димитров (Болгария, 11) 6:4, 1:6, 7:5. Ми-
лош Раонич (Канада, 6)—Александр Долгополов (Украина) 
7:6 (7:2), 6:4. Рафаэль Надаль (Испания, 3)—Дональд Янг 
(США) 6:4, 6:2. Жиль Симон (Франция, 13)—Михаэль Бер-
рер (Германия) 6:2, 7:5. Джек Сок (США)—Роберто Баути-
ста (Испания, 15) 3:6, 6:3, 6:2. Томаш Бердых (Чехия, 9)—
Стив Джонсон (США) 6:4, 6:2. Лукаш Росол (Чехия, 27)—
Робин Хасе (Голландия) 6:4, 6:7 (4:7), 7:6 (7:3).

Турнир WTA в Индиан-Уэллсе (США). 
Призовой фонд—$5,3 млн

Четвертый круг. Серена Уильямс (США, 1)—Слоун Сти-
венс (США) 6:7 (3:7), 6:2, 6:2. Тимеа Бачински (Швей-
цария, 27)—Элина Свитолина (Украина, 23) 4:6, 6:1, 6:1. 
Симона Халеп (Румыния, 3)—Каролина Плишкова (Че-
хия, 14) 6:4, 6:4. Карла Суарес Наварро (Испания, 12)—
Хизер Уотсон (Великобритания) 7:6 (7:5), 3:6, 6:1. Ле-
ся Цуренко (Украина)—Эжени Бушар (Канада, 6) 6:7 (5:7), 
7:5, 6:4. Елена Янкович (Сербия, 18)—Белинда Бенчич 
(Швейцария, 31) 6:3, 3:6, 6:3. Сабина Лисицки (Герма-
ния, 24)—Каролин Гарсия (Франция, 25) 6:4, 6:4. Фла-
вия Пеннетта (Италия, 15)—Мария Шарапова (Россия, 
2) 3:6, 6:3, 6:2.

Болельщики «Торпедо» 
во время матча с «Зенитом» 
«имитировали движения 
обезьян, а также характер-
но ухали» всякий раз, когда 
 мяча касался бразильский 
форвард  гостей Халк    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ПРОЕКТЫ

«Система» влилась  
в мировые шахматы
В Сочи открылся чемпионат мира по 
шахматам среди женщин. Он стал вто-
рым топовым шахматным соревновани-
ем, которое принимает столица зимней 
Олимпиады 2014 года. В ноябре прошло-
го года здесь проходил матч за титул чем-
пиона мира среди мужчин между нор-
вежцем Магнусом Карлсеном и индий-
цем Вишванатаном Анандом. У женско-
го первенства другой формат — это но-
каут-система (то есть, по сути, play-off), в 
свое время придуманная Международ-
ной шахматной федерацией (FIDE), ко-
торая перед стартом турнира приобрела 
крупного российского партнера.

Им стала АФК «Система». С FIDE она бу-
дет сотрудничать через благотворитель-

ный фонд «Система». А акцент в ее дея-
тельности, как пояснил президент феде-
рации Кирсан Илюмжинов, будет сделан 
на одну из ключевых программ организа-
ции «Шахматы в школах», инициирован-
ную господином Илюмжиновым и одо-
бренную Владимиром Путиным. Кроме 
этого будет вестись работа с Министер-
ством образования РФ и профильными 
ведомствами для выработки концепции 
скорейшего включения шахмат в школь-
ную программу. Руководитель фонда «Си-
стема» Татьяна Гвилава рассказала, что 
«высокотехнологичная корпорация, где 
работает много думающих людей, реши-
ла связать себя партнерством с FIDE, что-
бы развивать подрастающее поколение, 
помогать ему стать умнее, талантливее, 
прозорливее». Александр Петров

РЕЙТИНГИ

Сергей Ковалев  
стал телехитом
Бой, в котором в минувший уикенд в 
Монреале российский боксер Сергей Ко-
валев защитил звание чемпиона мира в 
полутяжелом весе по версиям Всемир-
ной боксерской ассоциации (WBA), Ме-
ждународной боксерской федерации 
(IBF) и Всемирной боксерской организа-
ции (WBO), одержав досрочную победу 
в восьмом раунде над канадцем Жаном 
Паскалем, вошел в число наиболее рей-
тинговых боксерских телетрансляций в 
этом году. Аудитория поединка, трансли-
ровавшегося телеканалом HBO, состави-
ла 1,152 млн зрителей.

Из боев, которые показывали глав-
ные в мире профессионального бокса 
каналы (наряду с HBO это Showtime), бо-
лее солидную собрали лишь три: Генна-
дий Головкин—Мартин Мюррей, Брэн-
дон Риос—Майк Альварадо, а также 
Деонтей Уайлдер—Бермейн Стиверн. 
Причем серьезного отрыва от матча с 
участием признанного изданием The 
Ring лучшим боксером 2014 года Кова-
лева нет ни у одного. К примеру, воз-
главляющий классификацию сверха-
жиотажный бой за титул сильнейшего 
в среднем весе казахстанца Головкина 
с британцем Мюрреем собрал 1,433 млн 
зрителей. Александр Петров

Тульский «Арсенал» предпринял бес-
прецедентный для отечественного 
футбола демарш. Его руководство, 
возмущенное тем, что клубу запре-
тили проводить на своем стадионе 
матч с ЦСКА, приняло решение в знак 
протеста выставить на игру, которая 
пройдет на Малой спортивной арене 
в Черкизово, дублирующий состав. 
Российская футбольная премьер-ли-
га уже сообщила, что по регламенту 
никаких санкций к «Арсеналу» приме-
нить не может.

Вчера тульский «Арсенал» опублико-
вал заявление своего главного тренера 
Дмитрия Аленичева. Господин Аленичев 
сообщил, что не может смириться с «оче-
видным беспределом, который в очеред-
ной раз устроили российские футболь-
ные чиновники». Речь о решении Рос-
сийского футбольного союза и Россий-
ской футбольной-премьер-лиги (РФПЛ) 
запретить «Арсеналу» проводить домаш-
ний матч 20-го тура чемпионата России 
с ЦСКА в субботу на своем стадионе. Ко-
миссия ведомств, инспектировавшая 
его, признала неудовлетворительным 
качество газона. Матч перенесен на заяв-
ленную как резервный стадион «Арсена-
ла» Малую спортивную арену в Черкизо-
во — небольшое сооружение, где высту-
пает «Локомотив-2». Пресс-атташе туль-
ского клуба Евгений Овсянников так про-
комментировал решение РФПЛ: «Летом 
перед началом сезона 

”
Арсенал“ согла-

сился на предложение ЦСКА поменять-
ся кругами для того, чтобы сберечь поле 

”
Арены Химки“. Но сейчас ответной лю-

безности в нашу сторону не последовало. 
Никто навстречу нам не пошёл, никаких 
послаблений не сделал, и решение при-
нято сугубо в рамках регламента».

В заявлении Дмитрия Аленичева го-
ворится о том, что встреча с действую-
щим чемпионом страны должна была 
стать «настоящим праздником для Ту-
лы», а «20-тысячный стадион был бы за-
полнен до отказа». Наказание, наложен-
ное на «Арсенал», господин Аленичев на-
звал «откровенным неуважением к мно-
гочисленным любителям футбола» и его 
команде и объявил о том, что принял ре-
шение выставить на матч с ЦСКА дубли-
рующий состав — иными словами, при-
мерно тот же, который выйдет против 
армейцев накануне встречи основы в 
рамках молодежного первенства.

Дмитрий Аленичев подчеркнул, что 
это «исключительно тренерское реше-
ние». Однако вчера президент «Арсена-
ла» Петр Кошельников отметил, что оно 
было согласовано с руководством клуба, 
а курирующий его губернатор Тульской 
области Владимир Груздев — что «пол-
ностью поддерживает» протест. «Город-
герой Тула — футбольный город, и у нас 
любят футбол и наш 

”
‘Арсенал“»,— напи-

сал господин Груздев в Twitter. 
Демарш «Арсенала» — беспрецедент-

ный для российского футбола, где на са-
мом деле переносы матчей из-за плохого 
качества поля достаточно рядовое явле-
ние. Однако никаких санкций за него к 
клубу применено быть не может. В РФПЛ 
уточнили, что любой игрок, внесенный 
в заявочный список на матч, автомати-
чески получает статус футболиста основ-
ного состава.

На самом деле этим поступком «Арсе-
нал», не исключено, наказывает сам себя. 
После окончания зимнего перерыва клуб-
новичок премьер-лиги провел два непло-
хих выездных матча. Сначала он уступил 
— 0:1 — «Рубину», затем с тем же счетом 
сенсационно обыграл другого гранда — 
«Локомотив». Сейчас «Арсенал» с 14 балла-
ми входит в квартет команд, которые на-
ходятся в самом низу турнирной таблицы 
(компанию ему составляют «Урал», «Ам-
кар» и «Ростов»). И чтобы избежать прямо-
го вылета в низший дивизион (туда отпра-
вятся два аутсайдера), тулякам необходи-
мо цепляться за очки в каждой игре.

Генеральный секретарь Профсоюза 
футболистов и тренеров России Николай 
Грамматиков сказал 

”
Ъ“, что его удивило 

решение «Арсенала». «Судя по фотографи-
ям, стадион в Туле действительно был не-
пригоден для проведения матча, и его на-
до было переносить»,— говорит он. По 
словам господина Грамматикова, протест 
тульского клуба, который фактически 
превратил предстоящий матч в фарс, сви-
детельствует о «неурегулированности от-
ношений внутри нашей премьер-лиги», 
а также о том, что «многим клубным руко-
водителям пора менять сознание». «Клу-
бы действуют в своих интересах, не по-
нимая, что создают общий продукт. И из-
за действий, подобных тем, что предпри-
нял 

”
Арсенал“, из-за скандалов и дрязг ре-

путационно страдают все участники рын-
ка»,— считает господин Грамматиков.

Алексей Доспехов

«Арсеналу» (в центре автор 
первого мяча в ворота 
«Монако» Оливье Жиру) 
двух голов на выезде 
оказалось мало для выхода 
в 1/4 финала    
ФОТО REUTERS
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